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Александра Воздвиженская

НЕФТЯНЫЕ котировки переста-
ло кидать то в жар, то в холод от 
заявлений властей Саудовской 
Аравии, которая не боится стои-
мости барреля по 25 долларов и 
уж точно не ждет ее возвращения 
к отметке 100 долларов. Если 
раньше над рынком довлели и пе-
реизбыток сырья, и слова саудов-
ских министров, то теперь силу 
над «черным золотом» имеют 
лишь экономические факторы.

Неординарно на этой неделе 
ведет себя и российская валюта, 
которая продолжает укрепляться 

к доллару. Для нее низкая цена не-
фти перестала играть важную 
роль: рубль поддерживают экс-
портеры, которые продают ва-
лютную выручку, ЦБ, использую-
щий сделки РЕПО (покупка ва-
лютных обязательств банками на 
возвратной основе) и сокращение 
госрасходов, которое поможет 
курсу укрепляться и в апреле.

Несмотря на то что рубль еще 
не окончательно отвязался от не-
фтяных котировок, в целом пра-
вила рынка продолжают изме-
няться. Важную роль 
здесь играют уже не сау-
диты, а США.

ФИНАНСЫ Курс рубля стал меньше
зависеть от цен на нефть

Вырвался 
из-под ОПЕК

Ирина Невинная

В МИНЗДРАВЕ предлагают новые 
меры для решения проблемы 
обезболивания безнадежных 
больных — скоро в нормативах по-
явится требование: при повтор-
ном обращении за помощью (ког-
да диагноз уже известен, и все на-
значения сделаны) заветный ре-
цепт  со всеми подписями и печа-
тями родственники больного 
должны получить не дольше, чем 
за час.

Но и этой меры, говорят спе-
циалисты, недостаточно, чтобы 

сделать обезболивание доступ-
ным. Слишком много «острых» 
углов у проблемы, от слишком 
многих ведомств, обстоятельств  
и персон зависит ее решение. 

Строгий норматив, наверное, 
нужен: он позволит в случае жа-
лоб со стороны пациента прокон-
тролировать алгоритм действий 
врача, организацию работы поли-
клиники и онкодиспансера. Еще 
одно решение — открыть «горячие 
линии» во всех регионах, куда 
можно будет обратить-
ся, не получив своевре-
менную помощь.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Что мешает 
сегодня избавить безнадежного 
пациента от боли в течение часа

Терпеть нельзя
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Исследование  Треть россиян, взявших кредиты, 
сегодня — в долгах как в шелках

Шелковый путь

Павел Зарудный

С
егодня национа льная 
сборная России по хоккею 
проведет день открытых 

дверей на своей базе в «Новогор-
ске». 

Напомним, что команда под 
руководством Олега Знарка 
начала подготовку к матчам 
Евровызова, которые состоят-
ся 5—10 апреля в Германии и 
Швейцарии, и поединкам 
Евротура против финнов (16 
и 18 апреля) и шведов (23—
24 апреля). По результатам 
этих игр тренерский штаб 
определит хоккеистов, ко-
торые смогут помочь сбор-
ной на чемпионате мира в 
Чехии. 

Накануне гостем редак-
ции стал генеральный ме-

неджер сборной страны, а по сов-
местительству генеральный ди-
ректор хоккейного клуба «Дина-
мо» Андрей Сафронов.

Андрей Николаевич, прошел год 
с того момента, как вы стали ге-
неральным менеджером сбор-
ной. Что удалось сделать за эти 
12 месяцев?

АНДРЕЙ САФРОНОВ: Честно говоря, 
вы меня удивили, что прошел 

уже целый год. Так быстро 
время пролетело! Сделано, с 
одной стороны, очень мно-
го. А с другой стороны, 
предстоит сделать еще 
больше. Когда я пришел на 
эту должность, то понача-
лу даже не знал, за что 
браться. Хозяйст-
во было без хозя-
ина.

Татьяна Зыкова

С
егодня уже треть рос-
сийских семей имеет 
непогашенные креди-
ты. В среднем на ка-
ждую из них прихо-

дится полтора займа. И все чаще 
россияне ищут возможность не 
возвращать долги банкам. 

О должниках-уклонистах со-
общается в свежем исследовании 
департамента социологии Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ. 

У экспертов вызывает особую 
тревогу то, что в марте 2015 года 
буквально за месяц в два раза вы-
росло количество потенциаль-
ных заемщиков, которые созна-
тельно планируют не платить по 
банковским долгам. 

Эта группа заемщиков, как 
прогнозируют авторы исследо-
вания, может в течение двух ме-
сяцев увеличиться еще в полто-
ра-два раза. Наибольшая доля 

уклонистов от возврата займов 
(рост с прошлой весны составил 
примерно 2,5—3 раза) замечена в 
Ростове-на-Дону, Астрахани, Ир-
кутске, Новосибирске, Краснода-
ре и Кемерово. 

Руководитель департамента 
Финансового университета Алек-
сей Зубец, один из авторов иссле-
дования, обращает внимание 
еще на одну тенденцию: увеличе-
ние кредитного бремени у наи-
менее обеспеченных россиян, ко-
торые составляют 11—12 процен-

тов населения страны. Из этой 
категории россиян проблемные 
кредиты имеют более четверти 
семей, причем за каждой числит-
ся в среднем по два кредита. 

Очевидно, что перекредито-
ванные малообеспеченные гра-
ждане, которым сейчас не хвата-
ет денег на питание и на предме-
ты первой необходимости, пред-
ставляют существенный риск для 
устойчивости российской бан-
ковской системы, предупрежда-
ют эксперты. При этом синдром 

перекредитования и одновре-
менно спад производства в боль-
шей степени ударили по круп-
ным промышленным городам.

«Средний класс в промыш-
ленных центрах уже много лет 
живет в долг и сформировался за 
счет покупок машин, бытовой 
техники, электроники и ипотеч-
ных квартир в кредит», — говорит 
Алексей Зубец. Сегодня зарпла-
ты снижаются, а кредиты отда-
вать надо. Но то, что раньше отда-
вали банкам, теперь тратится на 
текущие нужды. 

У малых городов кредитная 
история хорошая. Здесь, как го-
ворится, нет худа без добра: эко-
номика многих из них была в за-
стое, рабочие места сокраща-
лись, поэтому и не возникало 
бума сверхпотребле-
ния, как в промышлен-
ных агломерациях. 

ТОЛЬКО В «РГ» Андрей Сафронов рассказал, когда у хоккейной 
сборной России и столичного «Динамо» появится новая арена 

Проба льда
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Фальшивые вклады 
на 3,7 миллиарда рублей 
обнаружили 
в российских банках
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Число заключенных 
в России сократилось 
настолько, что некоторые 
«зоны» опустели 
и будут закрыты 
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Какая «роковая случай-
ность» привела к трагедии 
самолета Airbus A320 
в небе над Францией
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Юбилей Константина 
Симонова отметят выпу-
ском новых изданий книг 
писателя, выставкой, посвя-
щенной фронтовым поэтам, 
и военными фильмами

11
Санаторий «Барвиха»: 
как лечились и отдыхали  
в самой престижной 
здравнице страны Брежнев, 
Корвалан и Ельцин

Денег вокруг много, но легкими 
они только кажутся и загоняют 
заемщиков в угол.

Беспилотник, Беспилотник, 
отвези аптечку.отвези аптечку. 
Росавиация Росавиация 
дает добродает добро
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Австралийский доллар  45,1643
Азербайджанский манат  54,7281
Армянский драм**  12,1559
Белорусский рубль****  39,4419
Болгарский лев  32,1483
Бразильский реал  18,2741

Венгерский форинт**  21,1167
Вон Республики Корея***  52,0771
Датская крона*  84,2676
Доллар США  57,3879
Евро  62,7651
Индийская рупия**  92,1154

Казахский тенге**  30,8512
Канадский доллар  45,9140
Киргизский сом**  91,3397
Китайский юань*  92,3675
Молдавский лей*  30,9786
Новый румынский лей  14,2884

Новый туркменский манат  16,3989
Норвежская крона*  73,2101
Польский злотый  15,3764
СДР  79,8484
Сингапурский доллар  41,9625
Таджикский сомони  10,0241

Турецкая лира  22,4434
Узбекский сум***  23,0937
Украинская гривна*  24,5247
Фунт стерлингов  85,3702
Чешская крона*  22,9565
Шведская крона*  67,6266

Швейцарский франк  59,8851
Южноафриканский рэнд*  48,7172
Японская иена**  47,9611

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.03.15 

Акцент

 В 1,5—2 раза в ближайшие два 
месяца может увеличиться 
число уклонистов 
от выплаты кредитов
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Гость «СОЮЗа» — 
посол Белоруссии 
в России Игорь 
Петришенко / стр. 1,3
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Сборная России 
начала подготовку 

к чемпионату 
мира по хоккею.
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ОФИЦИАЛЬНО

Указ Президента Российской Федерации

О призыве в апреле — июле 2015 г. 
граждан Российской Федерации 

на военную службу и об увольнении 
с военной службы граждан, 

проходящих военную службу 
по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне» 
и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе», постанов-
ляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2015 г. призыв на военную службу граждан 
Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и подле-
жащих в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-
ской обязанности и военной службе» (далее — Федеральный закон «О воинской обя-
занности и военной службе») призыву на военную службу, в количестве 150 145 чело-
век.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской обязанности 
и военной службе» увольнение с военной службы солдат, матросов, сержантов и стар-
шин, срок военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом на военную службу граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти обеспечить 
исполнение положений Федерального закона «О воинской обязанности и военной 
службе» в отношении граждан Российской Федерации, не пребывающих в запасе, 
принятых на службу (работу) в подведомственные органы и организации этих феде-
ральных органов исполнительной власти и подлежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
25 марта 2015 года № 160

Комментарий к Указу читайте на 2-й странице
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НАЗНАЧЕНИЕ  Главой Сахалинской области стал Олег Кожемяко

Амурский десант

Кира Латухина, Юрий Политов

В
ременно исполняющим 
обязанности главы Саха-
линской области Владимир 

Путин назначил Олега Кожемя-
ко. Глава государства принял его 
отставку по собственному жела-
нию с должности главы Амур-
ской области.

На место Кожемяко в качестве 
исполняющего обязанности гу-
бернатора Амурской области те-
перь назначен мэр Благовещенска 
Александр Козлов.

Перед тем как подписать ука-
зы, президент встретился с Коже-
мяко и Козловым, сообщил жур-
налистам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. 

«Очень сильный губернатор, 
который не в самом благополуч-
ном регионе доказал абсолютную 
эффективность», — оценил Песков 
заслуги Кожемяко. «В данном слу-
чае это — дальнейшее продвиже-
ние. Он переходит на работу в ре-
гион-донор, где, естественно, у 
него будет больше возможностей 
проявить свою эффективность, 
которую он уже продемонстриро-
вал», — пояснил он.

Кожемяко признался, что не 
ожидал такого предложения. 
«Были планы работы в Приамурье 

на долгосрочный период, но раз 
есть указ, надо работать. Поедем 
на Сахалин», — сказал он РИА Но-
вости. Кстати, ранее он руководил 
еще и Корякским автономным 
округом (до его объединения с 
Камчатской областью). Так что по-
лучается, что он теперь возглавит 
третий регион в своей биографии.

Олег Кожемяко окончил Хаба-
ровский монтажный техникум, 
затем  — Дальневосточный инсти-
тут советской торговли, а в 2003 
году — аспирантуру Института 
экономики Российской академии 
наук. В 2001 году он был избран 
депутатом Законодательного со-
брания Приморского края, затем 
стал представителем региона в 
Совете Федерации. В 2007—2008 
годах работал помощником руко-
водителя администрации прези-
дента, а 20 октября 2008 года всту-
пил в должность губернатора 
Амурской области. 

Вице-спикер Госдумы Сергей 
Неверов не сомневается, что но-
вый врио губернатора Сахалин-
ской области Олег Кожемяко 
справится со своими обязанно-
стями. «Олег Николаевич — чело-
век с большим опытом работы, хо-
рошо знает Дальний Восток, спе-
цифику региона», — приводит сло-
ва Неверова ТАСС.

Что касается 34-летнего Алек-
сандра Козлова, то он родился в 
Южно-Сахалинске, в 2003 году 
окончил Московскую академию 
предпринимательства при прави-
тельстве Москвы по специальности 
«юриспруденция». «Это молодой 
человек, который зарекомендовал 
себя энергичным, знающим специ-
алистом. Он трудился до этого за-
местителем губернатора, причем 
на одной из самых чувствительных 
точек — это тематика ЖКХ, и пока-
зал себя с большим знаком плюс, 
объездил весь регион вдоль и попе-
рек и был избран народом мэром 
областного центра», — охарактери-
зовал Александра Козлова пресс-
секретарь главы государства.

«Амурская область, конечно, в 
сложном положении, но очень 
много сделано, и впереди есть пер-
спективы. Это и газохимический 
завод, сам проект «Сила Сибири», 
Нижне-Бурейская ГЭС, другие 

крупные проекты. У области есть 
будущее, заложен хороший фун-
дамент», — оценил то наследие, ко-
торое он оставляет преемнику, Ко-
жемяко, чьи слова приводит «Ин-
терфакс».

Решение о назначении досроч-
ных выборов губернаторов Саха-
линской и Амурской областей 
должны будут принять региональ-
ные законодательные собрания не 
ранее, чем за 100 дней до единого 
дня голосования, который прихо-
дится на 13 сентября, подтверди-
ла ТАСС член Центризбиркома 
Майя Гришина. Член ЦИК РФ Олег 
Лавров, курирующий Амурскую 
область, уточнил, что выборы 
мэра Благовещенска также долж-
ны состояться в осеннюю кампа-
нию, 13 сентября. Их назначит го-
родская Дума. По закону с момен-
та отставки мэра до проведения 
выборов может пройти не более 
шести месяцев.

 ПРИЗЫВ  В строй поставят 
150 тысяч новобранцев

Побрит и служит

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин подписал указ 
о призыве граждан на военную службу. Хотя этот набор 
солдат традиционно называется весенним, медицинское 
обследование и отправку призывников по воинским ча-
стям в комиссариатах будут проводить до 15 июля.

Для множества 18-летних мальчишек и парней, чья 
отсрочка от армии закончилась до 27-летнего возраста, 
указ президента говорит о скором расставании с родны-

ми и близкими. Ров-
но на год домом для 
них станет солдат-
ская казарма или ма-
тросский кубрик.  
С апреля по середи-
ну лета на военную 
службу отправятся 
150 тысяч 145 моло-
дых россиян. Это по-
чти на четыре тыся-
чи меньше, чем было 
минувшей осенью и 
весной прошлого 
года. Своего обеща-

ния постепенно уменьшать набор призывников за счет 
постановки в строй военных профессионалов руководи-
тели минобороны пока придерживаются. 

По каким войскам и ведомствам будут распределены 
новобранцы, в ближайшее время наверняка расскажут 
представители Генштаба — такую информацию из года 
в год они сообщают журналистам накануне или сразу 
после выхода президентского указа. Однако уже сейчас 
ясно, что больным, студентам-очникам, аспирантам и 
иным законным льготникам вызов на службу не грозит.  

Известны и другие призывные правила. Например, 
такое — перед отправкой в части все новобранцы получат 
персональные электронные карты, где отражены 300 па-
раметров, в том числе биометрические данные призыв-
ников. Еще всем парням выдадут банковские кредитки, 
куда во время службы станут ежемесячно перечислять 
денежное довольствие — около 2 тысяч рублей рядовым 
и несколько большую сумму младшим командирам. 

Кроме того, для каждого новобранца на сборных пун-
ктах подготовили армейский несессер с шампунем, ге-
лем для душа, зубной щеткой и пастой, станком и кре-
мом для бритья, дезодорантом, кремом для рук, полотен-
цем и другими необходимыми для солдат предметами 
личной гигиены.

Отдельный разго-
вор о дипломирован-
ных новобранцах. 
Таких солдат в ар-
мии становится все 
больше. 

Причем вчераш-
ние студенты сами 
выбирают, идти им 
в строй на 12 меся-
цев  обычным сроч-
ником или на два 
года контрактни-
ком. Эта практика 
сохранится и 
впредь. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
наградил деятелей 
культуры

Миссия таланта — 
идти вперед

Кира Латухина 

ГЛАВА государства в Кремле 
вручил премии президента мо-
лодым деятелям культуры за 
2014 год и премии в области ли-
тературы и искусства за произ-
ведения для детей и юношества 
за 2014 год. Материальный экви-
валент каждой награды — 2,5 млн 
рублей.

«Символично, что вручение 
этих премий проходит в один 
день, в рамках одной церемо-
нии», — подчеркнул Владимир 
Путин. «Сегодня они вручаются 
людям, которые посвятили свое 
творчество подрастающим по-
колениям, детям, а также тем, 
кто, несмотря на собственные 
молодые годы, уже сказал свое 
значимое слово в искусстве», — 
отметил он. 

Глава государства вручил пре-
мии за развитие традиций отече-
ственного хореографического 
искусства, за популяризацию 
художественного наследия рус-
ской классики. За воплощение 
гуманистических идеалов полу-
чили награду автор сценария 
и режиссер документального 
фильма о Паралимпийских иг-
рах «Дух в движении». Премия-
ми в области литературы и 
искусства за произведения для 
детей и юношества президент 
наградил троих: композитора 
Евгения Крылатова, художника 
Евгения Медведева и Михаила 
Хохлова, директора Московской 
средней специальной музыкаль-
ной школы имени Гнесиных. 

На церемонии были особые 
гости — молодые ученые, лауре-
аты премии президента в обла-
сти науки и инноваций за 2014 
год. «Открытые новому, сме-
лые, грамотные, они внесли за-

метный вклад в развитие рос-
сийской науки, а значит, сдела-
ли нашу страну богаче и силь-
нее», — отметил глава государ-
ства. Путин собирался награ-
дить их сам в феврале, но задер-
жался в Минске, на встрече 
«нормандской четверки», 
по итогам которой были подпи-
саны соглашения по урегулиро-
ванию ситуации на Украине. 
В итоге церемонию провел гла-
ва кремлевской администрации 
Сергей Иванов.

«Вообще никогда ни в чем 
останавливаться нельзя. Нужно 
двигаться только вперед», — на-
путствовал награжденных глава 

государства. С молодыми учены-
ми президент побеседовал от-
дельно. «В последние годы коли-
чество молодых исследователей 
в  России существенно возраста-
ет, — отметил он. — И мы это чувст-
вуем не только по результатам, 
но и по количеству претендентов 
на лауреатское звание». «Интере-
сные, очень полезные в практиче-
ском смысле вещи сделаны», — 
оценил Путин, перечислив рабо-
ты по изучению цунами, пробле-
матике ДНК и разработки по 
укреплению обороноспособно-
сти. Президент предложил уче-
ным дополнительную поддержку.

Его сменил Александр Козлов.Олег Кожемяко ушел на Сахалин.

Материальный 
эквивалент 
каждой награды — 
2,5 млн рублей

Ежемесячно на бан-
ковские карты 
новобранцам будет 
перечисляться 
жалованье — около 
2 тысяч рублей

Владимир Путин вчера подписал указ 

«О досрочном прекращении полномо-

чий губернатора Сахалинской обла-

сти» — Александр Хорошавин был отре-

шен от должности в связи с утратой до-

верия президента. 

Напомним, что в начале марта Cледст-

венный комитет объявил о задержа-

нии Хорошавина. Следствие предъя-

вило региональному лидеру обвине-

ние в получении взятки в размере 

5,6 млн долларов в связи с контрактом 

на строительство энергоблока южно-

сахалинской ТЭЦ-1. Сейчас он нахо-

дится под арестом.

Как пояснил журналистам пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Песков, пауза 

между задержанием губернатора и объ-

явлением о его отставке была вызвана 

поисками новой кандидатуры на этот 

пост. «Это связано с подбором кандида-

тов и с решением главы государства 

собственно. Стало целесообразно, он 

это и сделал», — сказал Песков. 

В 2014 году президент уже уволил 

двух губернаторов с формулировкой 

«в связи с утратой доверия» — Василия 

Юрченко, руководившего Новоси-

бирской областью, и Николая Денина, 

возглавлявшего Брянскую область. 

Как сообщил позже руководитель ад-

министрации главы государства Сер-

гей Иванов, это стало результатом, 

в том числе, антикоррупционной про-

верки Кремля. Также по причине утра-

ты доверия главы государства был от-

правлен в отставку в 2010 году мэр 

Москвы Юрий Лужков.

КАДРЫ

ГУБЕРНАТОР ХОРОШАВИН 
ОТПРАВЛЕН В ОТСТАВКУ
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ЦИФРА

300
ПАРАМЕТРОВ
содержит  персональная элек-
тронная карта призывника. В ней, 
в том числе, зафиксированы его 
биометрические данные. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Кремль Владимир Путин поддержал предложения членов правительства 

Срок для капитала 
Кира Латухина 

Н
а совещании с члена-
ми правительства 
глава государства 
предложил обсудить 
план по обеспече-

нию устойчивого развития эко-
номики и сохранению социаль-
ной стабильности.

Но перед этим Владимир Пу-
тин задал чиновникам несколь-
ко конкретных вопросов, свя-
занных с этими темами. Первый 
он адресовал вице-премьеру 
Ольге Голодец — о мерах поддер-
жки социально уязвимых групп 
населения. «Как известно, с 1 
февраля мы повысили страхо-
вые пенсии на 11,4 процента, а с 
1 апреля планируется на 10,3 
процента повысить социальные 
пенсии», — напомнил глава госу-
дарства.

Страховые пенсии теперь в 
среднем — 12 900 рублей. С апре-
ля будут индексированы и соци-
альные — до 8311 рублей, рас-
сказала Голодец. Увеличиваются 
пенсии детей-инвалидов — до 11 
445 рублей. Размер материнско-
го капитала достиг 453 тысяч 
рублей. Еженедельно контроли-
руется обеспечение лекарства-
ми льготников. На специализи-
рованную помощь в бюджете за-
ложено свыше 30 млрд рублей, 
еще 14 млрд — спецтрансферты 
регионам. Зарезервированы 16 
млрд в антикризисном плане — 
они могут быть востребованы в 
следующем квартале.

Владимир Путин указал от-
носиться к этим вопросам так 
же внимательно. Затем прези-
дент обратился к министру 
строительства и ЖКХ Михаилу 
Меню, напомнив, что с мая все 
управляющие компании в ЖКХ 
должны иметь лицензии.

Около двух тысяч могут «от-
сеяться», подсчитал чиновник. 
По его словам, руководители 
управляющих компаний и их за-
местители уже сдают экзамены, 
чтобы фирмы получили лицен-
зии. В процесс получения лицен-
зий вступили 6,5 тысячи органи-
заций из 11,8 тысячи, около ты-
сячи прошли лицензирование.

Президент считает, что нуж-
но ускориться: «До 1 мая оста-
лось совсем немного, и если мы 
сейчас с вами посчитаем коли-
чество оставшихся без лицен-
зий компаний, то получится, 
что в день нужно выдавать по 
300 лицензий». Впрочем, Мень 
уверен: справятся.

«Если компании не получат 
лицензии, это значит, что мно-
гоквартирные дома останутся 
без управления, — предупредил 

президент. — И вот тогда муни-
ципалитеты, которые понимают 
это, должны будут перехватить 
эту работу. Это серьезное дело. 
Там же люди живут. Это та рабо-
та, которая не может быть оста-
новлена, ни на час, ни на два». 
«Повнимательнее!» — указал он.

Глава государства также по-
интересовался решениями по 
амнистии капиталов. «Завтра на 

правительстве мы рассмотрим 
законопроект о добровольном 
декларировании физическими 
лицами имущества и счетов в 
банках, — сообщил министр фи-
нансов Антон Силуанов. — Речь 
идет о том, чтобы создать меха-
низм декларирования, обеспе-
чить правовые гарантии сохран-
ности капиталов, сохранность 
имущества, защитить имущест-

венные интересы и права гра-
ждан». В документе содержится 
принцип добровольности пре-
доставления информации. Де-
кларации предлагается прини-
мать до конца года. При этом 
предусмотрены нормы о стро-
гой конфиденциальности — на 
данные будет распространяться 
режим налоговой тайны, их 
нельзя будет использовать в 
разбирательствах. Законопро-
ект предстоит принять до июня.

Также готовы поправки в за-
кон о контролируемых ино-
странных компаниях (КИК). 
Срок предоставления сведений 
об участии в них может быть пе-
ренесен на 15 июня. Ранее он 
был до 1 апреля. На съезде РСПП 
глава государства согласился 
продлить этот период. До этого 
времени как раз должен быть 
принят закон об амнистии. «С 

целью поддержки наших компа-
ний, работающих за границей, 
мы принимаем решение не 
усложнять им жизнь там и до-
полнительно не облагать нало-
гами их активную производст-

венную деятельность», — поя-
снил Путин.

Подготовлены предложения 
по налогообложению так назы-
ваемых активных холдингов, ко-
торые получают доходы от 
контролируемых ими компа-
ний, занимающихся активной 
деятельностью. Также предус-
матривается совершенствова-
ние норм в части налогообложе-
ния безотзывных трастов.

«Мы создаем организации, 
которые раньше в российском 
законодательстве не предусма-
тривались. Это трасты, в том чи-
сле так называемые безотзыв-
ные трасты: когда гражданин 
передает свое имущество, по 
сути, в управляющую компанию 
и с этого момента перестает 
быть собственником этого иму-
щества», — подчеркнул прези-
дент. «Практически инновация, 
в нашем законодательстве тако-
го раньше у нас не было», — до-
бавил он, уточнив, что это ста-
нет значительным вкладом в со-
здание благоприятного климата 
экономической деятельности в 
нашей юрисдикции.

Создание трастов будет спо-
собствовать привлечению биз-
неса, заявил журналистам глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев. «Ситуация в экономи-
ке остается сложной, напряжен-
ной, но наметились существен-
ные признаки стабилизации», — 
оценил он. «Практически пик 
и н фл я ц и и  м ы  п р о ш л и .  М ы 
прошли и пик изменения курсо-
вых соотношений — происходит 
некоторое укрепление рубля, 
рубль ищет свой новый баланс», 
— сказал министр. Неплохая си-
туация и в банковском секторе. 
Еще Улюкаев сообщил, что пра-
вительство определит полномо-
чия и состав комиссии, которая 
будет заниматься вопросами 
импортозамещения, и не исклю-
чил, что список проектов для со-
финансирования из ФНБ может 
быть расширен. Правительство 
также может увеличить количе-
ство банков, которым оказыва-
ется господдержка.

Владимир Путин призвал с особым 
вниманием относиться к поддержке 
социально уязвимого населения.

Акцент

 Ситуация в экономике 
остается напряженной, 
но наметились существенные 
признаки стабилизации
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КСТАТИ
Владимир Путин не использует «ядерную риторику», заявил «Россий-
ской газете» пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, комменти-
руя утверждения американского миллиардера Дональда Трампа. «По 
всей видимости, Трамп апеллирует к поверхностным познаниям о до-
кументальном фильме про Крым, где Путин отвечал на соответству-
ющий вопрос ведущего — причем отвечал весьма мирно и именно подчер-
кивал нецелесообразность нагнетания какой-то напряженности или 
возвращения к временам противостояния «холодной войны»», — поя-
снил Песков. «В целом остается только не согласиться с подобным за-
явлением», — заключил он.
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ДИПЛОМАТИЯ 

Лавров диверсифицировал 
внешнюю политику Колумбии

Под сенью Боливара

Екатерина Забродина

ПРОДОЛЖАЯ турне по латиноа-
мериканским странам, глава 
российского МИДа Сергей Лав-
ров посетил Колумбию, где 
встретился с первыми лицами 
республики. Эксперты «РГ» на-
зывают весьма примечательной 
остановку российского мини-
стра в этой стране, которая в от-
личие от традиционных союзни-
ков Москвы в регионе, считается 
одним из самых проамерикан-
ских государств в Латинской 
Америке.

При этом, как утверждали ди-
пломатические источники «РГ», 
колумбийские власти на высшем 
политическом уровне сами выра-
зили заинтересованность в том, 
чтобы контакты с РФ вышли на 
новый уровень, несмотря на из-
вестную ревность со стороны Ва-
шингтона.

В Колумбии Сергей Лавров не 
был с визитом с 2008 года. Новый 
импульс контакты Москвы и Бо-
готы получили летом 2014 года — 
после встречи президентов Вла-
димира Путина и Хуана Мануэля 
Сантоса. Очевидно, этот уровень 
призвана была подчеркнуть тор-
жественность приема россий-
ского министра в МИД Колум-
бии, здание которого раньше слу-
жило президентским дворцом и 
знаменито тем, что здесь жил на-
циональный герой латиноамери-
канцев Симон Боливар. Посети-
телям непременно показывают 
кровать, на которой тот спал, и 
даже окно, из которого прыгал от 
заговорщиков. Под портретом 
Боливара во всю стену Лавров и 
министр иностранных дел Ко-
лумбии Мария Анхела Ольгин 
рассказали журналистам об ито-
гах переговоров.

Российский министр напом-
нил, что в этом году исполняется 
80 лет установления дипломати-
ческих отношений между Рос-
сией и Колумбией. Конкретные 
проекты Лавров и Ольгин озву-
чивать не стали: они будут обсу-

ждаться в рамках межправитель-
ственной комиссии по торгово-
экономическому сотрудничест-
ву и между деловыми кругами 
двух стран. 

Ранее на Смоленской площа-
ди рассказали, что речь идет о со-
трудничестве в сфере энергети-
ки, нефте- и газодобычи, техно-
логических обменов. Новые пер-
спективы откроет желанное 
окончание гражданской войны в 
Колумбии, которая формально 
не завершена, но перешла в неак-
тивную фазу. 

Лавров объявил, что у Мо-
сквы и Боготы часто совпадают 
позиции по международным во-

просам, и колумбийцы поддер-
живают многие инициативы РФ 
в ООН. Как и другие латиноаме-
риканские страны, Колумбия не 
поддержала антироссийские 
санкции США. По словам главы 
российского МИДа, в Москве вы-
соко ценят «взвешенную пози-
цию Колумбии в связи с украин-
ским кризисом». При том, что в 
местных СМИ редко можно най-
ти публикации по Украине, кото-
рые отличались бы от официаль-
ной позиции США по этому во-
просу.

«Мы много говорили о ситуа-
ции в Латинской Америке и при-
ветствовали процесс нормализа-
ции отношений между США и Га-
ваной. Россия, как и Колумбия, 
выступает за скорейшую отмену 
финансово-экономической бло-
кады Кубы», — сообщил Лавров.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин берет
под контроль 
субсидии для аграриев

Пустить в сети

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев требует от пра-
вительства приложить максимум усилий, чтобы, как и в 
последние годы, в стране получилось собрать хороший 
урожай. Губернаторов предупредили отдельно — они го-
ловой отвечают за своевременное доведение субсидий 
до аграриев.

Вчера глава кабинета министров провел селекторное 
совещание с регионами, на котором обсуждался ход се-
зонных полевых работ и проблемы, способные помешать 
аграриям в достижении главной их цели. «Последние не-
сколько лет сельское хозяйство показывает хорошие 
темпы развития. Нам принципиально важно сохранить 
этот заряд энергии, несмотря на все экономические 
трудности», — заявил председатель правительства.

Ключевыми пунктами поддержки аграриев со сторо-
ны властей всех уровней остаются обеспечение горюче-
смазочными матери-
алами, удобрениями 
и достаточным фи-
нансированием. «Де-
лать это нужно опе-
ративно, без промед-
ления», — указал гла-
ва кабмина. Лучше 
всего обстоят дела с 
семенами зерновых культур, ГСМ и парком сельскохо-
зяйственной техники. Чуть сложнее ситуация с мине-
ральными удобрениями. «Они резко выросли в цене, но 
нам удалось договориться с производителями удобрений 
о скидках для аграриев для проведения весенних полевых 
работ», — напомнил Медведев. 

Со своей стороны федеральные власти прикладывают 
дополнительные усилия, чтобы у аграриев был доступ к 
кредитным ресурсам. Сегодня на очередном заседании ка-
бинет министров рассмотрит вопрос о докапитализации 
Россельхозбанка на 10 миллиардов рублей, что должно 
расширить кредитование агропромышленного сектора.

Из регионов жаловались на трудности в работе с тор-
говыми сетями, которые порой по-прежнему не пускают 
отечественную продукцию на свои прилавки. Губернатор 
Алтайского края Александр Карлин рассказал, что в его 
субъекте Федерации производители масла, сыра и других 
молочных продуктов накопили на складах продукции на 
2 миллиарда рублей. Не имея возможности ее реализо-
вать, они не могут расплатиться с поставщиками молока. 

Дмитрий Медведев вспомнил, что недавно собирал на 
совещание представителей всех крупнейших торговых 
сетей. Для себя он сделал вывод, что сети стали повора-
чиваться лицом к российскому сельхозпроизводителю. 
«Хотя бы потому, что других товаров нет», — сказал глава 
кабмина.

И еще раз он напомнил о необходимости принятия 
всех организационных решений, чтобы субсидии для аг-
рариев наконец-то пришли на землю. 

ТЕНДЕНЦИИ В школах освоят образовательный 
туризм и музейную педагогику

Пушкин на маршруте
Ирина Ивойлова

К
АК преподавать литерату-
ру в школе? Чтобы это об-
судить, министр образова-

ния и науки Дмитрий Ливанов 
встретился с учителями-слове-
сниками из разных регионов.

В последние годы педагоги 
бьют тревогу: дети перестали чи-
тать, как следствие — плохо пи-
шут, говорят. И даже обязатель-
ное сочинение, которое впервые 
писали все выпускники в этом 
году, пока не приносит ощути-
мых результатов. На встрече с 
министром учителя рассказали, 
как, по их мнению, теперь надо 
преподавать этот предмет, чтобы 
вернуть любовь к книге, и обсу-
дили выпускное сочинение.

— Количество часов на литера-
туру в школе достаточное, — счи-
тает министр. Он напомнил: в 5, 
6, 7, 8-м классах на литературу 
предусмотрено два часа в неде-
лю; в 9,10, 11-м классах — по три 
часа. — Но многие школы сейчас 
заменяют литературу русским 
языком, чтобы лучше подгото-
виться к ЕГЭ. 

— В нашей школе педсовет 
принял решение проводить в 
10-м классе устный экзамен по 
литературе, это заставляет уче-
ников читать. В итоге все доволь-
ны: и учителя, и родители, и дети, 
— говорит учитель школы №7 
Владикавказа Светлана Панаето-
ва. Она согласна с тем, что школа 
должна развивать образователь-
ный туризм, музейную педагоги-

ку, школьные театры и использо-
вать самые разные способы, что-
бы привлечь учеников к чтению. 
А вот на само сочинение взгляды 
педагогов разошлись.  

По мнению Николая Токрано-
ва, педагога из Казани, оцени-
вать сочинение должны не учи-
теля, так как они заинтересова-
ны в том, чтобы ребенок полу-
чил зачет, и потому не всегда 
объективны. Но далеко не все с 
этим согласны. «Почему мы не 
доверяем педагогам? — возрази-
ла Токранову директор 56-й пи-
терской гимназии Майя Пиль-
дес. — Учить детей мы им разре-
шаем, а сочинения проверять — 
нет? Представляете себе, что 
где-нибудь в отдаленном районе 
Якутии в декабре детей на санях 
повезут в район писать сочине-
ние, чтобы за него была «внеш-
няя оценка»!  

Дмитрий Ливанов на это заме-
тил, что все решения в этих слу-
чаях принимает не министерст-
во, а Совет по вопросам проведе-
ния итогового сочинения, кото-
рый возглавляет Наталия Дмит-
риевна Солженицына.  

ДУМА  Депутаты 
одобрили 
возрождение 
ГТО

ЗА ЗОЛОТЫМ 
ЗНАЧКОМ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ поддержали прези-
дентскую идею возрождения 
в РФ Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). 
К 2020 году доля занимающихся 
физкультурой граждан должна 
возрасти в два раза. А вот сами 
народные избранники, как выя-
снилось, пока не спешат пода-
вать пример населению.

Перед рассмотрением доку-
мента в первом чтении обнару-
жилось, что менее 30 из 450 де-
путатов Госдумы сами готовы 
пройти этот тест на свою физи-
ческую форму. «Поддержанная 
председателем Госдумы Сергеем 
Нарышкиным и разосланная 
во все фракции инициатива о 
сдаче норм ГТО депутатами на-
шла очень слабую поддержку», — 
посетовал глава Комитета по фи-
зической культуре, спорту и де-
лам молодежи Игорь Ананских.

Большая часть согласивших-
ся — депутаты «самой некурящей 
и самой непьющей фракции 
ЛДПР», сообщил Ананских, сам 
член фракции «отличников спор-
та». Он призвал и остальных кол-
лег на деле показать своим изби-
рателям пример того, что нужно 
вести здоровый образ жизни и 
поддерживать себя в хорошей фи-
зической форме. «Идея овладева-
ет массами постепенно, не сразу, 
так что есть время», — с улыбкой 
отреагировал Сергей Нарышкин.

Глава комитета, в свою оче-
редь, выразил надежду, что по-
сле принятия поправок о ГТО ко-
личество желающих сдать нор-
мативы вырастет. Время решить-
ся есть — сдача нормативов в ГД 
планируется в июне.

Один из тридцати «готовых 
к труду и обороне» — боксер и 
член профильного комитета Ни-
колай Валуев. На пленарном за-
седании он заявил, что нововве-
дение позволит увеличить долю 
граждан, систематически зани-
мающихся физкультурой и спор-
том, с 22,5 процента в 2012 году 
до 40 процентов в 2020 году.

Напомним, что система ГТО 
действовала в СССР на протяже-
нии 60 лет, начиная с 1931 года. 
Возродить эту традицию в РФ 
поручил президент Владимир 
Путин, после чего кабмин подго-
товил законопроект на эту тему. 
Однако никакой «обязаловки» 
не будет, подчеркнул член про-
фильного комитета, президент 
Международной федерации сам-
бо Василий Шестаков. «Этот 
комплекс призван охватить все 
население, естественно, на до-
бровольной и бесплатной осно-
ве», — объяснил он.

Вице-спикер ГД Николай Ле-
вичев, впрочем, предлагает сде-
лать сдачу норм ГТО обязатель-
ной для всех поступающих на 
госслужбу.

Утверждать требования ком-
плекса ГТО будет минспорт. При 
поддержке государства будут со-
здаваться спортклубы для подго-
товки населения к сдаче нормати-
вов. Как обещал министр спорта 
Виталий Мутко, россияне, успеш-
но прошедшие испытания, полу-
чат дополнительные дни к отпу-
ску. В частности, мужчина в возра-
сте 30—34 лет сможет рассчиты-
вать на дополнительный отпуск, 
если пробежит 3 км не более чем 
за 15 минут и 10 секунд, четыре 
раза подтянется или 20 раз рванет 
пудовую гирю, а также, стоя на 
гимнастической скамье, не сгибая 
коленей достанет ее пальцами 
рук. Нужно будет выполнить еще 
три норматива из списка на вы-
бор. Кроме того, для сдачи теста 
придется ответить на ряд вопро-
сов об истории развития спорта 
и его влиянии на здоровье.

Будут и другие преимущества. 
Как рассказал первый зампредко-
митета по образованию Влади-
мир Бурматов, вузы готовы учи-
тывать результаты сдачи норма-
тивов ГТО при приеме абитури-
ентов. Они собираются начислять 
от двух до четырех дополнитель-
ных баллов за наличие золотого 
или серебряного значка ГТО.

Впрочем, в законопроекте 
преимущества, которые дает зна-
чок, фактически не прописаны, 
отметила ранее в своем заключе-
нии Общественная палата РФ.

ЦИФРА

400
ЧАСОВ В ГОД
отводится на литературу по при-
мерному учебному плану.

Законопроект  Беспилотные летательные аппараты приучат к порядку

Попутал бес пилота
Елена Домчева, Татьяна Шадрина 

П
равительство пред-
ложило внести по-
правки в Воздушный 
кодекс, прописав там 
правила использова-

ния беспилотников. Законопро-
ект уже отправлен в Госдуму. 

Сейчас для беспилотников 
устанавливают временный мест-
ный режимы полетов, а также вы-
дают кратковременные разреше-
ния на их выполнение. 

Но эти правила соблюдают 
только госорганы. К примеру, со-
трудники Федеральной мигра-
ционной службы ищут с помо-
щью беспилотников незаконных 
мигрантов. Федеральная служба 
по контролю за оборотом нарко-
тиков использует «летающих 
шпионов» для пресечения кон-
трабанды в страну. МЧС — следит 
за лесными пожарами. Энерге-
тики держат на вооружении та-
кие летательные аппараты, что-
бы быстрее обнаруживать об-
рыв сетей в малодоступных рай-
онах. 

Другое дело бизнесмены. Они 
чаще всего игнорируют всякие 
правила и распоряжаются беспи-
лотниками, как собственным пы-
лесосом — куда хочу, туда и на-
правляю. Один предпринима-
тель, как уже писала «РГ», попы-
тался «развозить» по воздуху 
пиццу. Дело было в октябре 
прошлого года в Сыктывкаре. Ле-
тающий робот свою работу вы-
полнял исправно, но бизнесмена 
мировой суд все-таки пригово-
рил к штрафу в 50 тысяч рублей 
за грузоперевозку по воздуху без 
лицензии.

Ведь с точки зрения закона, 
предприниматель занимался не-
законными перевозками, по-
скольку беспилотники как от-
дельное транспортное средство в 
официальных документах нигде 
не обозначены. 

Но уже в следующем году, 
если закон будет принят и всту-
пит в силу, всем, кто имеет беспи-
лотник даже массой менее 30 ки-
лограммов, придется получать 
на него удостоверение годности к 
полетам. То есть все такие аппа-
раты перепишут и внесут в Ре-
естр воздушных судов. 

Скорее всего, прогнозируют 
эксперты «Российской газеты», 
заниматься оценкой годности та-
ких летательных аппаратов пору-
чат Росавиации. Она будет су-
дить, насколько тот или иной бес-
пилотник экологичен, безопасен 

и способен нормально держатся 
в воздухе. 

Но и тогда заниматься с его 
помощью коммерческой дея-
тельностью без дополнительных 
разрешений не получится. Также 
сертификаты нужно будет полу-
чать и на небольшие сверхлегкие 
пилотируемые аппараты массой 
менее 115 килограммов. 

Тому, кто «сидит за штурва-
лом», управляя джостиком с зем-
ли, тоже придется пройти подго-
товку, чтобы иметь право назы-
ваться «внешним» пилотом. 

Как и во всей гражданской 
авиации от хозяев беспилотни-
ков будут требовать в обязатель-
ном порядке вести бортовые до-
кументы. Но учитывая размер 

судна и критичность для полета 
каждого килограмма, разработ-
чики законопроекта допускают 
электронный вариант «судовых 
документов». 

Однако это только начало «ле-
гализации летающих роботов». 
Как говорится в пояснительной 
записке, «расширяющиеся воз-
можности использования беспи-
лотных воздушных судов для 
обеспечения потребностей эко-
номики, решения задач в области 
обороны и безопасности, тамо-
женного дела, защиты от чрезвы-
чайных ситуаций требуют разра-
ботки нормативной правовой 
базы», учитывающей особенно-
сти таких аппаратов. В проекте 
закона устанавливаются также 
правовые основы допуска к рабо-
те с беспилотным судном, кон-
кретизируется состав «экипа-

жа». Одна из статей Воздушного 
кодекса РФ дополняется нормой, 
устанавливающей понятие «на-
блюдатель» как название одной 
из категорий членов команды 
беспилотного судна. 

После принятия поправок 
минтрансу придется еще внести 
изменения в порядке обозначе-
ния, идентификации, маркиров-
ки воздушных судов, ведь беспи-
лотники иногда так малы, что но-
мер на его борту будет очень 
сложно увидеть. Для них будет 
предложена альтернативная 
идентификация, но какая имен-
но, пока не уточняется. 

Маленькие беспилотники прирав-
няют к большим лайнерам и зане-
сут в Реестр воздушных судов.

КСТАТИ
В этом году впервые пройдет 
Всероссийский конкурс школь-
ных сочинений, где будут участ-
вовать ученики с 4-го по 
11-й класс.

Акцент

 Тем, кто захочет доставлять 
грузы на беспилотнике, при-
дется получить разрешения 
на коммерческие полеты

Лавров объявил, 
что у Москвы 
и Боготы часто 
совпадают позиции 
по международным 
вопросам

Правительство наме-
рено расширить 
кредитование АПК

Россияне, успешно 
сдавшие нормы ГТО, 
смогут получить 
дополнительные 
дни к отпуску

Видеокомментарий по теме 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1091538

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 МАРТА, С 17.00 ДО 18.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-

58-92.

Шипов Савва Витальевич
руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/2104

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1099004
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Уже в этом году, по словам Ливанова, российские вузы будут набавлять 
за сочинение баллы к ЕГЭ.
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
предлагают «сухой 
закон» для водителей

Возврат к нулю

Татьяна Замахина

ГОСДУМА совместно с ГИБДД подготовит предложения 
о защите россиян от пьяных водителей — в их число пред-
лагается включить и возврат «нулевого промилле». 

Страсти вокруг допустимой концентрации алкоголя 
кипят не первый год. В стране сначала ввели так называе-
мое «нулевое промилле», а затем — в 2013 году — отыгра-
ли назад. Тогда возобладали доводы о том, что минимум 
алкоголя может быть обнаружен, если водитель выпил 
кефир, квас или же принял лекарства. Сыграли роль и до-
воды о погрешности измерений. В результате сегодня 
российским законодательством допускается содержание 
паров спирта в дыхании у водителя до 0,16 мг на литр воз-
духа.

Однако ситуация на дорогах после этого ухудшилась, 
заявили на вчерашнем заседании «Патриотической плат-
формы» «Единой России». Фактически водители получи-
ли разрешение на «пьянку», считает глава Комитета Гос-
думы по безопасности и противодействию коррупции 
Ирина Яровая. По ее словам, «разрешенные промилле» 
создают иллюзию, что после рюмки водки или бокала 
вина «водитель останется безнаказанным». «А если вы-
пьешь больше, то можешь потом уговаривать инспектора 
ГИБДД, что якобы еще не выветрился кефир или бананом 
закусывал в обеденный перерыв», — недовольна депутат.

Отмена нормы о «нулевом промилле» привела к росту 
количества погибших на дорогах, утверждает Яровая. 
Согласно приведенным ей данным, в 2014 году количест-
во ДТП с участием пьяных водителей выросло аж на 47 
процентов, а число аварий с тяжелыми последствиями — 
на 20 процентов. Предложения о защите россиян от пья-
ных водителей будут подготовлены депутатами совмест-
но с ГИБДД и внесены в правительство, рассказала депу-
тат.

Член Общественной палаты России Павел Сычев при-
вел довод в поддержку позиции Яровой: «Мы проводили 
эксперименты. Пили квас, слабоалкогольное пиво, ели 
бананы, употребляли разные лекарства, например вале-
рьянку. Ничего алкотестерами выявлено не было ни спу-
стя 30 мин., ни спустя более длительное время».

А председатель комиссии Мосгордумы по безопасно-
сти Инна Святенко предложила вернуть не только «нуле-
вой промилле», но и воспитательные лекции. Она напом-
нила советский опыт — водителей заставляли шесть часов 
слушать о вреде алкоголя.
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Матвей Соколов 

В
сего 40 лет назад идея о 
«компьютере на каждом 
столе» казалась утопией, а 

сегодня мы и дня не можем про-
вести без привычных гаджетов. 
Такая стремительная эволюция 
технологий превратила ИТ в сво-
его рода локомотив, который на 
глазах меняет привычный нам 
мир. Использование информа-
ционных технологий становится 
крайне важным как для бизнеса, 
так и для всей страны, в то же 
время хороших специалистов в 
этой области сейчас мало. 

Мы уже привыкли искать ин-
формацию в Сети через поиско-
вые системы, делать покупки в 
интернет-магазинах, общаться в 
социальных сетях. Со дня на день 
наши многочисленные устрой-
ства станут еще умнее и смогут 
общаться друг с другом. Пред-
ставьте город, в инфраструктуру 
которого интегрированы дорож-
ные сенсоры, их данные исполь-
зуются для аналитики дорожной 
ситуации и регулировки свето-
форов, а автомобили горожан в 
режиме реального времени по-
лучают эти данные, водители мо-
гут корректировать маршрут, а 
городские власти — минимизи-
ровать пробки. Сегодня мы нахо-
димся на самом начальном этапе 
реализации такого подхода, ко-
торый отражает один из ключе-
вых технологических трендов 
сегодняшнего дня — «Интернет 
вещей».

Но это не единственный сюр-
приз, который готовит нам бу-
дущее: искусственный интел-
лект и роботы уже скоро будут 
помогать нам выполнять рутин-
ную работу. Сверхсовременные 
машины смогут не только пони-
мать задания людей, но и преду-
гадывать их, выстраивать по-
следовательность действий и 
распознавать информацию в 
определенном контексте. Они 
смогут обучаться самостоя-
тельно! Машинное обучение ле-
жит на стыке информационных 
технологий, статистики и инже-
нерии и может применяться в 
любой области человеческой де-
ятельности, которая предпола-
гает интерпретацию данных с 
последующей реакцией на полу-

ченные результаты. Это может 
быть ранняя медицинская диа-
гностика на основе анализа об-
раза жизни человека, исходя, 
скажем, из списка его ежеднев-
ных покупок, или автоматиче-
ская настройка режимов рабо-
ты бытовой техники под пред-
почтения хозяина.

Уже сегодня информационные 
технологии — это не обособлен-
ная область знаний, а необходи-
мая составляющая практически 
любой сферы человеческой жиз-
ни — от искусства и науки до до-
машних хобби и благотворитель-
ности. ИТ-специалисты, не толь-
ко программисты, но в целом 
люди, технологически подкован-
ные и умеющие мыслить катего-
риями современных технологий, 
нужны везде, но именно в высо-
котехнологичных областях на 
данный момент особенно остро 
ощущается нехватка квалифици-
рованных кадров. 

Портал HH.ru подсчитал, что 
за последние 10 лет российский 
рынок труда в ИТ-сфере вырос 
в 18 раз. В 2014 году количество 
доступных вакансий в этой обла-
сти выросло еще на 45 тысяч. Но 
что самое удивительное — при та-
ком колоссальном спросе ИТ-
специалистов в нашей стране не 
хватает. Лишь 14% молодых лю-
дей и девушек выбирают инфор-
мационные технологии своей 
специальностью. 

Государство активно занима-
ется решением этой проблемы, 
по словам министра связи и мас-
совых коммуникаций РФ Нико-
лая Никифорова, уже к 2020 году 
планируется создать более 
1 миллиона рабочих мест в ИТ-
отрасли. Нынешние абитуриен-
ты, выбравшие информацион-
ные технологии своей специаль-
ностью, будут гарантированно 
обеспечены интересной и высо-
кооплачиваемой работой. Да и 
экономический рост современ-
ной страны напрямую зависит 
от развития высокотехнологич-
ных отраслей.

К 2018 году правительство 
России рассчитывает подгото-
вить более 350 тысяч новых 
профессионалов в ИТ-сфере. 
«Сейчас идет серьезнейшая кон-
куренция между ИТ-компаниями 
за специалистов. По оценке Мин-

комсвязи России, в перспективе до 
2020 года дефицит кадров в от-
расли может вырасти с несколь-
ких десятков тысяч до сотен ты-
сяч человек, — рассказал дирек-
тор департамента развития от-
расли информационных тех-
нологий Минкомсвязи Евге-
ний Ковнир. — Правительство 

Российской Федерации еще в 
С т р а т е г и и  р а з в и т и я  И Т -
отрасли, утвержденной 1 ноября 

2013 года обозначило важность 
обеспечения ИТ-отрасли квали-
фицированными кадрами для ее 
дальнейшего развития. В рамках 
данной инициативы Минкомс-
вязь России вместе с Минобрнау-
ки России уже увеличили на 34% 
государственный заказ на подго-
товку ИТ-специалистов в наборе 

вузов в 2015 году. Для подавляюще-
го большинства старшеклассни-
ков (87%, ВЦИОМ) выбор профес-

сии становится во многом слу-
чайным. Мы хотели бы видеть в 
отрасли талантливую моло-
дежь, поэтому работа по проф-
ориентации является чрезвычай-
но важной». 

«Не секрет, что сфера ИТ — 
едва ли не самая стабильно расту-
щая и востребованная в россий-
ской экономике, — прокомменти-
ровал тенденцию руководитель 
направления по работе с обра-
зовательными и научными ор-
ганизациями Acronis Иван 
Пашков. — Все последние годы ин-
тернет-отрасль росла двузначны-
ми темпами, столь же динамич-
но развивались разработка сопут-
ствующих технологий и создание 
ПО. Сегодня, несмотря на кризис, 
ИТ-компании ищут новых со-
трудников, в то время как осталь-
ной рынок столкнулся с сокраще-
ниями. Для хорошего специалиста 
всегда открыта дорога в крупные 
международные компании, можно 
работать в России или за рубе-
жом, создавать собственные 
стартапы или трудиться в из-
вестной команде. Выбор велик, и 
перспективы всюду весьма широ-
кие. Это очевидные факты, кото-

рые нетрудно донести до школь-
ников, многие из которых придут 
в индустрию уже через 5—10 лет». 
Впрочем, эксперты считают, 
главное — по-настоящему увлечь 
профессией тех школьников, ко-
торых уже сегодня интересуют 
точные науки.

Основной задачей на пути уве-
личения количества ИТ-кадров в 
России является популяризация 
информационных технологий 
среди молодежи. Для этого гос-
структуры тесно сотрудничают с 
лидерами индустрии. Например, 
в декабре прошлого года мин-
комсвязь совместно с министер-
ством образования и науки и ве-
дущими ИТ-компаниями, пред-
ставленными в России, провели 
акцию «Час кода». Школьники в 
возрасте от 7 до 17 лет в игровой 
форме попробовали силы в про-
граммировании, опираясь на со-
веты учителей информатики и 
видеолекции известных ИТ-
экспертов. Акция пользовалась 
заслуженным успехом — в ней 
приняли участие более 7 млн рос-
сийских школьников, это почти 
70% от их общего числа. 

По мнению Евгения Ковни-
ра, именно совместные проекты 
бизнеса и государства — наибо-
лее эффективная форма популя-
ризации ИТ как сферы деятель-
ности: «Это относится как к 
урокам профориентации, так и к 
олимпиадам и большим моло-
дежным мероприятиям. Соци-
ально ответственный бизнес об-
ладает нужной компетенцией в 
предмете и технологиях, а госу-
дарственные структуры имеют 
хорошие административные воз-
можности — их совместные дей-
ствия — ключ к эффективной ра-
боте. Благодаря эффективной со-
вместной деятельности мы полу-
чили много лестных отзывов от 
школ об акции «Час кода»». 

Партнерами «Часа кода» ста-
ли крупнейшие компании рос-
сийской ИТ-отрасли, среди кото-
рых «Лаборатория Касперско-
го», 1С, Microsoft, Acronis, Днев-
ник.ру, ВКонтакте и ZeptoLab. 
Они не только поддерживают го-
сударственные образователь-
ные инициативы, но и активно 
занимаются проведением соб-
ственных акций, направленных 
на повышение заинтересованно-

сти подрастающего поколения в 
информационных технологиях. 

«Сегодня отрасль ИТ развива-
ется особенно динамично, и чтобы 
занимать лидирующие позиции на 
мировом рынке, России необходимо 
как можно больше ИТ-экспертов. 
Однако только 10% старшекласс-
ников сдают ЕГЭ по информати-
ке. Именно поэтому мы считаем 
популяризацию информационных 
технологий среди подрастающего 
поколения одной из наших главных 
задач, — рассказывает Павел Бет-
сис, президент Microsoft в Рос-
сии. — Для достижения данной 
цели мы активно сотрудничаем с 
представителями российского ИТ-
бизнеса, государственными учреж-
дениями и министерствами. Мы 
также создали целую «лестницу» 
образовательных инициатив 
YouthSpark (специальная обучаю-
щая электронная площадка 
Microsoft для школьников и студен-
тов. — Прим. автора). Она рассчи-
тана на детей от 7 до 24 лет и со-
стоит более чем из 25 различных 
программ, которые включают в 
себя стажировки, технологические 
конкурсы, консультационную, 
техническую и онлайн-поддержку 
для вузов, молодых специалистов и 
начинающих предпринимателей. 
В частности, недавно мы объявили 
о проведении всероссийского образо-
вательного конкурса «Магистр 
кода», который является идейным 
продолжением «Часа кода». 
Школьники смогут попробовать 
свои силы в программировании, 
создать собственные игры, сайты 
или приложения. Мы рассчитыва-
ем привлечь новые таланты и на-
деемся, что конкурс поможет де-
тям оценить преимущества рабо-
ты в ИТ-индустрии, подогреет их 
интерес и, возможно, повлияет на 
их выбор будущей профессии». 

Уже сегодня в области ИТ су-
ществует большое разнообразие 
профессий: веб-дизайнеры, про-
граммисты, разработчики, те-
стировщики, аналитики, руко-
водители и т.д. В перспективе 5—7 
лет больше всего будут цениться 
специалисты, работающие на 
стыке информационных техно-
л о г и й  и  д р у г и х  н ау к :  И Т-
генетики, биоинформатики, ана-
литики больших данных, специ-
алисты по искусственному ин-
теллекту, робототехнике, «ум-

ным» городам и другие. И хотя 
спектр профессий в сфере ин-
формационных технологий весь-
ма разнообразен, но базовые 
знания по информатике нужны 
всем: любой современный спе-
циалист должен понимать, что 
такое компьютерные техноло-
гии и как с ними работать.

Именно для того чтобы под-
растающее поколение могло по-
нять, каким будет мир будущего, 
и по достоинству оценить пер-
спективность и престижность 
работы в ИТ-индустрии, уже се-
годня бизнес совместно с госу-
дарством планомерно разраба-
тывает образовательные про-
граммы и проводит профориен-
тационные мероприятия. Планов 
по частно-государственному 
партнерству в этой сфере много. 
«Минкомсвязь России уделяет 
большое значение как развитию че-
л о в е ч е с к о г о  к а п и т а л а  И Т -
отрасли, так и работе с молоде-
жью по профориентации. У нас на 
этот год запланирован ряд проек-
тов, в рамках которых предусмо-
трено участие компаний ИТ-
отрасли. Для работы с молодежью 
наряду с прямой коммуникацией в 
школах и на крупных мероприяти-
ях мы планируем задействовать 
возможности федеральных СМИ и 
социальных сетей. На нашей по-
вестке дня также развитие моло-
дежного олимпиадного движения, 
— рассказал Евгений Ковнир. — 
Приглашаем все заинтересован-
ные ИТ-компании к сотрудниче-
ству по популяризации ИТ как сфе-
ры деятельности. От наших со-
вместных усилий в работе по дан-
ному направлению зависит буду-
щий облик отечественной ИТ-
отрасли».

ТЕХНОЛОГИИ ИТ-рынок России привлекает молодежь в свои ряды

Закадрят в технологии

Бизнес разрабатывает образова-
тельные программы, чтобы моло-
дежь могла оценить перспектив-
ность и престижность работы 
в ИТ-индустрии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 M
IC

R
O

S
O

F
T

ЦИФРА

34
ПРОЦЕНТА
увеличение государственного 
заказа на подготовку 
ИТ-специалистов в 2015 году

Акцент

 Для подавляющего большин-
ства старшеклассников (87%, 
ВЦИОМ) выбор профессии 
становится во многом слу-
чайным. Мы хотели бы видеть 
в ИТ отрасли талантливую 
молодежь, поэтому работа по  
профориентации является 
чрезвычайно важной

Теперь об уклонистах. 
Все больше россиян ин-
тересуются законными 

и незаконными «инструмента-
ми» для отказа от выплаты кре-
дитов, отмечает Алексей Зубец. 

Первый пик такого спроса, по 
оценкам социологов, возник ле-
том 2013 года. Весной 2014 года 
интерес к теме заметно усилился. 
Очередной всплеск проявился 
осенью 2014 года на фоне анти-
российских санкций и девальва-
ции рубля. С тех пор он продол-
жает увеличиваться, заметно 
превысив осенние значения. 

По городам, где проводились 
исследования, наибольший рост 
спроса на схемы по уходу от пла-
тежей по банковским кредитам 
(в 2,5—3 раза) отмечен в Барнау-
ле, Саратове, Нижнем Новгоро-
де. Самые законопослушные за-
емщики среди рассмотренных в 
этой группе городов живут в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Ижевс-
ке, Хабаровске, Владивостоке и 
Набережных Челнах. 

По словам Алексея Зубца, спо-
собы, к которым все чаще прибе-
гают должники, не желающие 
платить по кредитам, как прави-
ло, незаконные — от переписыва-
ния на родственников залогового 
или иного имущества, на которое 
могут наложить взыскание су-
дебные приставы, до смены ме-
ста жительства и паспорта.

Наименьшее увеличение по-
тенциальных уклонистов в ис-
следовании зафиксировано в На-
бережных Челнах, Уфе, Костро-
ме, Москве и Рязани. Но не факт, 
что они также не обращаются за 
помощью к юристам в надежде 
обойти банки. Почуяв такой 
спрос, на рынке активизирова-
лись сомнительные консультан-
ты и адвокаты, предлагающие от-
казникам решение их проблем.

Тем не менее в целом, отмеча-
ет Алексей Зубец, на данный мо-
мент пик массового невозврата 
кредитов позади. И финансовая 
система страны сегодня более 
стабильна, чем осенью прошлого 
года. А окончательно обрести по-
чву под ногами российскому кре-
дитному рынку поможет укре-
пление рубля к доллару и евро. 

По данным ЦБ на 1 февраля, с 
начала года размер кредитов с 
просрочкой платежей свыше 90 
дней вырос на  5 процентов и до-
стиг 911 миллиардов рублей, это 
8,4 процента  от суммы кредитов.

1

Банки резко сократят выдачу валютных кредитов физли-

цам.

Банк России вдвое, до 300 процентов, поднимет коэффи-

циент риска для всех валютных кредитов, выдаваемых бан-

ками  физлицам с 1 июля 2015 года. На сайте ЦБ размещены 

проекты указаний, которые  вносят изменения в ряд ин-

струкции, регламентирующих порядок формирования кре-

дитными организациями резервов на возможные потери 

по займам. 

Коэффициент риска банки используют для расчета норма-

тива достаточности капитала. Соответственно, чем выше 

коэффициент, тем больше он давит на капитал. Ведь бан-

кам нужно больше денег, чтобы соблюдать нормативы.

О намерении ЦБ повысить коэффициент риска для валют-

ных ипотечных кредитов глава регулятора Эльвира Наби-

уллина сообщила еще в конце января, выступая на «прави-

тельственном часе» в Госдуме. По ее словам, ЦБ готов уве-

личить этот коэффициент, чтобы сделать валютную ипоте-

ку запретительной. В начале марта обещание было реали-

зовано. Банк России  со 150 до 300 процентов увеличил ко-

эффициент риска для ипотечных кредитов в валюте, кото-

рые будут выдаваться после 1 апреля 2015 года. 

«Данная «заградительная» мера направлена на пресече-

ние накопления банками чрезмерных рисков в сегменте 

валютного кредитования», — говорится в пояснительной 

записке к проекту документа. 

Регулятор предлагает также увеличить с года до двух лет 

срок, в течение которого кредитная организация вправе не 

исключать из портфеля ссуд кредиты тех заемщиков, чье 

финансовое положение ухудшилось из-за возникновения 

чрезвычайной ситуации.

А впереди у банков новые испытания. До миллиона рублей 

могут увеличить штраф  их сотрудникам за нарушение тре-

бований к рекламе финансовых услуг. Госдума приняла в 

первом чтении законопроект об усилении ответственно-

сти в этой сфере.  Среди нарушений — мелкий, нечитаемый 

текст на рекламных щитах, не раскрывающий важных ус-

ловий кредитов, указание в рекламе только минимальной 

процентной ставки без упоминания других условий, веду-

щих к значительным расходам заемщика. 

ВАЛЮТНЫЕ КРЕДИТЫ ОГРАНИЧАТ

Шелковый путь

Насажал кредитов — соберешь долги. Общая сумма просроченных россиянами займов уже достигла 911 милли-
ардов рублей.
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Владимир Колокольцев 
рассказал о борьбе 
с экстремизмом

Отпор розни

Виталий Петров

ВЧЕРА на «правительственном часе» перед сенатора-
ми выступил глава МВД Владимир Колокольцев. Члены 
Совфеда общались с министром в закрытом режиме, 
однако выдержки из его доклада были опубликованы 
на сайте верхней палаты. Так, Колокольцев рассказал, 
что количество убийств и покушений на убийство в ми-
нувшем году сократилось на 4,4%, умышленных причи-
нений тяжкого вреда здоровью — на 6%, разбоев — 
на 13,7%, грабежей — на 17,3% и краж — на 3,3%». Благо-
даря применению современных технических средств 
увеличилась раскрываемость «уличных» преступле-
ний: в прошлом году удалось раскрыть более 29 тысяч 
таких деяний.

Немалых успехов МВД достигло на Северном Кавка-
зе, где были уничтожены более 250 участников банд-
групп и задержаны свыше 400 участников незаконных 
вооруженных формирований и их пособников. Опера-
ции министерство проводило совместно с ФСБ России. 
Кроме того, была запрещена деятельность 8 экстремист-
ских и 2 террористических организаций. Правоохрани-
тельные органы изъ-
яли десятки тысяч 
запрещенных мате-
риалов экстремист-
ского содержания, 
не говоря уже о фла-
гах, атрибутике и 
символике. 

Министр расска-
зал, что МВД по-
прежнему отмечает 
рост числа экстремистских проявлений, основная мас-
са которых выявляется в Интернете. «Более 700 закры-
то для доступа. Порядка тысячи лиц привлечено к от-
ветственности», — сообщил он.

Выслушав доклад министра, сенаторы рекомендо-
вали МВД подготовить изменения в Уголовно-процес-
суальный кодекс, дающие право следователям органов 
внутренних дел вести уголовные дела, связанные с раз-
жиганием межнациональной розни. Правительству 
члены Совфеда предложили принять дополнительные 
меры для защиты объектов энергетики из-за нараста-
ния экстремизма. Парламентарии убеждены, что в Рос-
сии сохраняется тенденция нарастания экстремист-
ских проявлений и это представляет угрозу националь-
ной безопасности России.

Вчера на заседании вице-спикер палаты Юрий Воро-
бьев проинформировал, что из 170 сенаторов деклара-
ции о доходах до сих пор не сдали более 100 членов вер-
хней палаты. Он предупредил их, что если они не сдадут 
свои декларации к 1 апреля, то непредоставление в срок 
этой документации будет рассматриваться комиссией 
Совфеда по контролю за достоверностью сведений о до-
ходах в присутствии СМИ. Председатель верхней палаты 
Валентина Матвиенко, в свою очередь, напомнила, что 
в прошлом году два сенатора допустили ошибки в декла-
рациях и этот вопрос очень серьезно встал в правовом 
поле. Она призвала своих коллег побыстрее завершить 
эту работу.

Из сети удалено 
свыше двух тысяч 
экстремистских 
материалов

АКТУАЛЬНО Что меняется после 
того, как Центробанк утвердил 
подорожание автогражданки

Едем, но по-новому

Марина Александрова

ЦЕНТРОБАНК утвердил подо-
рожание автогражданки на 40—
60 процентов, т.е. с апреля базо-
вый тариф ОСАГО вырастет. Это 
связано с тем, что с 1 апреля за 
вред, причиненный жизни и здо-
ровью оказавшихся в ДТП гра-
ждан, теперь будут начислять 
значительно больше, чем рань-
ше, — до полумиллиона рублей.

Однако, как отмечают экспер-
ты, многие автомобилисты пере-
мены на себе практически не по-
чувствуют. Цена «нового» полиса 
для опытных автолюбителей, не 
попадавших в дорожно-транспор-
тное происшествие, да еще и про-
живающих в регионах с низкой 
аварийностью на дорогах, если и 
повысится, то дифференцирован-
но. Об этом шла речь вчера в Со-
вете Федерации на «круглом сто-
ле» на тему: «О реализации зако-
нодательных новаций в системе 
обязательного страхования гра-
жданской ответственности вла-
дельцев автотранспортных 
средств». 

Как напомнил замминистра 
финансов России Алексей Моисе-
ев, закон об ОСАГО работает бо-
лее 11 лет, а первое повышение та-
рифа на этот вид страхования про-
изошло только осенью прошлого 
года — на 23—30 процентов, в сред-
нем на тысячу рублей в год. Это 
было отчасти связано с сущест-
венным изменением законода-
тельства об этом виде страхова-
ния. Так, например, выросла мак-
симальная планка выплат «по же-
лезу» — с 120 до 400 тыс. рублей. А 
с 1 апреля существенно вырастут 
лимиты выплат «по жизни и здо-
ровью» — до полумиллиона ру-
блей. При этом получить выплату 
станет гораздо проще, чем рань-
ше, подчеркнул замминистра. 
Если прежде, чтобы получить воз-
мещение за причинение вреда 
здоровью в результате ДТП, по-
страдавший должен был собрать 
справки и чеки, доказывая, сколь-
ко денег он потратил на лечение, 
то теперь специальная методика 
устанавливает, сколько страховая 
компания должна заплатить чело-
веку при получении им травмы. И 
сделать это страховщики должны 
не «потом», а сразу — решение бу-
дет приниматься в течение 5 ка-

лендарных дней, а деньги перечи-
слят в течение 20 дней. Если потом 
окажется, что человек получил бо-
лее серьезные увечья, то страхов-
щик должен будет ему доплатить.

По словам директора департа-
мента страхового рынка Центро-
банка России Игоря Жука, глав-
ный посыл изменения законода-
тельства об ОСАГО и тарифов — 
повышение качества этого вида 
страхования. А по данным члена 
Совета Федерации Н. Журавлева, 
по итогам прошлого года ОСАГО 
показало убыточность во многих 
регионах и у многих страховщи-
ков, в результате чего они были 
вынуждены повышать тарифы на 
другие виды страхования, чтобы 
хоть как-то компенсировать по-
тери. Новые тарифы на ОСАГО 
позволят прийти к «нулю». О 
прибыльности речи пока не идет.

Исполнительный директор 
Российского союза автострахов-
щиков Евгений Уфимцев привел 
конкретную тарифную арифме-
тику. Цена страховки, например, 
«Форд Фокус» для безаварийно-
го водителя с небольшим стажем 
сейчас составляет в Москве око-
ло 4,4 тыс. рублей, во Владими-
ре — 3,5 тыс., в Калининграде — 
2,4 тыс., в Крыму — 1,3 тыс.  

После апрельского роста в 
Москве такая страховка будет 
стоить 6,1 тыс. руб., во Владими-
ре — 4,9 тыс., в Калининграде — 
3,4 тыс., в Крыму — 1,8 тыс. Наи-
более ощутимым рост тарифов 
будет для дорогих машин, осо-
бенно если их водители попадали 
в аварии, отметил Евгений Уфим-
цев.  Например, за «Мерседес-
Бенц S600», если его владелец 
единожды был в ДТП, страховка 
в Москве увеличится с 12 тыс. до 
16,9 тыс. рублей, а во Владими-
ре — с 9,6 до 13,5 тыс. Он напом-
нил, что такая региональная диф-
ференциация связана с тем, что 
теперь по законодательству учи-
тывается не только личный ко-
эффициент водителя, который 
зависит от его стажа управления 
авто и аккуратности вождения, 
но и региональный коэффици-
ент, связанный с общей ситуа-
цией и аварийностью на дорогах. 
Но, учитывая, что 85 процентов 
водителей в России «пример-
ные», повышение тарифов их ко-
снется в меньшей степени.
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Артем Новиков, 
«Российская газета», 
Сахалинская область

А М Е Р И К А Н С К А Я  нефтяная 
компания ExxonMobil рассчиты-
вает на снижение налоговой став-
ки на прибыль с проекта «Саха-
лин-1» и компенсацию перепла-
ченных налогов за последние 
шесть лет. 

В 2009 году налог на прибыль 
был снижен до 20 процентов, в то 
время как западная компания 
продолжала выплаты по старой 
схеме, отдавая в российский бюд-
жет 35 процентов за право вести 
добычу энергоресурсов на Саха-
линском шельфе. Согласно прове-
денным подсчетам, лишь за прош-
лый год экономия средств компа-
нии могла бы составить свыше 13 
миллиардов рублей.

Как стало известно, вопрос о 
снижении налогов уже поднимал-
ся в 2009 году, однако в тот раз 
компания особо не настаивала. 
Однако убытки от экономических 
санкций вынудили американских 
нефтяников ужесточить позицию. 
С прошлого года был свернут ряд 
совместных проектов с «Росне-
фтью» на Арктическом шельфе, в 
Западной Сибири и на Черном 
море. 

Дальнейшая деятельность 
ExxonMobil в России стала одним 
из предметов обсуждения на 
встрече министра энергетики РФ 
Александра Новака с главой кор-
порации Рексом Тиллерсоном и 

руководителем ее российского от-
деления Гленом Уорнером, кото-
рая прошла 18 марта в Москве. По 
информации министерства энер-
гетики, Александр Новак и Рекс 
Тиллерсон обсудили режим нало-
гообложения и вопросы реализа-
ции добываемого на Сахалине 
газа. Также на встрече было заде-
кларировано, что и ExxonMobil, и 
российское руководство заинте-
ресованы в продолжении сотруд-
ничества и совместной работы.

В сахалинском представитель-
стве Exxon Neftegaz Ltd. от ком-
ментариев по сложившейся ситуа-
ции отказались. Как сообщил «РГ» 
специалист по связям с общест-
венностью компании ENL Алек-
сей Курбатов, организация не 
комментирует дискуссии с прави-
тельственными органами.

Проект «Сахалин-1» реализу-
ется на основе соглашения о раз-
д е л е  п р о д у к ц и и .  П о м и м о 
ExxonMobil, долями в нем владеют 
японская Sodeco (30 процентов), а 
также «Роснефть» и индийская 
ONGC (по 20). «Сахалин-1» реа-
лизуется на базе соглашения о 
разделе продукции (СРП). В про-
ект входят три нефтегазоносных 
месторождения: Чайво, Одопту и 
Аркутун-Даги на северо-восточ-
ном шельфе Сахалина. Потенци-
альные запасы составляют 307 
миллионов тонн нефти и 485 мил-
лиардов кубометров газа. Как не-
однократно подчеркивалось ра-
нее, санкции США и ЕС не затро-
нули работу «Сахалин-1». 

РЕСУРСЫ Большинство экспертов против 
сворачивания работ на шельфе

Арктика подождет?
Татьяна Смольякова

Д
аже в сложных экономиче-
ских и политических усло-
виях нефтедобыча на Ар-

ктическом шельфе остается ло-
комотивом развития северных 
регионов. Она стимулирует раз-
витие инновационных произ-
водств и транспортной инфра-
структуры, в том числе Северно-
го морского пути, и прекращать 
ее нецелесообразно. К такому 
выводу пришло абсолютное 
большинство экспертов, опро-
шенных Институтом региональ-
ных проблем в январе-феврале 
этого года.

В опросе участвовали 100 эк-
спертов из 9 северных регионов 
— ученые, представители власти 
и общественных организаций 
коренных народов, руководите-
ли предприятий. И 72% из них 
делают ставку именно на разви-
тие огромного потенциала мине-
рально-сырьевой базы Арктиче-
ского шельфа. Их аргументация: 
развитие нефтедобычи в услови-

ях Арктики способствует созда-
нию высокотехнологичных ра-
бочих мест и, соответственно, 
росту доходов населения, улуч-
шению социальной ситуации. 
Кроме того, это создает условия 
для развития других отраслей 
экономики. Противоположная 
позиция (14% опрошенных) — 
развитие нефтедобычи на шель-
фе экономически невыгодно.

Тем временем все чаще вы-
сказывается мнение, что дорого-
стоящие арктические проекты 
следует свернуть (некоторые 
уже остановлены) и вернуться к 
ним тогда, когда конъюнктура 
на мировом рынке углеводоро-
дов станет более благоприятной. 
И среди опрошенных экспертов 
именно в этом вопросе выяви-
лись самые большие расхожде-
ния мнений. За продолжение 
проектов высказались лишь 
57%. Они считают, что низкие 
цены продержатся недолго, а 
проект масштабный и долгос-
рочный — чтобы успеть к перио-
ду высоких цен, работы надо не 

сокращать, а ускорять. Еще ар-
гумент — другие страны своей 
активности в Арктике не сокра-
щают. И, возможно, самое глав-
ное:  консервация объектов 
обойдется дороже, чем продол-
жение работ. Недостроенное и 
брошенное в экстремальных по-
годных условиях через 1—3 года 
будет разрушаться. Оппоненты, 
со своей стороны, утверждают: 
дефицита добычи углеводородов 
для внутреннего рынка у нас нет, 
поэтому в условиях кризиса 
надо сосредоточиться на проек-
тах, которые быстро принесут 
отдачу. 

Что касается долгосрочных 
перспектив, то подавляющее 
большинство экспертов (74%) 
сошлись на том, что разработка 
шельфовых арктических проек-
тов — это надежное обеспечение 
энергетической и национальной 
безопасности России. Кроме 
того, освоение шельфа Арктики — 
это инвестиции в знания и техно-
логии, которые являются осно-
вой мощи и суверенитета стра-
ны.

По мнению президента Ин-
ститута национальной страте-
гии Михаила Ремизова, в услови-
ях кризиса надо четко расста-
вить приоритеты. «Разведка на 
шельфе — мегапроект, — говорит 
он. — Сейчас страна не может 
себе позволить много мегапро-
ектов, поэтому надо выбирать». 
На это гендиректор Института 
региональных проблем Дмитрий 
Журавлев заметил: «Арктика — 
несомненно, локомотив эконо-
мики. Мы с Ремизовым спорим 
только о числе вагонов».

Вырвался 
из-под ОПЕК

Глава нефтяной отрасли 
Саудовской Аравии 
Али аль-Наими в кото-

рый раз напомнил, что Организа-
ция стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) не будет в одиночку со-
кращать квоту на добычу, чтобы 
стабилизировать цену барреля. 
Правда, он обмолвился другими 
данными: страна ежедневно из-
влекает из недр более десяти 
миллионов баррелей, что стало 
новым историческим рекордом.

Получается, квота на добычу в 
этой стране уже превышена на 
350 тысяч — и это в условиях пе-
реизбытка сырья на рынке в рай-
оне миллиона бочек. Пока кон-
тракты на поставку «черного зо-
лота» в мае реагируют на такие 
новости чересчур сдержанно: 13 
марта за сорт Brent давали чуть 
более 55 долларов, а вчера — по-
чти 55,5 доллара. Похоже, что те-
перь ОПЕК стала реальностью: 
нефтяная организация уже давно 
перестала контролировать цены, 
так как у нее просто нет подоб-
ных возможностей.

На что теперь ориентируются 
нефтяные цены? Пока, говорят 
эксперты, зависимость остается 

прежней: в США растут запасы 
нефти, что провоцирует котиров-
ки к ослаблению. Если они не 
уменьшат темпы прироста сырья 
в хранилищах, то «черное золото» 
будет и далее стоить 50—60 долла-
ров.

Но из-за сокращения буровых 
установок и сворачивания слан-
цевых проектов за океаном во 
втором полугодии рынок начнет 
перестраиваться. Все эти факто-
ры — долгоиграющие и дают о 
себе знать не моментально, а спу-
стя некоторое время. Производ-
ство в США падает, а импорт сы-
рья растет с конца 2014 года, и 
эффект от этого будет заметен к 
декабрю 2015-го.

Нынешние цены объективно 
отражают реальность, полагает 
президент Союза нефтегазопро-
мышленников РФ Геннадий 
Шмаль. Он напоминает, что Сау-
довская Аравия, как и большин-
ство членов ОПЕК, закладывают 
в бюджет 95—100 долларов, так 
как меньшее значение ставит под 
угрозу исполнение социальных 
обязательств. У США поле для ма-
невра шире, так как их экономи-
ка более мощная.

К тому же свою лепту в сегод-
няшние котировки вносят спеку-
лянты, а точнее — их отсутствие. 
Обыч но они активизируются, ког-
да на рынке дефицит сырья, а не 
переизбыток, поясняет собесед-

ник «РГ». Так, на бирже раньше 
появлялись контракты с огромны-
ми объемами покупки нефти, ко-
торых в мире не могло быть. Се-
годня при появлении такого зака-
за игроки сразу понимают, кто 
это, и реагируют по-иному.

В этой неоднозначной ситуа-
ции аномально себя ведет и 
рубль, который, будучи одной из 
наиболее ресурсозависимых ва-
лют, в течение всей недели бьет 
годовые максимумы. Накануне 
курс доллара на Московской бир-
же опускался ниже 57 рублей — 
последний раз он столько стоил в 
канун минувшего Нового года.

Львиную долю поддержки на-
циональная валюта получает от 
российских экспортеров, кото-
рые сейчас активно продают ва-
лютную выручку, накопленную в 
декабре 2014 года (30—50 милли-
ардов долларов). Обычно пик по 
выплатам приходится на март, 
однако из-за крупных объемов 
валюты в кошельках госкомпа-
ний этой поддержки может хва-
тить до середины апреля.

У рубля появилась и другая 
опора — госрасходы, которые бу-
дут урезать, но насколько и в ка-

ких именно сферах, пока неясно 
из-за закрытых статей в бюдже-
те. «На протяжении нескольких 
лет при его составлении бралась 
стоимость барреля в рублях на 
уровне 3,75 тысячи и делилась на 
стоимость нефти Brent. В итоге 
получался равновесный курс. Раз 
госрасходы урезают, то и ввод-
ную цифру сделают меньше», — 
поясняет доцент факультета фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС при президенте РФ Сергей 
Хестанов. 

Еще один источник укрепле-
ния нацвалюты, пока не изучен-
ный до конца, это сделки валют-
ного РЕПО. Сказать наверняка, 
что действует на рубль сильнее,  
сложно, но таких резких скачков, 
которые мы наблюдали в декаб-
ре, точно не произойдет, даже 
если нефть начнет падать, уверя-
ют эксперты. Максимальные 
темпы снижения рубля могут со-
ставить один-полтора процента в 
сутки, и сдерживать его будет от-
сутствие ажиотажа на рынке, за-
ключает Сергей Хестанов.

Волна ослабления нефтяных цен 
больше не собьет с курса рубль: он 
выйдет сухим из сырьевых гонок.

Акцент

 Курс рубля стабилизировал-
ся благодаря активной 
поддержке ЦБ и уходу 
спекулянтов с рынка нефти
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СПОР Нефтяная компания 
из США просит компенсировать 
переплаченные налоги

Жалуются 
на убытки
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Уголовный 
розыск
провел 
громкие 
задержания

СТОЙ, 
СТРЕЛЯТЬ 
БУДУ

Наталья Козлова

УДАЧНЫМИ оказались не-
сколько полицейских операций, 
которые провели в последние 
дни сотрудники уголовного ро-
зыска МВД  в разных регионах 
страны. 

Одно из самых громких — за-
держание с погоней и  стрельбой 
предполагаемых членов банды 
в столице. Предполагаемых — по-
тому что преступником челове-
ка может назвать лишь суд. Но 
оперативники уверены — они за-
держали того, кого надо было 
обязательно поймать.

Хотя свидетелями задержа-
ния стали десятки простых гра-
ждан, полицейские до сих пор 
не называют фамилий тех, кого 
смогли с риском для жизни обез-
вредить. Известно лишь то, что  
задержанные подозреваются 
в нескольких разбойных нападе-
ниях. 

Не менее успешной оказалась 
и поимка серьезной банды квар-
тирных разбойников, действо-
вавших в Подмосковье и близле-
жащих областях.  В полиции рас-
сказывают, что с декабря прош-
лого года в Московской области 
прошла серия  краж из квартир, 
в которой почерк бандитов был 
одинаков. Оперативники уголов-
ного розыска вчера задержали 
подозреваемых. Это оказалась 
пара уже судимых в прошлом 
уроженцев Абхазии и Грузии. 
Обыски в квартирах подозревае-
мых дали богатый «улов».

Следователи изъяли набор  
отмычек, золотые и серебряные 
изделия, коллекционные моне-
ты, коллекцию наручных часов 
и  мобильные телефоны. Теперь 
пострадавшие от краж граждане 
в этом ворохе добра должны рас-
познать каждый свое.

В полиции говорят, что на се-
годняшний день установлена 
причастность задержанных 
к 24 эпизодам краж в семи райо-
нах Московской области.
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ВЛАСТЬ Отечественному 
судостроению дается 
хороший шанс

Летящие 
по волнам

Сергей Птичкин

МОРСКАЯ коллегия, которую вчера провел вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, рассмотрела комплекс вопро-
сов, среди которых выделялись морские перевозки 
в Крым.

Министр транспорта РФ Максим Соколов назвал си-
туацию с подготовкой к летнему сезону на паромной пе-
реправе через Керченский пролив тревожной. И это мяг-
ко сказано. 

Несмотря на то что в 2014 году, по словам министра, 
мощность Керченской переправы была увеличена в три 
раза по пассажиропотоку и в пять раз по автопотоку, это-
го явно недостаточно. У нас нет достаточного количества 
паромов и пассажирских судов для бесперебойной до-
ставки грузов и людей с причерноморской территории 
Краснодарского края до Крымского полуострова. А ведь 
количество людей, автомобилей и различных грузов в 
этом году увеличится многократно. 

Проблема в том, что больших паромов ни в СССР, ни 
тем более в России никогда не строили, хотя во всем мире 
их ходит по морям и проливам великое множество. Гре-
ция предоставила два парома «Ионас» и «Олимпиада». 
Они хорошо разгрузили транспортные потоки. Но в этом 
году их не будет. Связано это с санкционными действия-
ми Запада. Чем их заменить, пока неясно. 

Но ведь у нас есть сотни тысяч пеших туристов, кото-
рые тоже хотят побывать в Крыму. В СССР имел самый 
большой в мире флот пассажирских судов на подводных 
крыльях. Огромное количество их курсировало между 
Новороссийском, Феодосией и южным берегом Крыма. 
Где этот крылатый флот?

Как сказал гендиректор концерна «Моринформсисте-
ма — Агат», член президиума Морской коллегии Георгий 
Анцев, мы можем уже в этом году наладить выпуск де-
сятков судов на подводных крыльях нового поколения. 
Они будут малошумными, обладать отличной мореход-
ностью и весьма комфортными. Массовое строительство 
целой линейки таких судов вместимостью до 350 чело-
век можно наладить хоть завтра. 

Заседание Морской коллегии прошло совсем не бла-
годушно. И впервые оно было полностью открыто для 
прессы. Может быть, это сделано не случайно. Без контр-
оля общественности морские дела России, вполне воз-
можно, будут и дальше течь совсем неспешно. А это в ны-
нешних условиях совершенно неприемлемо — что неод-
нократно повторял Дмитрий Рогозин. 

ТРАНСПОРТ 

Вам мешает 
чужая 
машина? 
Звоните 
на «горячую 
линию»!

НЕ ДОЖИДАЯСЬ 
«ПАРКОНА»

Светлана Батова

ВЧЕРА в Москве заработала «го-
рячая линия» Московской адми-
нистративной дорожной инспек-
ции, и теперь круглосуточно мож-
но пожаловаться на неправильно 
припаркованные машины. 

Проблема для москвичей до-
статочно волнующая. Ведь из-
за как попало брошенных авто-
мобилей часто не могут проехать 
к нужному подъезду дома «ско-
рая помощь» или пожарные. Что-
бы позвонить на эту линию, до-
статочно набрать телефон едино-
го контактного центра транспор-
тного комплекса Москвы: 
8 495 539 54 54.

Теоретически звонить по нему 
можно с любой жалобой на тему 
«почему эта машина стоит тут», 
но инспектора со штрафной кви-
танцией пришлют только в слу-
чае, если авто припарковано под 
знаками «стоянка запрещена 
«или «остановка запрещена». 
Если же машина оставлена на га-
зоне, пешеходном переходе, по-
перек тротуара и т.д., операторы 
подскажут телефон отдела 
ГИБДД, который отвечает за рай-
он жалующегося.

В департаменте транспорта 
Москвы подчеркивают: чтобы 
жалобу приняли, нужно обяза-
тельно назвать точный адрес, где 
находится автомобиль, нарушив-
ший Правила дорожного движе-
ния. Как пояснила «РГ» пресс-се-
кретарь МАДИ Ольга Дыгало, по-
сле поступления сигнала от бди-
тельных граждан к машине вые-
дет инспектор и после соблюде-
ния всех процедур ее эвакуиру-
ют. Если он находится неподале-
ку в момент поступления звонка, 
то и к машине подойдет в считан-
ные минуты. Инспекторы МАДИ 
ежедневно выявляют порядка 
500 неправильно припаркован-
ных авто.

СМИ Минкомсвязь 
определит издания, 
которые получат скидку 
на подписку

В списках 
значимых

Татьяна Шадрина

В МИНКОМСВЯЗИ предлагают определить, какую пе-
чатную продукцию считать социально значимой, законо-
дательно закрепив это понятие. Сделано это может быть 
на уровне ведомственного приказа, а не поправками в За-
кон «О СМИ», отметила начальник отдела печатных изда-
ний и полиграфии минкомсвязи Екатерина Часовская.

Статус социально значимой продукции, по задумке ее 
инициаторов, должен давать право на получение скидок 
на распространение издания и проведение подписной 
кампании на почте. Помимо показателей тиража и феде-
рального статуса будут и другие критерии для попадания 
в список «социально значимых». Включить туда детские 
и патриотические издания предлагает Альянс в поддер-
жку института подписки. 

А вот о возможности возвращении субсидий на под-
писку из госказны вряд ли можно рассчитывать, сказала 
Екатерина Часовская. В условиях, когда идет десятипро-
центное сокращение бюджета практически по всем ста-
тьям, найти еще 9 миллиардов рублей не представляется 
возможным. По разделу «СМИ» уменьшение финансиро-
вания в главном финансовом документе страны на этот 
год составляет 4,5 миллиарда рублей. Отметим, что речь 
идет о той редакции бюджета, которую будут обсуждать 
в Госдуме в грядущую пятницу. 

В этом году инвестиции почтовиков в подписную кам-
панию составили 700 миллионов рублей, отметила за-
мгендиректора «Почты России» Инесса Галактионова. 
Почтовики готовы рассматривать возможность по бес-
платному распространению в отделениях изданий, кото-
рые нельзя считать коммерческими проектами.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Элла Памфилова 
получила за год 
около 32 000 жалоб  

От беженцев 
до вкладчиков 

Елена Яковлева

СКОРО омбудсмен Элла Памфилова должна представить 
свой годовой отчет президенту и после публикации в 
«РГ» — журналистам и  широкой публике. Вчера она рас-
сказала корреспондентам ведущих изданий страны 
и мира, чем ее удивил и озадачил этот год.

32 000 обращений получил омбудсмен за год, к ним до-
бавились 8500 обращений и жалоб, полученных по теле-
фону и  через Интернет. Около 500 жалоб закончились пол-
ным восстановлением прав людей. К ним прибавилось 14 
500 удовлетворенных  жалоб на уголовное судопроизвод-
ство и 14 500 обращений, в которых исправили нарушения 
прав людей, связанных со службой на Черноморском фло-
те. 98 процентов всех поступающих омбудсмену обраще-
ний  приходят от бедных, мало защищенных  людей.

ДИПЛОМАТИЯ Россия 
предложит новые формы 
сотрудничества в БРИКС

Полемика 
не предусмотрена

Александр Саможнев

С ПЕРВОГО апреля председательство в БРИКС перей-
дет к России.  С этого момента Москва с помощью пар-
тнеров приступит к подготовке повестки дня саммита 
организации, который пройдет 8—9 июля в Уфе. Россия 
также намерена предложить новые формы отраслевого 
взаимодействия внутри БРИКС. Об этом на брифинге со-
общил посол по особым поручениям МИД России Вадим 
Луков. 

По словам дипломата, российская сторона рассчиты-
вает на принятие на уфимском саммите долгосрочной 
стратегии экономического партнерства организации. 
В Москве 15 апреля состоится встреча экспертов по со-
гласованию текста российско-китайского проекта. Доку-
мент должен стать важным ориентиром для деятельнос-
ти как правительств, так и делового совета стран БРИКС. 
Причем «он охватывает виднейших представителей биз-
неса, как государственного, так и частного», подчеркнул 
Луков. 

Как сообщил посол, приоритетным вопросом предсе-
дательства России в БРИКС станет укрепление органи-
зации в международной системе отношений, обеспече-
ние независимой экономической политики. Организа-
ция предпримет усилия для реформирования МВФ — 
процесс, который 
упорно тормозят 
Соединенные Шта-
ты.  Кроме того, в 
Уфе будут рассмо-
трены вопросы по 
созданию банка 
БРИКС с заявлен-
ным капиталом в 
размере 100 милли-
ардов долларов. 
Президентом влия-
тельного финансо-
вого учреждения 
станет гражданин 
Индии. Среди новых 
форм сотрудничест-
ва БРИКС Луков на-
звал работу по пар-
ламентской линии. 
Встреча спикеров 
парламентов стран — 
членов БРИКС за-
планирована на пер-
вую половину июня. 

ДЕНЬГИ Банки обманывают клиентов,  привлекая средства на фиктивные депозиты

Не все тайные вклады станут явными
Александра Воздвиженская

З
а прошедший год инспекто-
ры обнаружили в россий-
ских банках 9,5 тысячи фик-

тивных вкладов, из которых кли-
енты могли при отзыве лицензий 
у кредитных организаций неза-
конно получить по страховке 3,7 
миллиарда рублей. Как выяснила 
«Российская газета», вкладчики 
не всегда становятся инициато-
рами такого обмана: чаще всего 
на подобный риск идет банк, 
скрывая свои вложения в инве-
стиционную деятельность от ре-
гулятора или клиента. При этом 
по итогам 2014 года объемы сче-
тов квазивкладчиков уменьши-
лись на четверть.

Несмотря на замедленный 
рост количества таких депози-
тов, увеличилось число заявле-
ний россиян, не довольных отка-
зом в компенсациях, до 25 тысяч. 
Все они хотели получить страхов-
ку, но не смогли, так как их вкла-
ды либо не были обеспечены ре-
альными деньгами, либо не за-
фиксировались в отчетах банков.

По данным Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ), которое 
опубликовало эту статистику, те 

средства, которые ему пришлось 
бы выплачивать по итогам года, 
составляют 2,5 процента от об-
щей страховой ответственности. 
Решают такие вопросы исключи-
тельно через суд, где уже лежит 
почти 3,8 тысячи заявлений физ-
лиц, которые продолжают требо-
вать страховку. Из большей части 
рассмотренных порядка 1,2 ты-
сячи исков выиграло АСВ, кото-
рое в итоге отказало клиентам 
банков в компенсациях.

Процент удовлетворенных 
исков оказался меньше — около 
900, и по ним агентство выплатит 
все средства. Сюда же попали 
вклады населения, записи о кото-
рых отсутствовали в системах 
двух кредитных организаций.

По сути, такого термина, как 
фиктивный вклад, в юридиче-
ской практике не существует. Так 
в целом называют депозиты, со-
зданные жульническим путем. В 
одном из случаев они представ-
ляют собой запись банка на счету 
клиента, не подкрепленную ре-
альными суммами, якобы вне-
сенными на депозит. Этот способ 
практикуется кредитными орга-
низациями в том случае, если у 
них достаточно денег в обороте, а 

вкладчик не раз зарекомендовал 
себя как надежный — и ему дают 
некую отсрочку. При этом, от-
крывая мнимый вклад, он может 
выписывать чеки и получать на-
личные в пределах суммы, уже 
зачисленной на счет.

Но есть еще несколько вари-

антов. Среди них дробление 
вклада, к которому прибегают 
клиенты и банки, если чувству-
ют, что стоят на грани отзыва ли-
цензии. В этом случае средства 
со счетов фирм, оформленных 
как юрлица, переводят на счета 
вкладов населения, которому 

компания якобы отдает эти день-
ги. Скорее всего, число подобных 
мнимых депозитов не входит в 
статистику АСВ, так как их обыч-
но больше десяти тысяч в год, го-
ворит вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков Рос-
сии Олег Иванов.

Есть еще один важный мо-
мент, о котором россияне, прихо-
дя в банк, не знают: ЦБ ограничи-
вает кредитные организации в 
приеме вкладов, если они ведут 
рискованную политику. Таких 
банков около 44. Кредитор попа-
дает в трудное положение: ему 
нужно соблюдать запрет регуля-
тора, но не терять клиентов, из-
за чего он идет на другую хи-
трость: принимает вклады, но в 
отчетности этого не указывает. В 
крайне редких случаях у физлиц 
получается вернуть страховку 
при отзыве лицензии.

Еще один тип мнимых вкладов 
— это перечисление крупных 
сумм с депозита на инвестициии 
сторонних компаний без ведома 
вкладчика. Как правило, это VIP-
клиент, поясняет Олег Иванов, 
так как у него есть возможность 
передать финучреждению солид-
ную сумму. Таким образом кре-

дитная организация пускает 
деньги в дело, прикрываясь фор-
мальной отчетностью.

Некоторым клиентам банки 
предлагают услуги по открытию 
фиктивных счетов, не называя 
вещи своими именами и не объя-
сняя, почему это незаконное за-
нятие. При любых сомнениях за 
советом россиянам следует обра-
щаться напрямую в АСВ, которое 
консультирует по большинству 
вопросов как по телефону, так и 
по электронной почте. Только за 
2014 год на горячую линию АСВ 
поступило в 3,6 раза больше 
звонков, чем в 2013-м.

Единственное правило, кото-
рого стоит придерживаться всем 
без исключения, — это хранить 
дома договор, который банк вы-
дает при открытии счета. Это ста-
нет доказательством, что вы не 
собирались обманывать надзор-
ные органы, которые будут ре-
шать, возвращать ли вам стра-
ховку. По данным АСВ, клиентам 
двух банков, у которых в отчет-
ности не нашли сведений о вкла-
дах, удалось вернуть средства, и, 
скорее всего, их козырем стал со-
храненный договор, заключил 
Олег Иванов.

Посол по особым поручениям МИД 
России Вадим Луков.

Терпеть нельзя
«Горячие линии» не 
случайно создают при 
управлениях Росздрав-

надзора — эта служба обязана ре-
агировать на каждый сигнал. 
«Кроме того, в регионах появят-
ся службы помощи для профи-
лактики суицидов. Сейчас кризи-
сные центры работают в 60 реги-
онах. Эта система расширяется», 
— сообщила Скворцова. 

Весь этот «пакет» мер ми-
нистр озвучила через два дня по-
сле очередного резонансного са-
моубийства. 18 марта погиб кар-
диолог, много лет проработав-
ший в знаменитой Бакулевке, Э.-
М. Люде. 86-летний профессор 
выпал из окна. Трагедия попала 
на телеэкраны, и  журналисты 
связали эту смерть с  другими су-
ицидами  онкобольных.

Следствие по поводу этой 
смерти продолжается. В мин-
здраве сомневаются, что профес-
сор покончил с собой из-за боли: 
рак у него был, но в начальной 
стадии, в то же время хватало 
других проблем со здоровьем. 

Тем не менее факт остается 
фактом: по официальным дан-
ным, каждый десятый добро-
вольный уход из жизни в нашей 
стране совершают онкобольные. 
Больше суицидов — только у на-
ркоманов и алкоголиков.  А 
сколько людей терпят до конца и 
умирают, не получив облегчения 
от боли? Оценки экспертов оша-
рашивают: в относительно благо-
получной Москве, где есть и сеть 
хосписов, и порядка 50 аптек, от-
пускающих наркотики, адекват-
ное обезболивание получают 
40% больных. То есть лишь четве-
ро из десяти. В большинстве дру-
гих регионов, особенно на пери-
ферии, положение намного хуже.

«За последний год были при-
няты серьезнейшие меры. Коли-
чество паллиативных коек в ста-
ционарах только за 2014 год уве-
личилось вдвое, до 5,5 тысячи», 
— сообщила Вероника Скворцова. 
Но признала: этого очень мало. 

Чтобы облегчить получение 
помощи внебольницы, минздрав 
изменил нормативную базу: пра-
во назначать наркотики получи-
ли не только онкологи, но и 
«просто» врачи  — участковые те-
рапевты. «Разово можно полу-
чить больше лекарства, чем рань-
ше, — до 40—60 ампул. Для выпи-
ски повторного рецепта не обяза-
тельно присутствие пациента. И 
рецепт, и лекарства в аптеке мо-
жет получать не только родствен-
ник, но и соцработник, сосед, 
знакомый больного», — перечи-
сляют послабления в минздраве.

В конце 2014 года был принят 
закон, увеличивающий срок дей-
ствия рецепта с 5 до 15 дней. Для 
получения повторной порции ле-
карства не нужно сдавать пустые 
ампулы и отработанные обезбо-
ливающие пластыри. В сельской 
местности, где аптек нет, снаб-
жать больных лекарствами раз-
решили медучреждениям. Все 
эти нормы вступят в силу в июле 
2015 года.Изменения огромные. 
И все же: на бумаге вроде все 

предусмотрено. Но в жизни си-
стема по-прежнему сбоит, и люди 
продолжают умирать в мучени-
ях. А главное, ну не могут безна-
дежные больные ждать годами! 
Им больно сейчас, сегодня.

Беда в том, что правильные 
решения минздрава — отнюдь не 
панацея. Переломить ситуацию 
не просто: в теме «завязаны» 
много ведомств, а быстро догова-
риваться наши чиновники не 
умеют. Эксперты «РГ» назвали 
самые «болевые» точки. 

Аптеки
Одна из проблем — строгие 

требования к отпуску наркоти-
ков из аптек. «У нас были регио-
ны, где аптек, имеющих лицен-
зию на отпуск таких препаратов, 
вообще не было», — говорит ди-
ректор профильного департа-
мента минздрава Елена Максим-
кина. А глава Аптечной гильдии 
Елена Неволина поясняет: «Надо 
понимать, что аптеки — это ком-
мерческие предприятия. Получе-
ние лицензии на работу с нарко-
тиками, обеспечение норм хра-
нения — это дополнительные за-
траты. Плюс более строгая систе-
ма отчетности. Плюс постоянные 
проверки со стороны ФСКН. Поэ-
тому аптекам невыгодно зани-
маться этим направлением». 

Сейчас охраной таких аптек 

занимается МВД. Без согласова-
ния с министерством правила не 
ослабить. А там убеждены: если 
уже много лет не зафиксировано 
ни одной аптечной кражи нарко-
тиков, значит, решетки на окнах, 
металлические двери и дорогу-
щая сигнализация работают как 
надо. И зачем это все отменять?!

«Мы обратились к губернато-
рам, чтобы они лично прокон-
тролировали лицензирование 
аптек. Мы предлагаем упростить 
требования к хранению и пере-
возке, допустить к охране част-
ные фирмы. Конкуренция выра-
стет — услуга станет дешевле», — 
говорит Максимкина. 

Лекарства
Во всем мире для облегчения 

участи онкобольных придумали 

немало средств, неинтересных 
наркоманам. Спреи, таблетки с 
длинным действием, пластыри. У 
нас по-прежнему выпускают 
главным образом инъекционные 
лекарства. При этом производст-
во наркотиков — государственная 
монополия. Выпуск регулирует-
ся квотами, их устанавливает 
минпромторг. Но квоты, заявлен-
ные регионами, не выбираются, 
и предприятия терпят убытки.

«На московском эндокрин-
ном заводе есть возможность на-
ладить выпуск современных 
обезболивающих, тех же транс-
дермальных пластырей», — поя-
сняет Елена Максимкина. Зна-
чит, надо оперативно договари-
ваться с минпромторгом, менять 
систему квотирования, помогать 
перестроить производство.

Учет и контроль
Насколько дико устроена эта 

система, особенно ярко видно, 
когда болен ребенок. Детские по-
ликлиники в принципе не имеют 
лицензий на получение таких 
препаратов. Детский врач может 
сделать назначение. Но выписать 
рецепт родители должны уже во 
взрослой поликлинике. Получа-
ется, врач, который ребенка в 
глаза не видел, должен выписать 
рецепт «строгой отчетности». А 
за «неправильную» выписку та-
ких рецептов можно и за решет-
кой оказаться.

Примерно то же и со «скорой 
помощью». Казалось бы, вот оно 
средство получить облегчение в 
любой момент, хоть днем, хоть 
ночью, если  настигла боль. Но не 
тут-то было. «Опиаты в укладке 
«скорой» есть, но применяют их 
для обезболивания лишь в случае 
инфаркта и ДТП, — говорит глава 
фонда помощи хосписам «Вера» 
Нюта Федермессер. — Надо разре-
шить, если у больного подтвер-
жден онкологический диагноз, 
чтобы они не боялись, приехав по 
вызову, делать такой укол». 

Но пока этого нет, будут по-
вторяться дикие случаи, подоб-
ные недавней истории с больной 

девочкой в Красноярске. К ней 
несколько раз приезжала «ско-
рая», приходили врачи из дет-
ской поликлиники, но обезболи-
вание она получила только после 
того, как вмешались представи-
тели минздрава России, и из Мо-
сквы (!) прилетели врачи, сделав-
шие назначение, рассчитавшие 
дозу лекарства. Даже помпу для 
повторного введения, чтобы не 
колоть ребенка лишний раз, вез-
ти пришлось из Москвы.

А еще нужно говорить об от-
креплении онкопациентов от ап-
тек. Почему получить наркотики 
можно только в «своей» аптеке? 
У нас столько людей живут не 
там, где прописаны, больные 
привязаны к дому, они даже на 
дачу выехать не могут...

Врачи
Большинство врачей слабо 

подготовлены в области паллиа-
тивной помощи. Они боятся на-
значать наркотики, «до послед-
него» держат больных на обыч-
ных обезболивающих, которые 
на определенной стадии уже не 
помогают.

«Хосписов в стране более 100, 
и все они забиты до отказа, — го-
ворит Нюта Федермессер. — И это 
понятно: большинство онко-
больных в детермальной стадии 
нуждаются в обезболивании. Но 
мы приходим в поликлинику, 
просим показать списки пациен-
тов, получающих опиоиды, — от 2 
до 5 на поликлинику. Как же так? 
У нас сотни таких пациентов, у 
них — единицы. Спрашиваешь по-
требность в трамадоле — уже 30—
50 человек. Значит, врач до по-
следнего не переводит больного 
на морфин, выписывает львиные 
дозы трамала, невзирая на по-
бочные, порой просто опасные, 
проявления». 

Значит, нужно немедленно 
вводить курс по паллиативной 
медицине в медицинских коллед-
жах и вузах, проводить повыше-
ние квалификации  врачам. И 
знакомить медиков не только с 
чисто медицинскими вещами, но 
и «подковывать» их так, чтобы 
знали твердо правовую базу.

Впрочем, по мнению Федер-
мессер, пока из Уголовного ко-
декса не исчезнет статья, предус-
матривающая тюремный срок 
для врача, сделавшего «непра-
вильное» назначение, поменять 
сознание  медиков — конечно, не 
всех, но, как показывает жизнь, 
очень многих — не удастся.

Комплексную проблему мож-
но решить только общими усили-
ями. Общественные благотвори-
тельные организации, которые 
знают проблему и с точки зрения 
пациента, и врача, предлагают 
создать межведомственную ко-
миссию, куда, кроме представи-
телей минздрава и Росздравнад-
зора, вошли бы ответственные 
лица из МВД и ФСКН, минпро-
мторга, минфина, минюста и так 
далее. В таком составе найти оп-
тимальные решения было бы не 
только проще, но и намного бы-
стрее.

При выписке из стационара есть 
опасность, что пациент останется 
без обезболивания.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО К поискам 
арестанта  подключились 
добровольцы

Сбежал, хромая 

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

ВТОРЫЕ сутки продолжаются поиски преступника, кото-
рый расстрелял конвой и скрылся. Помочь полицейским 
предлагают и горожане. В соцсетях они собирают добро-
вольцев, которые вечером выйдут патрулировать город.

«Нас много, а патронов у него нет. Вряд ли он начнет 
стрелять», — объяснил один из потенциальных участни-
ков отряда. Полиции такая инициатива не понравилась: 
преступник вооружен и очень опасен, мы будем прово-
дить разъяснительную работу, чтобы они этим не зани-
мались, заявили в УМВД России по Приморскому краю. 

Владимира Беспалова и его подельника Сергея Гу-
дожникова (оба они фигуранты дела о незаконном хра-
нении и распространении наркотиков) этапировали из 
суда Надеждинского района в СИЗО-1 Владивостока. 
В районе остановки «Молодежная» один из подсудимых 
выхватил у полицейского пистолет и несколько раз вы-
стрелил в стража порядка. Второй конвоир, находив-
шийся за рулем, остановил машину, открыл дверь фур-
гона и получил несколько пуль в грудь. От полученных 
ран командир отделения охраны и конвоирования Алек-
сандр Тарасов погиб на месте, второй полицейский Анд-
рей Алатырев тяжело ранен. Его прооперировали, врачи 
называют его состояние стабильным. 

— Арестованный скрылся с места происшествия на мар-
шрутном автобусе, он угрожал убийством водителю. Вече-
ром того же дня подозреваемый напал на девушку в доме 
на улице Ильичева, похитил деньги и вещи и потребовал 
вызвать такси, на котором вместе с ней отправился на ули-
цу Ульяновская, — рассказала старший помощник руково-
дителя СУ СКР по Приморскому краю Аврора Римская. 

По некоторым данным, выбравшись из такси, Беспа-
лов отправился в магазин за коньяком, а девушке тем 
временем удалось скрыться. 

Против Беспалова возбуждено уголовное дело по 
трем статьям УК РФ: посягательство на жизнь сотрудни-
ка полиции, побег из-под стражи, хищение оружия. Его 
поиски идут уже по всему Приморью. Сам виновник пе-
реполоха как будто растворился. Сначала его якобы ви-
дели в одном конце города, а через несколько часов — 
в противоположном, на острове Русский. 

Тема поисков беглого преступника уже второй день 
остается самой горячей на местных интернет-форумах. 
Пользователи Сети делятся самыми невероятными под-
робностями. Но самый волнующий вопрос: как мог сбе-
жать от полиции и успешно бегать до сих пор одноногий 
инвалид? Согласно ориентировкам УМВД, Беспалов хро-
мает на правую ногу, так как на левой у него, от ступни 
до колена, протез. 

ПРАВО Предлагается ввести 
специальные курсы 
для будущих судей

Учитесь судить

Владислав Куликов

ПРАВОВЕДЫ предлагают реанимировать идею Верхов-
ного суда России о создании специальных курсов подго-
товки судей. Обучение должны в обязательном порядке 
проходить все, кто претендует на мантию.

Причем программа курсов должна включать такие, 
казалось бы, экзотические для судей предметы, как му-
зыка и театр. Ничего удивительного: судья должен быть 
не просто образованным человеком, но иметь высокую 
внутреннюю культуру, добропорядочный стержень.

В ближайшее время подобные предложения экспер-
тов поступят в Госдуму и Совет Федерации. А прозвучала 
идея на «круглом столе» «Судебная система России — 
проблемы функционирования», который прошел в Мо-
скве. Модератором был известный политик Геннадий Се-
лезнев. Одна из проблем, по мнению экспертов, — кадро-
вый подбор: молодые судьи, как правило, имеют доста-
точно односторонний опыт, либо они работали в аппара-
те суда, либо служили в правоохранительных органах. 
Редко кто из судей имеет в багаже еще и адвокатский 
опыт или какой другой.

— Обычного юридического образования для судьи 
явно недостаточно, — сказал судья в отставке, кандидат 
юридических наук Вячеслав Гусяков. — Кандидаты долж-
ны несколько месяцев проходить обучение, сдавать вы-
пускные экзамены. 
Причем в программе 
должны быть не 
столько предметы в 
области права, 
сколько дисципли-
ны, направленные 
на расширение кру-
гозора судьи. 

Напомним, не-
сколько лет назад с 
подобными идеями 
выступали и в Вер-
ховном суде России. 
Организовать такую 
подготовку можно было бы на базе Российского государ-
ственного университета правосудия. Сейчас там дейст-
вуют курсы повышения квалификации для судей. Одна-
ко, по мнению экспертов, этого недостаточно.

— Вы же не ляжете под нож хирурга, который до этого 
только и делал, что читал лекции, как делать операции, — 
говорит Вячеслав Гусяков. — Так и судье необходимы раз-
носторонний практический опыт и широкий кругозор. 
Поэтому надо изменить систему подбора судейских ка-
дров и ввести обязательную систему предварительного 
обучения судей.

Еще восемь лет назад сообщалось, что Верховным су-
дом страны был разработан законопроект, предлагаю-
щий новую систему отбора судей. Кандидатов планиро-
валось зачислять в специальный резерв и отправлять на 
подготовку на особых курсах. Программа обучения была 
рассчитана на год с отрывом от постоянной работы. Ни-
каких вечерних смен и заочных занятий не предусмотре-
но. Тогда идея не прошла. Сейчас представители гра-
жданского общества предлагают к ней вернуться.

Также участники «круглого стола» поспорили о том, 
какой должна быть система дисциплинарной ответст-
венности судей. Здесь тоже обсуждаются самые разные 
идеи. Еще один важный момент: предлагается детально 
прописать в законе, когда у судьи возникает конфликт 
интересов и что с этим делать. 

В свою очередь научный сотрудник института про-
блем правоприменения Михаил Поздняков обратил вни-
мание, что судебная статистика, которую сегодня публи-
кует Судебный департамент, не имеет аналогов в мире 
по открытости и полноте. 

ПРАВО

Тюремное 
население 
упало 
до минимума

ЗАСИДЕЛИСЬ

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство сооб-
щило о рекордном снижении 
числа заключенных в России. 
На 1 марта в местах не столь от-
даленных содержалось 673 ты-
сячи 818 человек. По данным 
экспертов, это самые низкие по-
казатели лет за десять. В любом 
случае, численность тюремного 
населения находится у нижней 
черты.

Поэтому сейчас, как сообща-
ют в Федеральной службе испол-
нения наказаний, в некоторых 
колониях проходит реорганиза-
ция. Это значит, что какие-то ка-
зенные дома перепрофилируют-
ся. Например, была колония об-
щего режима, стала колония-по-
селение. Или из воспитательной 
колонии сделали колонию для 
женщин. А некоторые зоны за-
крываются. 

Однако массового «сноса» 
тюрем нет. За пять лет исчезло 
с карты страны лишь несколько 
десятков колоний. Как рассказы-
вают эксперты, в некоторых уч-
реждениях возникала ситуация, 
что сотрудников оказывалось 
больше, чем осужденных. Понят-
но, что там реорганизации были 
неминуемы. На официальном 
языке это называется «оптими-
зация структуры». 

Снижение числа «постояль-
цев» казенных домов обычно 
объясняют изменением полити-
ки в сфере наказаний: сегодня 
за решетку стараются отправ-
лять лишь в самом крайнем слу-
чае, когда иначе нельзя. Напри-
мер, больше половины осужден-
ных, находившихся в колониях 
в прошлом году, имели срок 
больше 5 лет. Только за убийство 
сидели 150 тысяч человек, это 
примерно каждый четвертый за-
ключенный.  

За незначительные преступ-
ления стараются наказывать гу-
манными методами. Сейчас ак-
тивно применяются ограниче-
ние свободы, исправительные 
работы, штрафы и другие аль-
тернативные наказания, не 
предусматривающие заключе-
ния.

Правда, тенденция может из-
мениться. За два месяца нынеш-
него года тюремное население 
увеличилось на 2 тысячи чело-
век. 

Спецкомандировка С бойцами «Хезболла» в Дамаске 
лучше не связываться

Ракета над мечетью
Омейядов

Константин Волков, Дамаск

Н
а закате в мечети 
Омейядов в центре 
старого Дамаска пу-
стынно и тихо. Тем 
слышней гулкое эхо 

от  ракетного залпа. На безоблач-
ном темнеющем небе виден ло-
маный след.  В момент запуска 
ракеты Исам Суккар, директор 
(читай, староста) знаменитой 
мечети Омейядов, одной из глав-
ных исламских святынь 715 года 
постройки, рассказывает о том, 
как месяц назад во внутренний 
двор залетела мина.

— Осколками убило двоих мо-
лодых рабочих, — показывает он 
скол на мраморных плитах пола 
размером с таз и посеченные 
осколками колонны римских 
времен. — Мы выбежали и видим 
огромную лужу крови на белом 
мраморе.

— Какие-то специальные меры 
для защиты мечети предприни-
маете? — спрашиваю. Мне объя-
сняют: на входе стоят рамки ме-
таллоискателей и аппарат для 
просвечивания сумок.

— Сами мы защитить мечеть 
не в состоянии, только Всевыш-
ний может. Но всяким ваххаби-
там и салафитам мы сюда захо-
дить не позволяем, — утверждает 
директор.

В Дамаске быстро привыкаешь 
к малозаметным на первый взгляд 
приметам войны: стеклам, закле-
енным полосками прозрачного 
скотча, чтобы не выбило взрыв-
ной волной, обилию людей с авто-

матами на улицах, бетонным 
блокпостам на каждом перекрест-
ке. Фотографировать блокпосты и 
людей в камуфляже запрещено. 
Иначе можно нарваться на про-
блемы. Боец сирийского отделе-
ния «Хезболла», которое охраня-
ет один из районов старого горо-
да, где на улице Медников стоят 
на продажу латунные кувшины 
высотой в человеческий рост, дол-
го отчитывал меня за попытку его 
сфотографировать. Точнее даже 
не всего его, а лишь крупным пла-
ном его руку с крупными мусуль-
манскими перстнями на пальцах, 
лежащую на автомате.

— Не связывайся с ними, они 
считают себя круче всех, — посо-
ветовал местный житель.

Высокомерие бойцов ливан-
ского шейха Насраллы — плата за 
безопасность. Жителям Дамаска 
вообще приходится много пла-
тить за нее. Стоянием в пробках, 
например, поскольку автотран-
спортом забиты все дороги в го-
роде. 95-й бензин стоит около 60 
центов США за литр, и отказы-
ваться от машины никто не соби-

рается, тем более общественный 
транспорт стоит в тех же проб-
ках. Каждую ночь в Дамаске 
слышна артиллерийская канона-
да, доносящаяся с окраин города, 
— в пригородах к югу от столицы 
по-прежнему остаются террито-
рии, удерживаемые террориста-
ми-радикалами. Под постоянной 
угрозой обстрела находится и до-
рога в дамасский аэропорт. Коли-
чество авиарейсов оттуда сведе-
но до минимума, но все же они 
есть и люди ими пользуются.

Впрочем, в Дамаске большин-
ство моих собеседников были на-
строены оптимистично. «Нам 
нормально, все работает, магази-
ны, кафе, больницы».

— За все время войны не повы-
шались тарифы на коммуналь-
ные услуги, — объясняет извест-
ный сирийский журналист Артур 
Хейербеков. — Несмотря на то, 
что в окрестностях столицы уже 
десять лет засуха, в городе нет пе-
ребоев с питьевой водой, хотя 
всех жителей, а это более двух 
миллионов человек с учетом бе-
женцев, снабжает лишь один под-

земный источник. Приезжают с 
гастролями артисты из разных 
стран, например из России, с Ук-
раины, из Европы. Сейчас в Да-
маске проходит национальный 
фестиваль любительского кино.

По словам директора мечети 
Омейядов, власти продолжают 
выделять из бюджета средства на 
реставрацию подведомственно-
го ему «учреждения».

«А вот в провинции куда 
хуже», считают живущие в сто-
лице. Там стреляют, там бесчин-
ствуют полевые командиры Си-
рийской свободной армии и тер-
рористы из «Исламского госу-
дарства», «Фронта ан-Нусра», а 
также других бесчисленных ра-
дикальных группировок. Про-
стые сирийцы не вдаются в под-
робности,  называя их всех 
просто «бородатыми».

Прежней Сирии, спокойной и 
доброжелательной, где все езди-
ли к родственникам хоть в Алеп-
по на севере страны, хоть в Хасе-
ке на востоке, больше не сущест-
вует. За пределами Дамаска начи-
нается полная опасностей неве-
домая земля, где отдельные 
участки дорог контролируются 
боевиками, где нет электричест-
ва, не работают магазины, а «бо-
родатые» отрубают левую руку, 
если на ней часы, потому что ле-
вой рукой пользуется только 
шайтан.

«В самом Дамаске полно аген-
тов радикалов, они следят, что за 
машины едут в провинцию, и обо 
всем сообщают террористам, 
чтобы те могли устроить заса-

ду» — такие разговоры ходят сре-
ди жителей.

В ответ повышается бдитель-
ность.

— В столице все жилые кварта-
лы контролирует милиция, 
участковые постоянно делают 
обходы, следят за незнакомцами, 
— говорит Хейербеков. — В каждом 
подъезде есть «местная комис-
сия», которая следит за порядком 
и тут же сообщает куда следует 
обо всем подозрительном.

Тем временем террористы 
уходят под землю. Как рассказа-
ли высокопоставленные воен-
ные, просившие не называть их 
имен, бандиты взяли на вооруже-
ние опыт сектора Газа и активно 
строят подземные ходы, причем 
такие, что по ним может прое-
хать автомобиль. Там они скры-
ваются, вылезая ночью на повер-
хность для проведения терактов. 
Армия переняла их метод и тоже 
стала рыть тоннели, подбираясь 
из-под земли к занятым боевика-
ми зданиям и взрывая их.

— Я никуда не уеду, потому 
что мы победим. Асад молодец, и 
Путин ваш молодец, передавай-
те ему привет, — заявляет Рияд 
Эссит, торговец портретами в 
старом городе. Портреты у него 
не простые, а выжженные на ко-
ровьей коже. Сюжеты самые 
разные, но на самом видном ме-
сте сирийский президент. Похо-
же, его здесь используют как 
оберег.

Житель Алеппо выносит на себе 
раненого, пострадавшего в резуль-
тате обстрела квартала Аль-Машад. 

Акцент

 В Дамаске жилые кварталы 
контролирует милиция, участ-
ковые постоянно делают обхо-
ды, следят за незнакомцами

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1098981

Судебная статисти-
ка, которая публи-
куется Судебным 
департаментом, 
не имеет аналогов в 
мире по открытости 
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АРМИЯ В этом году летчики получат 16 фронтовых бомбардировщиков Су-34

Достанет даже подлодку
Юрий Гаврилов

Н
овосибирский завод, где 
собирают новейшие фрон-
товые бомбардировщики 

Су-34, готов поставлять крылатые 
машины заказчику сверх плана.

Об этом вчера на предприя-
тии сказал глава дирекции про-
грамм военной авиации Объеди-

ненной авиа строительной кор-
порации Владимир Михайлов. 
Суммарная потребность ВВС в 
универсальных самолетах оце-
нивается более чем сотней еди-
ниц, и такой объем работы, по-
хоже, новосибирцам по плечу. Во 
всяком случае все 16 бомбарди-
ровщиков, которые завод дол-
жен отправить в войска до конца 
нынешнего года, уже находятся 
в цехах. Три машины вот-вот сда-
дут заказчику. «Этот самолет 

идет на замену фронтовым бом-
бардировщикам Су-24. Машина 
получилась хорошая, правиль-
ная, летает с дозаправкой на 
большие расстояния. То есть от-
вечает всем требованиям фрон-
тового бомбардировщика», — 
признал Михайлов. 

Уникальный в своем классе 
самолет на Западе не случайно 

прозвали Fullback — защитник. В 
этой машине возможности тя-
желого истребителя и перехват-
чика отлично сочетаются с фун-
кциями ракетоносца и бомбар-
дировщика. А современная тех-
ническая начинка  — с комфор-
том. Пока самолет не поднимет-
ся на 11 тысяч метров, пилоты 
практически не ощущают пере-
грузок и могут большую часть 
маршрута не пользоваться ки-
слородной маской. За креслами 

летчиков конструкторы предус-
мотрели свободное пространст-
во. Во время длительной — более 
10 часов — работы в воздухе 
можно встать, распрямиться во 
весь рост, приготовить пищу в 
электропечи и даже сходить в 
мини-туалет. По удобству для 
экипажа Су-34 далеко опередил 
братьев по фронтовой авиации и 

даже некоторых «стратегов» 
вроде Ту-22МЗ.

Но главные сюрпризы таятся 
под фюзеляжем. Многофункцио-
нальная РЛС и аппаратура радио-
электронного противодействия 
повышает живучесть самолета. 
Су-34 можно дозаправлять в воз-
духе, устанавливать дополнитель-
ные топливные баки, поэтому 

дальность его полета фактически 
не ограничена. А еще бомбарди-
ровщик способен использовать 
боеприпасы со спутниковой кор-
рекцией, что особенно важно для 
поражения малоразмерных це-
лей. «Умные» ракеты и бомбы га-
рантированно уничтожают даже 
подлодки и спрятанные под зем-
лей бункеры. 

Акцент

 Пока бомбардировщик 
не поднимется 
на 11 тысяч метров, 
пилоты практически 
не ощущают перегрузок
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Туберкулез 
везут 
в столицу 
в основном 
приезжие

ВЪЕЗД 
НЕЖЕЛАТЕЛЕН

Ирина Огилько

СМЕРТНОСТЬ от туберкулеза 
в столице в 3,4 раза ниже, чем 
в целом в стране. По словам глав-
ного фтизиатра департамента 
здравоохранения Москвы Елены 
Богородской, только за послед-
ние 2 года заболеваемость им 
снизилась в городе на 20%. 

И сейчас меньше, чем мо-
сквичи, в России никто не боле-
ет: 9,7 человека на 100 тысяч ра-
ботающего населения. Этот по-
казатель был бы еще лучше, если 
бы не приток в столицу жителей 
других регионов и мигрантов. 
Ведь среди выявленных в 2014 
году 3,4 тысячи больных мест-
ных всего — 57%.

— Основной приток лиц с ту-
беркулезом идет из Кыргызста-
на, Таджикистана, Азербайджа-
на, Дагестана, Владимирской, 
Тульской и Тверской областей, — 
рассказала Елена Богородская. — 
Всех заболевших мы отправляем 
в туберкулезную больницу № 11. 
Затем обращаемся в Росприрод-
надзор с просьбой внести этих 
граждан в список, чей въезд 
в страну нежелателен, а те, в 
свою очередь, направляют доку-
менты на этот счет в миграцион-
ную службу. Так за прошлый год 
было выдворено из страны 
114 человек. 

Выстроить единую систему 
работы помогла модернизация 
системы, оснащение новым обо-
рудованием медучреждений, 
где поставлено более 40 флюо-
рографов, 9 компьютерных то-
мографов экспертного класса. 
А главное, открылся единый 
центр борьбы с туберкулезом, 
обслуживающим весь город, ко-
торый работает вместе с тремя 
специализированными больни-
цами. 
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Петр Лихоманов

В 
ночь со вторника на сре-
ду разрешился кон-
фликт между олигархом 
Игорем Коломойским и 
президентом Украины 

Петром Порошенко: первый на-
писал прошение об уходе с поста 
губернатора Днепропетровской 
области, второй поставил на нем 
свою подпись.

Информация об отставке была 
опубликована на сайте президен-
та Украины в 1.45 по местному 
времени. Сама процедура прошла 
официально — президент и губер-
натор сидели по разные стороны 
большого круглого стола и Поро-
шенко выразил Коломойскому 
признательность за его деятель-
ность на благо «защищенности» и 
«единства» Украины. На что уже 
бывший губернатор с плохо скры-
ваемым сарказмом сказал: «И вам 
спасибо за сотрудничество». Судя 
по полуминутному ролику, запе-
чатлевшему эту сцену, остается 
большим вопросом, кто в этот мо-
мент больше волновался. Несмо-
тря на смиренную позу, Коломой-
ский явно не выглядел побежден-
ным и, кажется, едва скрывал 
улыбку, тогда как Порошенко был 
исполнен пафоса и серьезности. 

Нельзя не отметить, что право 
на эти эксклюзивные кадры полу-
чила только американская радио-
станция «Свобода», корреспон-
дента которой Коломойский до 
этого оскорбил и отказался изви-
няться. Не менее симптоматично 
и то, что одним из первых, еще до 
появления новости об отставке в 
СМИ, на событие отреагировал 
посол США на Украине Джеффри 
Пайетт. «Порошенко освободил 
Коломойского. Молодец», — по-
хвалил украинского президента в 
своем «Твиттере» американский 
дипломат. По неофициальной ин-
формации, прошению об отставке 
с поста губернатора предшество-
вала вторая за неделю встреча 
Пайетта и Коломойского. Первый 
раз посол общался с олигархом в 
начале конфликта вокруг компа-
нии «Укртранснафта», сказав Ко-
ломойскому, что «закон джунглей 
больше не действует». Однако тот 
и после этого продолжил нару-
шать субординацию и «трудовую 
дисциплину».

«Американцы — не самые глав-
ные в конфликте Порошенко и Ко-
ломойского. Это все-таки в пер-
вую очередь их личностный кон-
фликт. Они скорее бэк-граунд, 
важная составляющая, арбитры. 
США просто показали, что дают 
Порошенко гарантии поддержки, 
и тем самым не оставили Коло-
мойскому шансов в этой борьбе», 
— полагает директор Киевского 
центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаил 
Погребинский. — Коломойский 
действительно вышел за все мы-
слимые рамки нормативного по-

ведения государственного чинов-
ника. Если бы этой отставки не 
произошло, о Порошенко просто 
начали бы вытирать ноги. Собст-
венно, люди Коломойского уже 
этим и занимались, обвиняя его в 
антигосударственной деятельнос-
ти. Естественно, Вашингтон в 
этом не заинтересован. Порошен-
ко — какой-никакой их партнер. Я 
бы не называл его полной марио-
неткой, некая степень свободы и 
поле для единоличных решений у 
него по-прежнему имеется», — 
рассказал «РГ» украинский поли-
толог.

Новым губернатором Днепро-
петровской области Порошенко 
назначил Валентина Резниченко — 
ближайшего соратника главы сво-
ей президентской администрации 
Бориса Ложкина. До назначения в 
Днепропетровск Резниченко 

успел буквально месяц побыть гу-
бернатором Запорожской обла-
сти. При этом вслед за Коломой-
ским с поста вице-губернатора 
ушел его ближайший соратник 
Геннадий Корбан, однако первым 
замом Резниченко останется дру-
гой «человек Коломойского» — 
Святослав Олейник. Таким обра-
зом, оперативный контроль за об-
ластью олигарх все-таки сохраня-
ет.

 «Не думаю, что перед отстав-
кой Коломойский и Порошенко 
не обсудили ее условия и какие-то 
обоюдные гарантии. Значит, 
ждать продолжения какого-то от-
крытого противостояния в бли-
жайшее время все-таки не стоит. 
Конечно, Коломойскому придет-
ся умерить амбиции и смириться 
с какими-то бесспорными с точки 
зрения закона вещами. Но откры-

того наступления на его чистые 
активы тоже, скорее всего, пока 
не будет», — считает Погребин-
ский. Тем не менее сразу за удов-
летворением прошения Коло-
мойского Порошенко подписал и 
поправки в закон «Об акционер-
ных обществах», которые позво-
ляют лишить олигарха контроля 
за компанией «Укрнафта». Воо-
руженные люди, представлявши-
еся то охранной фирмой, то ба-
тальоном «Днепр-1»,  вчера 
утром покинули ранее занятый 
ими офис. 

Почти одновременно с этим 
глава Служба безопасности Укра-
ины Валентин Наливайченко на-
стоятельно предложил всем кара-
тельным батальонам определить-
ся со статусом и окончательно 
стать частями Вооруженных сил 
Украины. Очевидно, это касается в 
первую очередь батальонов «тер-
р и т о р и а л ь н о й  о б о р о н ы » 
«Днепр-1», «Днепр-2», «Сич», и 
других подразделений, шефство 
над которыми настоятельно при-
писывается Коломойскому и от 
которого он ранее не отказывался. 
Следует заметить, что многие из 
них, как, например, батальоны 
«Азов» и «Айдар», и так формаль-
но являются «номерными» воин-

скими частями в составе МВД или 
Национальной гвардии. Другое 
дело, согласятся ли привыкшие к 
серьезным деньгам и вольнице ка-
ратели — а на их обеспечение Коло-
мойский, по некоторым данным, 
тратил до 10 миллионов долларов 
ежемесячно — перейти в статус об-
ычных призывников.

«Конечно, финансовую и мате-
риальную поддержку большей ча-
сти батальонов и прочих «волон-
теров» Коломойский прекратит. 
За ненадобностью такой «соци-

альной нагрузки». И для них его 
отставка — несомненная потеря. У 
людей, воевавших за деньги, мо-
гут возникнуть проблемы с моти-
вацией. И это уже как раз будут 
проблемы и Порошенко. Несмо-
тря на как будто мирное разреше-
ние конфликта, президент все рав-
но получил себе врага, который 
будет ждать повода для мести», — 
считает Погребинский. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Би-би-си 
уволила ведущего 
самой популярной 
передачи об автомобилях 

Мэр Лондона 
мечтает 
о колесах

Надежда Ермолаева

МЭР Лондона Борис Джонсон намерен стать ведущим 
популярнейшей в мире телепередачи об автомобилях 
Top Gear.  «Я — огромный фанат этого шоу, и я с удоволь-
ствием предлагаю свою кандидатуру», — написал Борис 
на своей страничке в соцсети Twitter.

Как отмечают британские СМИ, сейчас на телеканале 
Би-би-си сложилась опасная ситуация конфликтной кон-
куренции. Ведь Джереми Кларксон, с 80-х годов работа-
ющий ведущим Top Gear, не собирается сдаваться. Он 
объявил, что в случае увольнения подаст в суд на телека-
нал и сделает все возможное, чтобы вернуться к своим 
зрителям. Фанаты ведущего уже провели мощную акцию 
протеста в Лондоне. А дочь британского премьера Дэви-
да Кэмерона в знак протеста против репрессий на попу-
лярной телепрограмме даже пригрозила начать голодов-
ку.

Напомним, что Кларксон в данный момент отстранен 
от занимаемой должности за то, что позволил некоррек-
тные высказывания в эфире программы и даже избил од-
ного из продюсеров телепроекта. Он тем не менее над-
еется, что этот хулиганский эпизод сойдет ему с рук. 
«Кларксон, безусловно, талантлив. Его минусы даже 
придают ему харизмы. Зрителей это все не раздража-
ет», — сказал в интервью газете «Гардиан» один из эк-
спертов, уверенный в том, что мэр Лондона, несмотря 
на свою популярность и связи, вряд ли будет трудоустро-
ен на Би-би-си.

Однако другие эксперты считают, что Top Gear станет 
еще интереснее с приходом харизматичной и яркой зна-
менитости, каковым является Джонсон. И даже сам 
Кларксон публично признавал, что этот политик разби-
рается в автомобилях лучше него. Телеканал в ближай-
шее время обещает поставить точку в возникшей интри-
ге. Как пишут британские сплетники, Кларксон в случае 
увольнения может заняться политикой, и уже есть биз-
несмены, готовые его спонсировать. 

ПЕРЕСАДКА Псаки займется 
имиджем Барака Обамы

Джен уходит 
с телеэкранов

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПОЖАЛУЙ, ни один официальный представитель госу-
дарственного департамента США не был так популярен со 
«знаком минус» в России, как Джен Псаки. Она прорабо-
тала немногим более двух лет, однако за это время допу-
стила столько ляпов и путаниц по кризису на Украине, что 
потянет на сборник избранного, а ее фамилию блогеры ис-
пользовали для названия эталона некомпетентности — 
«1 Псаки». Но накануне Джен в последний раз вышла 
на свой подиум и попрощалась с журналистами. Она пере-
ходит в Белый дом, где займет должность директора 
по коммуникациям.

Какой же след оставила Псаки в сердцах аудитории? 
Пожалуй, самым известным хитом стали ее комментарии 
по референдумам в Донецкой и Луганской народных ре-

спубликах минув-
шей весной. «Мы не 
признаем результа-
ты голосований. По-
ступала информация 
о карусельном голо-
совании, заранее за-
полненных бюллете-
нях», — напористо за-
явила представитель 
госдепа. Однако сто-
ило корреспонденту 
агентства AP Мэттью 

Ли поинтересоваться «каруселью», как произнесенное 
с железобетонной уверенностью заявление превратилось 
в пропагандистский фарс. Джен пришлось признаться: 
«На самом деле, я просто прочитала этот текст. Я тоже 
не знакома с этим термином».

За должностью официального представителя госдепа 
недаром неофициально закрепилось прозвище «говоря-
щая голова». Брифинги проходят ежедневно и длятся око-
ло часа. За такое время корреспонденты засыпают ее во-
просами о событиях на всей планете. На помощь «говоря-
щей голове» приходит увесистая папка-шпаргалка, где за-
ранее подготовлены ответы госдепартамента. Зачастую 
работа спикера сводится к прочтению такого «информа-
ционного фаст-фуда». Иногда тезисы повторяются много-
кратно. Представитель госдепа словно не замечает меня-
ющейся тональности и сути вопросов и не заботится о на-
личии в ответах элементарной логики.

На другом брифинге Псаки раскритиковала требова-
ния России к Украине оплатить долги за газ. «Но ведь Рос-
сия имеет право требовать оплату за проданный товар», — 
поинтересовался Ли, повергнув представителя в госдепа 
в замешательство. «Я займусь подробнее этим вопросом, 
когда вернусь на рабочее место», — выдала Джен свой фир-
менный ответ. В другой раз она шокировала заявлением о 
том, что «потоки природного газа поставляются из Запад-
ной Европы через Украину в Россию». А слишком острые 
вопросы «говорящая голова» может откровенно проигно-
рировать. Например, она отказалась комментировать 
весьма прозрачную параллель между активизацией спе-
цоперации киевских властей и визитами в Киев директора 
ЦРУ и вице-президента США прошлой весной. Впрочем, 
поверхностность познаний американцев о мире за преде-
лами их собственной страны общеизвестна и чиновники 
здесь не исключение. Мало кто из них не путал названия 
небольших стран или имена лидеров, не «плавал» в геог-
рафии. 

Поэтому на карьере любимицы президента ее проколы 
особо не сказались. Внезапно, можно сказать на пике по-
пулярности, Джен Псаки объявила о том, что покидает 
госдепартамент и переходит на работу в Белый дом. В ад-
министрации она займет должность директора по комму-
никациям, по существу отвечая за всю информационно-
пропагандистскую работу Белого дома. Работа эта непро-
стая: пока президенту Бараку Обаме особо нечем похва-
статься, и Псаки придется приложить усилия, убеждая 
американцев в том, что их 44-й президент выполнил свои 
предвыборные обещания. Но должность эта скорее заку-
лисная, так что видеть Псаки на экранах теперь придется 
нечасто.

ТРАГЕДИЯ Потрясенных крушением А320 во Франции пилотов Germanwings не допускают к полетам

Это не было аварийным снижением
Анна Федякина, Анна Розэ, 
Берлин — Москва

С
пасательные отряды, кото-
рые работают в Альпах на 
месте крушения пассажир-

ского лайнера Airbus А320 не-
мецкой компании Germanwings, 
выясняют новые подробности 
трагедии. Но вопросов становит-
ся только больше. Почему лайнер 
перед крушением стремительно 
терял высоту? Причастны ли к 
этому террористы? И наконец, 
что в действительности стало 
причиной аварии на технически 
исправном судне?

Французские эксперты при-
ступили к расшифровке данных 
одного из «черных ящиков» само-
лета Airbus А320, который во 
вторник разбился в районе Альп 
Верхнего Прованса. Госсекретарь 
Франции по транспорту Ален Ви-
далис сообщил журналистам, что 
бортовой самописец, фиксирую-
щий переговоры членов экипажа, 
был поврежден в результате кру-
шения самолета, но из него еще 
можно извлечь информацию. 
«Мы думаем, что с ним можно ра-
ботать, — отметил Видалис. — Бюро 
анализа и расследования проис-
шествий на транспорте получило 
бортовой регистратор и присту-
пило к его расшифровке». По сло-
вам прокурора Марселя Брис Ро-
бена, первые данные могут стать 
известны уже в ближайшие дни. 

Тем временем спасатели воз-
обновили поиски второго «чер-
ного ящика» в узком ущелье, где 
находятся обломки самолета.

В немецком и французском 
кризисных штабах пока воздер-
живаются от предварительных 
гипотез случившегося. Тем не ме-
нее независимые эксперты, кото-

рые не раз сталкивались с авиа-
катастрофами, отмечают, что, 
скорее всего, это была роковая 
случайность. В МВД Франции со-
общили, что «версия о теракте не 
является приоритетной». Пред-
ставительница авиакомпании 
Lufthansa заявила, что у разбив-
шегося самолета в понедельник 
возникли проблемы с дверью пе-
реднего колеса. Однако они были 
устранены «рутинным образом». 

По ее словам, лайнер находил-
ся «в прекрасном техническом 
состоянии». 

Про пилотов разбившейся ма-
шины представительница сказа-
ла следующее: «В кокпитах мы 
представлены компетентными 
экипажами, за которых ручается 
наше предприятие». Все пилоты 

Germanwings проходят обучение 
и тренинги в авиакомпании 
Lufthansa. Командир экипажа 
имел на своем счету более 6000 
часов полетов, большей частью 
на самолете типа Airbus A320. 

Глава концерна Lufthansa Кар-
стен Шпор подчеркнул, что авиа-
компания не собирается строить 
догадки о причинах крушения. 

Как сообщила «РГ» предста-
в и тел ь н и ц а  а в и а к о м п а н и и 

Germanwings, все полеты будут 
выполнятся в регулярном режи-
ме. Однако сотрудница концерна 
отметила, что многие пилоты на-
ходятся в неудовлетворительном 
психическом состоянии. Некото-
рые знали погибших членов эки-
пажа лайнера лично. Поэтому 
часть летчиков не была допуще-
на к работе: около 40 рейсов бу-
дет выполнено на 11 самолетах 
других авиакомпаний. Это Air 
Berlin, Lufthansa и TUIfly. Тем 
временем в аэропорту Дюссель-
дорфа налажена нормальная ра-
бота. В среду утром был отменен 
лишь один рейс в Барселону. 

По данным национальной фе-
дерации жертв теракта и ката-
строф Франции, страшная траге-
дия в Альпах унесла жизни 144 

пассажиров и шести членов эки-
пажа. Большинство пассажиров 
были гражданами Германии. 
Многие из них — студенты и 
школьники федеральной земли 
Северный Рейн — Вестфалия. 
Кроме того в Мадриде подтверди-
ли, что на борту находились 45 
испанцев, в том числе с малень-
кими детьми. Кроме того, пред-
ставители немецкой оперы в 
Дюссельдорфе подтвердили, что 
на борту самолета А320 находил-
ся известный бас-баритон Олег 
Брыжак.

Ее фамилию блоге-
ры использовали 
для названия этало-
на некомпетентно-
сти — «1 Псаки»

По имеющимся данным, российские эксперты попытались воссоздать картину 

трагедии. 

— Самолет снижался до 5000 футов, — говорит президент Консультативно-ана-

литического агентства «Безопасность полетов» Валерий Шелковников. — Вер-

тикальная скорость снижения, по предварительным данным, составляла около 

15 м/сек, то есть это не было аварийным снижением. Экипаж подал сигнал бед-

ствия за 32 минуты до исчезновения с экранов локаторов.  В районе падения са-

молета преобладали хорошие погодные условия, — продолжает эксперт. Само-

лет был построен 24 года назад. Столкновение с землей произошло на высоте 

около 2700 метров.  Кстати, ранее на языке специалистов, авиационные собы-

тия с самолетами А-320 и А-319 в авиакомпании Germanwings случались. 

2014 год:

16.05 — Из-за растрескивания лобового стекла на эшелоне полета 380 экипаж 

вернулся на аэродром вылета (Гамбург).

02.06 — Аварийное снижение с эшелона полета 270 из-за падения давления в ка-

бине и возврат на аэродром вылета (Кельн).

2015 год:

09.01 — При заходе на посадку в Кельне экипаж сообщил о запахе масла в каби-

не и использовал кислородные маски.

02.02 — Из-за возникновения постороннего запаха при выполнении рейса из 

Штутгарта в Барселону выполнена посадка в ближайшем аэропорту (Лион/

Франция).

Подготовила Наталья Ячменникова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Второй по значимости новостью вчера стали арест и отставка руковод-
ства Государственной службы по чрезвычайным ситуациям (ГСЧС). На 
руководителя службы полковника Сергея Бочковского и его заместителя 
Василия Стоецкого надели наручники буквально в прямом эфире, во время 
заседания правительства. Им инкриминируется растрата бюджетных 
средств при государственных закупках (ч. 5 статьи 191 УК Украины). 
Якобы Бочковский и Стоецкий организовали коррупционную схему покуп-
ки горюче-смазочных материалов (ГСМ) для государственной службы по 
завышенным ценам. Судя по отзывам о Бочковском на интернет-фору-
мах украинских спасателей, свою коррупционную деятельность он начал 
буквально с приходом на службу, умудряясь при этом оставаться в руко-
водстве даже при смене министров. Судя по всему, у него на каком-то 
этапе не осталось покровителей, фамилии которых, впрочем, упомина-
ются, и новые власти попросту решили забрать отработанную «схему» 
себе, заодно продемонстрировав принципиальность.          

НЕПРИЯТНОСТИ С САМОЛЕТАМИ КОМПАНИИ GERMANWINGS

Конфликт Коломойский ушел в отставку по собственному желанию

Без объявления войны

Глава Франции Франсуа Олланд, премьер Испании Мариано Рахой и канцлер Германии Ангела Меркель прилете-
ли на место крушения Аэробуса.

Акцент

 США, поддержав Порошенко, 
не оставили Коломойскому 
шансов в борьбе

Акцент

 Командир разбившегося 
аэробуса имел на своем счету 
более 6000 часов полетов, 
большей частью на самолете 
типа Airbus A320.

Свой кабинет в Днепропетровской областной администрации Коломойский передаст человеку из администрации президента Украины.  

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1098970

Все новости по теме, 
а также фото и видео 
с места трагедии смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5435
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Максим 
Матвеев снялся в роли 
белого генерала

Правды 
и неправды 
Пепеляева

Елена Боброва

НА КИНОСТУДИИ «Ленфильм» закончились съемки 
исторического детектива по повести Леонида Юзефови-
ча «Контрибуция». После «Белой гвардии» это второе 
обращение режиссера Сергея Снежкина к теме Граждан-
ской войны. За увлекательной фабулой «герметического 
детектива» (действие происходит в  доме экс-губернато-
ра Перми, куда молодой генерал Анатолий Пепеляев 
приглашает местных купцов с целью собрать деньги для 
нужд армии) скрывается попытка понять, кто прав и кто 
виноват. Да и есть ли в Гражданской войне «правые» и 
«виноватые». Реально существовавшего Анатолия Пепе-
ляева играет Максим Матвеев: 

Вы прежде знали что-нибудь о генерале Пепеляеве?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Ниче-
го. Но я очень рад, что 
эта работа открыла 
мне эту совершенно 
уникальную лич-
ность. Весной 20-го 
года он бежал с женой 
и сыновьями в Хар-
бин, где зарабатывал 
на жизнь то грузчи-
ком, то плотником. А 
потом с ним происхо-
дит нечто исключи-
тельное. Он опять идет воевать,  пытаясь собрать против 
красных хоть какую-то армию, ее вооружить, и в итоге до-
ходит до Якутии. Но, в конце концов, его отряд был вынуж-
ден сдаться. Казалось бы, участь пленного генерала Пепе-
ляева предрешена. Но вместо расстрела суд приговорил его 
к 10 годам тюрьмы. Как, почему? Загадка. 

Не менее загадочно его письмо Михаилу Калинину с 
просьбой о помиловании. 
МАКСИМ МАТВЕЕВ:  Бог его знает, зачем он писал. Может 
быть, рассчитывал, что советская власть не навсегда, и 
рассчитывал сыграть свою роль в этом. Мы со Снежки-
ным придумали один психологический нюанс. Пепеляев 
стал генералом очень рано — в 27 лет, и мы увидели в этом 
его крест. В повести Юзефовича он появляется в парад-
ной шинели, на лошади, в каком-то смысле бравируя. В 
его гневе, что никто не встречает, чувствуется некоторое 
мальчишество. А у нас он, в отсутствие штаба, отягощен 
непростыми обязанностями — где разместить войска, 
как их обеспечить довольством и т.д. Пепеляев — человек, 
в свое время очень сильно уязвленный, отсюда его холод-
ность, жесткость и даже жестокость. У нас в фильме Пе-
пеляев подписывает расстрельный приговор, хотя реаль-
ный Пепеляев не только никого не казнил, а, напротив, 
распустил по домам 20 тысяч своих пленных … 

Семь десятков лет для нас  героями были лишь красноар-
мейцы, в последнее время идеалы ищем в Белой армии. 
Но существуют факты, что и там была коррупция, в част-
ности, прибывшие во Владивосток английские танки, ку-
пленные за золотой запас, белые продавали красным… 
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Однозначности не было ни у кого — ни у кра-
сных, ни у белых. Беспредельно жестоки были и Деникин, 
и Колчак. Что касается Колчака, то слишком много неясно-
го в истории с золотым за-
пасом России. Гра-
жданская война сти-
рает все критерии, по 
которым мы судим о 
людях в мирное вре-
мя. Именно поэтому 
эта тема так волнует се-
годня, когда мы нечто 
подобное наблюдаем 
сами. 

Гражданскую войну, 
как и Первую миро-
вую, нам еще пред-
стоит открывать. 
Много «белых пя-
тен» и в истории 
Великой Отечествен-
ной. Помните, в 
фильме «Ярость» с 
Брэдом Питтом 
сцену, когда аме-
риканские танки-
сты ведут себя от-
вратительно в 
квартире немец-
ких женщин? В 
нашем кино такая сцена невозможна… 
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Наверное, вы правы. Действительно, в нас 
десятилетиями сформировали взгляд на героизм, и нам 
трудно принимать неоднозначность многих вещей, проис-
ходивших на войне.  Как-то прочел реальную историю про 
то, как русские и немцы решили отметить Новый год. Дело 
происходило в одной деревне, разделенной линией фрон-
та. Воюют долго, уже практически друг о друге все знают. 
Уже даже существуют негласные договоренности — кому 
когда идти за водой. И вдруг кому-то приходит в голову 
устроить краткое перемирие, чтобы отметить праздник в 
ближайшем сарае. Одни притащили шнапс, другие — водку. 
Все закончилось тем, что их расстреляли партизаны, не ра-
зобравшиеся, что в сарае есть и наши. Ужас в том, что все, 
кто был внутри дома, — и немцы, и русские, объединились, 
отстреливаясь от нападавших.  Но такой сюжет долго не 
появится на наших экранах. Хотя, мне кажется, важно по-
нять, что ко многим вещам, которые там происходят, нель-
зя относиться осуждающе с позиции мирного времени.

Ваш дедушка воевал? 
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Да, и он меня, кстати, пристрастил к воен-
ному кино. «Баллада о солдате», «На безымянной высо-
те» пересматривались  по несколько раз. И каждый раз 
не мог остановить слез, смотря, как погибают герои 
фильма «В бой идут одни старики». Я и сам хотел быть 
военным — носил зеленые рубашки, похожие на гимна-
стерки, нацеплял самодельные медальки — хотелось, что-
бы у меня было так же много медалей, как у моего деда…

 Для кинематографистов минкультуры назвал в списке 
приоритетных «Истории успеха, способные вдохновить». 
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Понятно, что кино должно ориентиро-
ваться на что-то куда более увлекательное, значитель-
ное. Но здесь очень легко скатиться в пафосную пустыш-
ку, сделать плоскую агитку, которая не тронет никого — 
ни самих создателей, ни зрителей. Мне кажется, что ге-
рой сегодняшнего времени —человек с недостатками, 
даже с какими-то отрицательными качествами. Но кото-
рый хочет быть лучше. В этом-то и заключается «исто-
рия успеха», на самом деле…

ВЫСТАВКА В московском Доме Гоголя открыли проект «Игроки»

Квест с Гоголем
Жанна Васильева

Л
юбите ли вы играть? Если 
да, то вам в Новое крыло 
Дома Гоголя, что на Никит-

ском бульваре. Проект, создан-
ный кураторами Анной Румянце-
вой и Алексеем Трегубовым, так 
и называется — «Игроки». Не-
трудно догадаться, что он отсы-
лает к  одноименной пьесе Нико-
лая Васильевича. Фактически ху-
дожники создали квест по моти-
вам гоголевского произведения.

На первый взгляд, зритель 
входит в обычное музейное про-
странство со всеми атрибутами 
мемориальной экспозиции, будь 
то редкая фотография,  письма 
писателя, гравюра с видом на пе-
тербургскую набережную... Эк-

спозиция предлагает рассказ о 
работе писателя над пьесой, его 
увлечении темой и первой поста-
новке «Игроков» в Москве в 
1843-м — премьера состоялась во 
время бенефиса Михаила Щепки-
на. Но, понятное дело, история 
создания пьесы включена в ши-
рокий контекст литературных, 
художественных, дружеских свя-
зей Гоголя.

Музейный рассказ о создании 
пьесы «Игроки» выстраивается 
примерно так же, как сюжет пье-
сы. Команда художников, в кото-
рую кроме Алексея Трегубова и 
Анны Румянцевой вошли Григо-
рий Рассуждаев, Алексей Маль-
цев и выступивший в роли alter 
ego Николая Васильевича Алек-
сандр Шамарин, поставила фак-

тически пьесу специально для 
н о в о п р и б ы в ш е г о  м н о г о -
опытного героя. Надо ли гово-
рить, что им оказывается посети-
тель музея? Задачка музейного 
квеста выглядит поначалу впол-
не себе простенькой. Надо, прой-
дя экспозицию и выслушав рас-
сказ экскурсовода, догадаться, 
где подлинные вещи XIX века, а 

где фейки, специально сделанные 
для проекта, где фотографии на-
стоящие, издания реальные и ци-
таты точные, а где — имитация.

Музейная территория плавно 
перетекает в сценическую, где от 
декораций требуется не подлин-
ность, а убедительность. Автог-
рафы Гоголя и найденное первое 
издание «Игроков», путешествие 
в Италию, ящичек для дорожных 
карт и афиша Малого театра… А в 
финале, когда зритель, кажется, 
уверен в своем триумфе, его под-
водят к последней комнатке, в ко-
торой разворачивается «сеанс 
разоблачения». Тут-то можно об-
наружить, как «подлинный» пор-
трет XIX века сделан  не далее как 
в нынешнем году, что убедитель-
ный «раритет» — старое издание с 
«ятями» и пожелтевшими стра-
ницами — блистательный ново-
дел, а цитата Гоголя, которая по-
казалась уж точно вымышлен-

ной, взята из его известного 
письма Жуковскому… 

Музейный квест, помимо про-
чих плюсов, впечатляет еще и 
тем, что затрагивает проблему 
доверия человека визуальному 
образу и критического восприя-
тия «очевидной» информации. В 
этом смысле потенциал образа 
фейкового экспоната оказывает-
ся гораздо шире музейного кон-
текста. Тема шулерства, передер-
гивания карт и фактов — из самых 
актуальных сегодня. Молодые ху-
дожники смогли решить ее изящ-
но, использовав  арсенал «Игро-
ков» Гоголя для создания многоу-
ровневой интриги.

ЮБИЛЕИ

Что готовится 
к 100-летию 
Константина 
Симонова

СТИХАМ 
ПОСТАВЯТ 
ПАМЯТНИК

Андрей Васянин

ПЕРВОЕ заседание оргкомите-
та по подготовке юбилея, кото-
рый будет отмечаться 28 ноября, 
прошло вчера в Федеральном 
агентстве по печати и массовым 
коммуникациям.

— Стихи и проза Симонова — 
это, безусловно, золотой фонд 
русской культуры, его лучшие 
строки до сих пор вызывают у 
всех самые живые эмоции, — ска-
зал, приглашая всех к разговору, 
глава Роспечати Михаил Сесла-
винский.

В состав оргкомитета помимо 
Сеславинского вошли дети Конс-
тантина Симонова — Алексей, 
Мария и Екатерина Симонова-
Гудзенко, директор Государст-
венного литературного музея 
Дмитрий Бак, директор РГАЛИ 
Татьяна Горяева, главный редак-
тор телеканала «Культура» Сер-
гей Шумаков, директор ЦДЛ Га-
лина Максимова и другие. В год 
100-летия одного из главных ро-
мантиков советской литературы 
из печати должны выйти избран-
ная лирика Симонова, том «Три 
дневника», в который войдут 
«Сто суток», «С тобой и без 
тебя», переписка писателя с ро-
дителями в годы войны.

Огромной теме «Симонов и 
война» будет посвящено издание 
книги «Истории тяжелая вода» 
с мемуарами и интервью писате-
ля. Кроме того, государство гото-
во поддержать работу сайта, по-
священного его жизни и творче-
ству. На федеральных телекана-
лах обещают напомнить зрите-

лю о Константине Симонове по-
втором легендарной встречи с 
писателем в концертной студии 
Останкино в 1977-м. Покажут 
его документальные фильмы 
«Шел солдат» и «Чужого горя не 
бывает». И, конечно же, художе-
ственные ленты, снятые по про-
зе Константина Михайловича.

Российский Госархив литера-
туры и искусства готовит в год 
70-летия Победы выставку, по-
священную фронтовым поэтам, 
в которой особое место будет от-
ведено Симонову, в свое время 
передавшему в стены ЦГАЛИ 
свой огромный архив с тысяча-
ми и тысячами документов.

В сам же день юбилея, 28 ноя-
бря, в Центральном доме литера-
торов состоится симоновский 
музыкально-поэтический вечер.

И все-таки… Все-таки лучшая 
память о поэте — это его стихи. 
Кто не помнит этих строк Симо-
нова:

Жди меня, и я вернусь.
Только очень жди,
Жди, когда наводят грусть
Желтые дожди...
Не нюхавшие пороха читате-

ли, бывало, недоумевали: а поче-
му дожди у него «желтые»? Где 
такие бывают? «Не понять 
не ждавшим им». А ведь бывают. 
Как дожди становятся желтыми, 
знали те, кто ожиданием своим 
мог спасать других. Это знали те, 
кто возвращался — «всем смер-
тям назло».

Стихотворение «Жди меня» — 
одно из лучших стихотворений 
Великой Отечественной войны — 
не случайно вспомнили на засе-
дании оргкомитета. Идею поста-
вить у дома по улице Серафимо-
вича, дом 7, в Переделкино па-
мятный знак с надписью о том, 
что в этом месте летом 1941-го 
были написаны бессмертные 
строки, не раз высказывал на 
страницах «РГ» обозреватель 
Дмитрий Шеваров. Приятно, что 
у собравшихся эта идея вызвала 
единодушное одобрение. А зна-
чит, есть надежда, что памятный 
знак действительно появится…

Премьера Другой сцене «Современника» рассказали историю аутиста

Люди дождя

Алена Карась

В 
«Современнике», на 
Другой сцене, поя-
вилось «Загадочное 
ночное убийство со-
баки» — пьеса Сай-

мона Стивенса по роману-бес-
тселлеру Марка Хэддона в пере-
воде Ольги Буховой.

История про подростка-аути-
ста стремительно образовала 
свой фэн-клуб, и на входе в театр 
вас встречают молодые люди в 
майках с рекламой спектакля, а в 
фойе вы можете купить магнити-
ки и открытки с рисунками де-
тей-аутистов. Фильм Любови Ар-
гус «Антон тут рядом», опера 
Сергея Невского «Аутленд», 
пару лет назад исполненная на 
проекте «Платформа»… Совсем 
недавно в Центре имени Мейер-
хольда закончился фестиваль 
«Другой театр», где среди проче-
го были показаны спектакли с 
аутичными актерами. В БДТ им. 
Товстоногова Борис Павлович 
принялся соединять аутистов и 
стажеров театра в специальном 
тренинге. Это только маленькая 
часть событий, связанных с тем, 
как аутизм резонирует в социо-
культурном поле современно-
сти. А резонирует очень сильно. 

В «Современнике» спектакль 
поставил Егор Перегудов. Юный 
Кристофер Бун, который сам себя 
называет математиком с некото-
рыми трудностями в общении, ре-
шил расследовать убийство соба-
ки, а вместе с тем узнал о ссоре 
между родителями, о том, что его 
мать не умерла, а уехала в Лондон, 
смог найти ее там, хотя для аутиста 
это было почти невозможно, воз-
ненавидел, а потом простил отца и 
— хеппи-енд! — по-новому открыл 
жизнь для себя и своих близких.

Для Шамиля Хаматова — это по-
настоящему большая роль. По-
детски субтильный, подвижный и 
легкий, он играет подростка, нахо-
дящегося в постоянном напряже-
нии. Он все время настороже, и его 
напряженное внимание, а порой и 
полная неспособность уяснить 

сомнительные нормы человече-
ских отношений, все сильней при-
учают зрителя смотреть на себя со 
стороны. Собственно это и есть 
главный терапевтический эффект 
спектакля. Примеряя на себя си-
туацию героя, мы начинаем смо-
треть на явления мира его глазами 
— прямо, без метафор и ассоциа-
ций, без грез и странных фанта-
зий. И это поистине странный 
мир. Вот мама — Нелли Уварова,  
пришедшая в «Современник» из 
РАМТа, чтобы сыграть в этом 
спектакле, — ее страх оказаться 
под нестерпимо прямым взглядом 
сына был так огромен, что она сбе-
жала. Вот отец, предпочитающий 
тихо спрятаться под спуд вранья и 
все более ожесточающийся…

Создатели спектакля точно 
рассчитали: взгляд на себя как 

аутиста, не могущего прорвать-
ся к миру, не понятого и не пони-
мающего его, становится свойст-
венен человеку современного 
мегаполиса. Мы все чаще стано-
вимся «людьми дождя», пережи-
ваем трудности в социальных 
коммуникациях, чувство поте-
рянности и одиночества в слиш-
ком большом и агрессивном 
мире.

Печальный, добрый и немого 
меланхоличный папа в исполне-
нии Сергея Гирина, мягкая и все 
понимающая учительница в шко-
ле, мама и ее дружок, бывший со-
седкин муж, сама соседка, недру-
желюбно поглядывающая в его 
сторону, — все они, не понимая 
или пытаясь понять Кристофера, 
проходят свой  путь.

Егор Перегудов вслед за авто-
ром перегружает историю дета-
лями, превращая ее из притчи в 
медицинский или судебный слу-
чай. И только к финалу длинного 
первого акта, когда мальчик на-
ходит письма матери, спрятан-
ные отцом и за все годы так и не 
прочитанные, история обретает 
нужный градус.

Второй акт по сути есть исто-
рия путешествия в Лондон, и 
здесь художник Александра Да-
шевская и художник по свету Да-

мир Исмагилов проявляют на-
стоящую изобретательность: 
компьютерные эффекты, позво-
ляющие вообразить себя внутри 
игры-догонялки, или проекции 
вагонных окон, за которыми «ле-
тит» пейзаж, погружают нас в со-
знание мальчика-вундеркинда, 
для которого компьютер понят-
ней, чем человек.

Я как Другой — вот чувство, ко-
торое все сильней накапливается 
к финалу. Я, неведомый себе и не 
ведающий мира, я, потерянный и 
загнанный в угол, я, не знающий, 
как прорваться к человеку, чтобы 
сказать ему о любви. Все эти мно-
жества «я» обнаруживают себя в 
обличье маленького странного 
мальчика, разговаривающего 
громким отчетливым голосом и 
требующего от мира предельной 
ясности, простоты и правды.

К финалу боль чуть стихает, 
взрослые  ищут новые дороги к 
себе самим, а Кристофер готов 
уйти в университетский мир ма-
тематических формул. Потому 
что — как ни крути — а с ними над-
ежней, чем с такими дикими и 
хаотичными существами, как 
люди.

Для Шамиля Хаматова юный вун-
деркинд Кристофер Бун — это 
по-настоящему большая роль. 

Музейный рассказ о создании пьесы «Игроки» выстраивается примерно так же, как сюжет пьесы.

КСТАТИ
5 вопросов для тех, кто хочет пройти квест по «Игрокам»:
1. У какого персонажа Гоголя была любимая героиня Аделаида Ивановна? 
И почему этот персонаж не собирался жениться на Аделаиде Ивановне, 
хотя и страстно ее любил?
2. Как звали няню Гоголя?
 3. Носил ли Николай Васильевич когда-нибудь бороду?
 4. Сколько фотографий Гоголя дошло до наших дней?
 5. Рисовал ли Гоголя знаменитый художник Александр Иванов? Если да, 
то в связи с чем были сделаны рисунки?

СПРАВКА «РГ»
 Квест (англ. quest), или приклю-
ченческая игра (англ. adventure 
game), — популярный жанр 
компьютерных игр с главным ге-
роем, которым управляет игрок. 
В квесте важны повествование и 
обследование окружающего мира, 
невозможное без решения голово-
ломок и задач, которые ставятся 
перед игроком.

Акцент

 Мы все чаще становимся 
«людьми дождя», переживаем 
трудности в социальных 
коммуникациях

Акцент

 Тема шулерства, передергива-
ния карт и фактов — из самых 
актуальных сегодня

Герой сегодняшнего 
времени — человек 
с недостатками, 
который хочет быть 
лучше

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396

Максим Матвеев в роли генерала 
Анатолия Пепеляева. 
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Стихи и проза Константина 
Симонова — это, безусловно, 
золотой фонд русской культуры.
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Алена Узбекова 

Т
уры на отдых как в России, 
так и за рубежом сейчас 
можно купить на 30 про-

центов дешевле, рассказала в ин-
тервью «РГ» исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Майя Ломид-
зе. В АТОР назвали и среднюю 
стоимость недельного пакетного 
тура на человека, а также расска-
зали о популярных направлени-
ях отдыха в этом году. 

Майя Арчиловна, в этом году мо-
жет продолжиться уход туропе-
раторов с рынка?
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Я думаю, что вопрос 
надо разделить на две части. Бу-
дут ли закрываться турфирмы? 
Да, будут. Будут ли скандалы, свя-
занные с пострадавшими потре-
бителями и испорченным отды-
хом? Нет. Ситуация сейчас иная, и 
рынок подстроился под изменив-
шуюся конъюнктуру. В прошлом 
году компании продолжали ис-
пользовать тактику и стратегию 
растущего рынка, конкурировали 
друг с другом в финансовом сег-
менте, ценой и при этом подруба-
ли собственную финансовую 
устойчивость, недооценив сниже-
ние спроса. В том числе и это ста-
ло одной из причин банкротств. 

В этом году компании видят, 
что происходит, поэтому внезап-
ных банкротств мы не ожидаем. 
С другой стороны, как я уже ска-
зала, количество компаний со-
кратится, и мы надеемся, что это 
будет бескровное сокращение 
бизнеса.

Какие направления отдыха в Рос-
сии и за рубежом будут популяр-
ны в этом году?
М А Й Я  Л О М И Д З Е : Лидирующее на-
правление за рубежом, в том чи-
сле на предстоящие майские 
праздники, это Египет. Так было в 
последние годы, и этот не является 
исключением. За Египтом следует 
Турция. Если говорить о популяр-
ных российских курортах этого 
сезона, то это Краснодарский 
край и Крым. Стоимость отдыха 
на наших курортах теперь сопо-
ставима или даже ниже зарубеж-
ных аналогов и многие люди дела-

ют выбор в пользу более бюджет-
ного отдыха на российском чер-
номорском побережье. 

Сколько будет стоить 
в среднем неделя отдыха на 
человека на летний сезон 
на российских курортах 
и в Египте?
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Сейчас есть 
прекрасная возможность 
сэкономить на летнем отды-
хе. Открыты программы ранне-
го бронирования, и это касается 
как выездных направлений, так и 
внутренних. По ним сегодня мож-
но купить тур на 30 процентов де-
шевле, нежели летом. Поэтому 
с учетом 30-процентной скид-
ки недельный тур, включаю-
щий перелет и прожива-
ние на одного человека, 
практически на любой 
курорт Краснодар-
ского края с разме-
щением в экономич-
ной гостинице уров-
ня 3 звезды с завтра-
ками будет стоить 
примерно 28 — 34 ты-
сячи рублей. 

Неделя отдыха в Египте, 
включая перелет и проживание в 
трехзвездочном отеле, работаю-
щем по системе «все включено», 
в среднем обойдется одному че-
ловеку летом около 60 тысяч ру-

блей. Но с учетом программ ран-
него бронирования сейчас такой 
тур можно купить и за 40 — 45 ты-
сяч рублей. 

Тем не менее люди не торопятся 
покупать туры по таким ценам. 
Некоторые, вероятно, полагают, 
что к лету цены могут опустить-
ся.
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Да, рубль укрепляет-
ся и туры на зарубежные направ-
ления дешевеют. Но строить про-
гнозы в нынешней экономиче-

ской ситуации сложно. Однако мы 
советуем людям, которые твердо 
решили куда-то поехать отдыхать, 
покупать туры сейчас. «Горящих» 
предложений будет очень мало. 
Рассчитывать на снижение цены в 
последний момент не стоит, осо-
бенно в этом году. Это касается и 
зарубежных, и российских на-
правлений. 

Российские туроператоры, ко-
торые раньше специализирова-
лись на выездном туризме, сей-

час объявили о продаже пакет-
ных туров на наши курорты. Та-
кие путевки уже можно ку-
пить?
МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: На самом деле па-
кетные туры на российском 
рынке продаются уже лет двад-
цать. Но открытием и для потре-
бителей, и для бизнеса является 
то, что очень крупные компании 
решили расширить свою про-
дуктовую линейку по внутри-
российским продуктам впервые 
за двадцать лет. И это абсолютно 
правильное понимание конъюн-
ктуры рынка. Компании расши-
ряют свой бизнес там, где есть 
спрос. Это прекрасно, потому 
что создаст предпосылки не 
только для зарабатывания денег, 
но и снижения цен на отдых на 
наших курортах. 

Извещение о проведении  
общественных слушаний

Общественные слушания обсуждения объекта государственной 
экологической экспертизы «Минеральное удобрение «МЕГАМИКС» 
(марки «МЕГАМИКС — Семена», «МЕГАМИКС — Профи», «МЕГА-
МИКС — Азот», «МЕГАМИКС — Калий», «МЕГАМИКС — Бор», 
«МЕГАМИКС — Цинк») для последующей государственной регист-
рации состоятся 30 апреля 2015 года в 8.00 в здании администрации 
Большеболдинского района Нижегородской области по адресу: Ни-
жегородская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д.2. Заказчик 
экспертизы — ООО «Научно-Производственная Фирма «МЕГА-
МИКС» (606440, Нижегородская обл., г. Бор, ул. Ленина, д. 161, корп. 
2, кв. 66). Приглашаются все желающие. С проектной документацией 
можно ознакомиться в Управлении сельского хозяйства Большебол-
динского района с 30 марта по 29 апреля 2015 года по адресу: Нижего-
родская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

АО «УЭХК» (Заказчик), адрес: Свердловская обл., г. Новоу-
ральск, ул. Дзержинского д. 2, информирует об организации об-
щественных обсуждений материалов обоснования лицензии на 
осуществление АО «УЭХК» деятельности в области использова-
ния атомной энергии. Вид деятельности в области использова-
ния атомной энергии — «Размещение, сооружение, эксплуата-
ция и вывод из эксплуатации ядерных установок, радиационных 
источников и пунктов хранения ядерных материалов и радиоак-
тивных веществ, хранилищ радиоактивных отходов». Объект, 
в отношении которого проводится заявленная деятельность: со-
оружения, комплексы и установки для переработки ядерных ма-
териалов (разделения изотопов урана).

Общественные обсуждения материалов обоснования лицен-
зии состоятся в форме общественных слушаний 29 апреля 2015 
года в 17 часов в здании филиала № 1 «Детская библиотека» 
Муниципального бюджетного учреждения культуры «Публич-
ная библиотека» Новоуральского городского округа (НГО) по 
адресу: г. Новоуральск, ул. Первомайская, 11.

Организатором общественных обсуждений является адми-
нистрация НГО (г. Новоуральск, ул. Мичурина, д. 33).

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердлов-
ская область, г. Новоуральск.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомле-
ния с 29 марта 2015 года в Муниципальном бюджетном учрежде-
нии культуры «Публичная библиотека» НГО по адресу: г. Ново-
уральск, ул. Фрунзе, 13, на официальном сайте Администрации 
НГО в сети Интернет по адресу: www.adm-ngo.ru и на официаль-
ном сайте АО «УЭХК» в сети Интернет по адресу: www.ueip.ru. 
Прием письменных замечаний и предложений по материалам 
обоснования лицензии от заинтересованных сторон осуществля-
ется по адресу: г. Новоуральск, ул. Дзержинского, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»:

 ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объектам: «Обустройство Северо-Покачевского 
нефтяного месторождения (4-я очередь)» и «Обустройство 
Северо-Покачевского нефтяного месторождения (5-я очередь)».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз», 628661, 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 27 марта 2015 года по 27 апреля 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация сельского поселения Аган совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
Администрация сельского поселения Аган: п. Аган Нижневар-

товского района, ул. Советская, д.4 (с 09.00 до 17.00), телефон 
8(34669) 52-035, 52-031.

ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз»: 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская 8, каб. 312 (с 
09.00 до 17.00), телефон: 8 (34669) 37-231, 8 (34669) 37-232.

Общественные обсуждения состоятся 28 апреля 2015 года в 
11.00 по адресу: Тюменская область, Нижневартовский район, 
сельское поселение Аган, ул.Новая, д.16 (Дом культуры).

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения, по адресу: п. Аган Нижне-
вартовского района, ул. Советская, д. 4.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «По-

качевнефтегаз» — начальник отдела проектных работ и эксперти-
зы проектов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» — Шпыхов Александр 
Александрович, тел.: 8 (34669) 37-231, 37-232, факс 8(34669) 37-
029;

— от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ — Инжи-
ниринг» «КогалымНИПИнефть» — начальник бюро ГИПов — 
Шамсутдинов Рафис Талгатович, тел.: 8(34667) 62-978, 62-967, 
факс 8(34667) 62-980;

— от администрации сельского поселения Аган — ведущий спе-
циалист администрации сельского поселения Аган — Нестерова 
Светлана Германовна, тел. 8(34669) 52-035, 52-031.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» объявляет о проведения общественного 
обсуждения по объекту «Строительство объектов системы ППД ЦДНГ-4 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (Пихтовое нефтяное месторождение, обуст-
ройство скважины № 190)», расположенного в границах охотничьего за-
казника Пермского края «Пожвинский».

Общественное обсуждение состоится 28.04.2015 г. в 14.00 в каб. 207 
МКУ «Администрации Добрянского района»: 618740, Пермский край, 
г. Добрянка, ул. Советская, д. 14. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Об информировании общественности по вопросу: 
«Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хо-

зяйственной деятельности по объекту «Строительство канали-
зационных очистных сооружений глубокой биологической 

очистки в г. Свирске Иркутской области».
В целях информирования и учета мнения общественности по вопросу 

оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Строительство канализационных очистных 
сооружений глубокой биологической очистки в г. Свирске Иркутской об-
ласти»  (далее – материалы ОВОС) Комитет по жизнеобеспечению адми-
нистрации уведомляет о проведении 27.04.2015 г. в 17.00 (по местному 
времени) публичных слушаний по данному вопросу по адресу: Иркутская 
область, г. Свирск, ул. Молодежная, 6/А, каб. 303. 

С материалами ОВОС можно ознакомиться на сайте города: svirsk.ru/
official_docs/  или в газете «Свирская энергия» от 25.03.2015 г. № 11 
(216).

С письменными и устными предложениями обращаться в адрес адми-
нистрации до 27.05.2015 г. по адресу: Иркутская область, г.Свирск, 
ул. Молодежная, 6/А, каб. № 107, тел. 2-18-74 .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
«Поставка вентиляторного  
оборудования в 2015 году.

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Степанченко Дмитрий Павлович  

8(3424) 29-56-49

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 23.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «АРКТИКГАЗ» проводит общественные обсуждения о наме-
чаемой деятельности: «Разработка проектной документации на стро-
ительство шламовых амбаров при бурении скважин на лицензионных 
участках ОАО «АРКТИКГАЗ»: Самбургском, Уренгойском, Яро-
Яхинском, Ево-Яхинском, Северо-Часельском».

Наименование и адрес заказчика: ОАО «АРКТИКГАЗ», 629300, 
РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, 6.

Наименование и адрес представителя заказчика: ЗАО «Тюмень-
НИПИнефть», 628615 ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Север-
ная, д. 54, корпус А, строение 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 60 рабочих дней (январь 2015 г. — февраль 2015 г.).

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление природно-ресурсного регулирования Администра-
ции Пуровского района, ЗАО «ТюменьНИПИнефть».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 30.03.2015 г. до 

29.04.2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 18.00 часов в устной и письмен-
ной форме по адресам:

— ЯНАО, Тюменская область, Пуровский района, п.г.т. Уренгой, 
3-й микрорайон, строение 20, фойе КСК «Уренгоец» (2-й этаж). Спе-
циалист, отвечающий за работу общественной приемной — Смольки-
на Лариса Валерьевна, тел: 8 (34934) 9-23-59.

— ЯНАО, Тюменская область, Пуровский район, с. Самбург, 
ул. Подгорная, д. 23, каб. 3. Специалист, отвечающий за работу обще-
ственной приемной — Дмитриева Евгения Валерьевна 
8 (34997) 3-10-41.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний:

— 30.04.2015 г. в 15.00 (местного времени), по адресу: ЯНАО, Пу-
ровский район, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, Кинокон-
цертный зал МБУК «ДК «Маяк» п. Уренгой» (3-й этаж здания КСК 
«Уренгоец»).

— 06.05.2015 г. в 12.00 (местного времени), по адресу: ЯНАО, Пу-
ровский район, с. Самбург,  дом 9, МУ ДК «Полярная звезда».

Контакты:
— ОАО «АРКТИКГАЗ» — главный специалист отдела охраны окру-

жающей среды ОАО «АРКТИКГАЗ» Ичанская Анна Павловна. Теле-
фон: 8 (3494) 935-000 (Вн. 3368). Эл. адрес: Anna.Ichanskaya@jsc-
arcticgas.ru.

— ЗАО «ТюменьНИПИнефть» — заместитель директора по эколо-
гической и промышленной безопасности Ханты-Мансийского фили-
ала ЗАО «ТюменьНИПИнефть» Волосникова Лилия Салаватовна. 
Телефон: 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (109). Эл. адрес: volosnikova@
tnipi-nv.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В этом году самым 
востребованным у россиян 

будет бюд�етный отдых.

Видеокомментарий 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1095320

ТУРИЗМ  Путевку на российские и зарубежные курорты 
можно купить на треть дешевле

Цены отдыхают

E
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Акцент

 Туроператоры будут уходить 
с рынка и в этом году

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
26 марта (четверг) в 12.00 состоится «круглый стол» на тему 
«Правомерность роста тарифов ОСАГО с 1 апреля 2015 года». 

Эксперты обсудят решение Банка России с 1 апреля 2015 г. 
в очередной раз повысить цену полисов ОСАГО «не менее чем 
на 30%». Между тем тарифы повышались на 23—30% в октябре 
2014 г. В рамках «круглого стола» будут затронуты вопросы 
актуализации сведений о ценах на запчасти и восстановительные 
работы в банке данных РСА, расчетов сумм страховых выплат по 
единой методике определения ущерба.

Аккредитация:
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты! ОАО «МегаФон» (Столичный филиал) 
информирует о следующих изменениях:

С 09.04.2015 в тарифном плане «МегаФон — Все включено S» сто-
имость исходящих вызовов на номера МегаФон других регионов 
России составит 3 рубля за минуту вызова; стоимость исходящих 
SMS на мобильные номера операторов России 3,9 рублей; стоимость 
MMS на мобильные номера всех операторов Московского региона 
и России составит 7 рублей.

Цены указаны в рублях с учетом НДС. Более подробная информа-
ция представлена на сайте www.megafon.ru, по телефону справочной 
службы 8 800 550-05-00 (вызов по России бесплатный), а также в мес-
тах продаж и обслуживания абонентов ОАО «МегаФон».

ОАО «МегаФон». Столичный филиал. Лицензия № 73898, 50788, 
108045, 108042, 108044, 68837. Место нахождения: 127015, Москва, 
ул. Вятская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

Проект Собянин открыл ДК им. Русакова 
после сложнейшей реставрации  

Дом солнца и света

Александр Мелешенко 

В 
Москве на улице Стро-
мынка после реставра-
ции, длившейся 2,5 
года, открылся ДК им. 
Русакова — памятник 

архитектуры авангарда, яркий 
пример конструктивистского 
стиля 20-х годов прошлого века. 
Ему вернули прежний облик и 
даже реализовали задумки зна-
менитого архитектора Констан-
тина Мельникова, которые до 
этого существовали лишь на бу-
маге. И теперь на его сцену вер-
нулся театр Романа Виктюка, по-
здравить труппу которого с ново-
сельем приехал вчера мэр столи-
цы Сергей Собянин.

— Этот памятник не только от-
реставрирован, но и оснащен са-
мым современным театральным 
оборудованием, которое позво-
лит ставить спектакли любого 

уровня сложности, — сказал гра-
доначальник. 

Первые спектакли на обнов-
ленной сцене зрители увидят в 
сентябре. До той поры будут 
идти репетиции, а также об-
устраиваться внутренние инте-
рьеры. 

— До реконструкции мы репе-
тировали здесь в холоде, разрухе 
и сырости, но все же выпустили 
16 спектаклей, — пояснил «РГ» 
худрук театра Роман Виктюк. — 
Все они в нашем репертуаре уже 
многие годы и будут перенесены 
сюда, где и создавались. Эта сце-
на уникальна и очень дорога для 
меня — тут репетировали Алиса 
Фрейндлих, Наталья Макарова, 
Елена Образцова и многие дру-
гие. Могу сказать, что теперь 
здесь лучшее театральное про-
странство в мире. 

Это здание на Стромынке, по-
строенное в 1927—29 годах прош-

лого века, рассказал глава депар-
тамента культуры Москвы Алек-
сандр Кибовский, первое в мире, 
где балконы зрительного зала вы-
несены наружу и находятся в 
трех «зубцах— выступах». При 
его строительстве применили и 
другие передовые для того вре-
мени решения: железобетонный 
каркас, систему трансформируе-
мых перегородок, стеклянные 
окна-стены в зрительном зале. 
Первоначально в ДК было шесть 
залов, которые в любой момент 
могли превратиться в одно боль-
шое помещение. Особо стоит от-
метить стеклянные стены, благо-
даря которым на протяжении 
всего дня сцена залита солнеч-
ным светом — вот почему Роман 
Виктюк называет свой обновлен-
ный театр «домом света и сол-
нца». Сразу после постройки эти 
окна были заложены, а теперь 
вновь открыли. Во время спекта-

клей они закрываются автомати-
ческими рольставнями. Восста-
новлены даже большие историче-
ские надписи «Школа коммуниз-
ма» и «Клуб Русакова Союза 
Коммунальников».

Как дом культуры это здание 
использовалось до 1996 года, 
когда и было передано театру 
Виктюка. Однако уже тогда оно 
частично находилось в аварий-
ном состоянии и требовало ре-
монта и реставрации. Реальные 
работы по обновлению памятни-
ка началась лишь в 2012 году по 
решению Собянина. Театр Вик-
тюка — второй в этом году, от-
крывшийся после масштабной 
реконструкции. Первым стал 
электротеатр Станиславский на 
Тверской, распахнувший двери в 
январе.

Поздравить с новосельем коллек-
тив театра Романа Виктюка прие-
хал Сергей Собянин.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 марта 2015 
четверг №62 (6633)

Подробностиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Репортаж В самый элитный санаторий страны выстроилась очередь из желающих поправить сон

Вам и не снилось
Игорь Елков 

М
ного ли есть мест 
на планете, где по 
одним парковым 
дорожкам гуляли 
Расул Гамзатов и 

Дин Рид, Луис Корвалан и Леонид 
Брежнев, Юрий Гагарин и Дмит-
рий Шостакович, Георгий Жуков 
и Александр Твардовский. А не-
которые из небожителей, если им 
выпала участь быть современни-
ками, даже встречались нос к 
носу и раскланивались. Такое ме-
сто одно — санаторий «Барвиха».

Вот это номер
Это даже не редакционное за-

дание, а личная мечта: побывать в 
апартаментах, где останавлива-
лись Брежнев, Ельцин. Неспешно 
пройтись по «коридорам власти», 
присесть на диваны, которые пом-
нят великих. И наконец, облоко-
тившись о подоконник, задумчиво 
смотреть в окно. И видеть пейза-
жи, которые ежедневно были пе-
ред глазами генсеков и президен-
тов, когда они размышляли о судь-
бах отечества… И главное — гулять 
нерасторопно, смакуя каждый 
миг. Как великие.

«Вот и посол Китая тоже про-
сил меня показать номер, в кото-
ром останавливался Мао Цзэдун, 
— приземляет мои мечты директор 
санатория Константин Иванович 
Молчанов. — Но это невозможно: 
вспомнить, где жил Мао Цзэдун, 
не может никто. Великие лично-
сти сменяли друг друга, но для нас 
они были прежде всего пациента-
ми. Из их номеров квартиры-му-
зеи мы не делаем».

«Привязаться к местности» по 
фотографиям из архивов тоже 
проблематично: на протяжении 
всей истории санатория — а ему 
как раз сегодня исполняется 80 
лет — персоналу категорически за-
прещалось фотографировать го-
стей и пациентов. Те немногие 
исторические снимки, что сохра-
нились, сделаны самими знамени-
тостями или их помощниками.

Но по случаю праздника к жур-
налистам проявили сострадание. 
Нам разрешили осмотреть самый 
интригующий корпус —7-й. Старо-
жилы рассказывают, что его по-
строили 40 лет назад специально 
для Брежнева. Леонид Ильич 
очень ценил «Барвиху» и не раз 
тут отдыхал и лечился. Здесь оста-
навливались Борис Ельцин, па-
триарх Алексий. Из основного 
корпуса в 7-й (сегодня его называ-
ют не по номеру, а «президент-
ским») можно попасть как по зем-
ле, так и через подземный переход.

Мой поход начинается с разру-
шения легенд. Бронированных 
стекол не увидел, они есть только в 
одном из шести апартаментов, но 
в каких именно — секрет. Номер 
Путина искать бессмысленно, он в 
санатории не отдыхал. Хотя приез-
жал, но только лишь в гости, к 
Нурсултану Назарбаеву.

В остальном ожидания оправ-
дались. Особенно понравился вид 
из огромных окон: насколько хва-
тает взора — реликтовый сосно-
вый лес. И тишина. Не простая, а 
такая, знаете ли, элитная, многоз-
начительная.

Все шесть номеров в прези-
дентском корпусе друг от друга 
почти не отличаются. Площадь 
каждого около 280 метров: холл, 
две спальни, гостиная, кабинет, 
веранда. Если считать вместе с 
сервировочной, ванной, хозяй-
ским санузлом и гостевым туале-
том, — всего девять помещений. С 
непривычки можно заблудиться.

Потолки под 4,5 метра, удоб-
ная техника, есть даже кладовка с 
медоборудованием. Все макси-
мально прагматично. Никаких 
вензелей и пафоса в отделке. В сер-
ванте — фарфор и хрусталь произ-
водства ГДР. Наряду с плазмой и 
ЖК-панелями есть кинескопные 
телевизоры. По декору — не дво-
рец. Одна роскошь: архитектор не 
поскупился на простор.

Каждый номер обеспечен пра-

вительственной связью. Она про-
ведена, но не включена. Если по-
стоялец нуждается в «вертушке», 
подключают по запросу.

Заселения корпуса «под завяз-
ку» не бывает, один-два номера 
держат на всякий пожарный. Хотя 
на памяти персонала такой слу-
чай был лишь однажды: номер 
срочно потребовался для реаби-
литации пострадавшего при те-
ракте главы Ингушетии Юнус-Бек 
Евкурова.

Что до подземного перехода, 
то это оказался двухуровневый 
туннель, в котором свободно мо-
гут разминуться два авто. Хотя 
машины по нему не ездят, он сугу-
бо пешеходный. Но вот зачем та-
кой? 

Точно неизвестно, но можно 
предположить, что в ту эпоху счи-
тали необходимым, чтобы глава 
государства мог комфортно прой-
ти в главный корпус на процедуры 
пешком из своего номера, вне за-
висимости от погоды. Также по 
туннелю в 7-й корпус с кухни в 
президентские номера доставля-
ли заказанные постояльцами блю-
да.

Кстати, проверено лично: ни-
каких тайных ходов и отводов нет. 
Ситуация примерно такая же, как 
с дачами Сталина — ближней (Кун-
цево) и дальней (Зубалово). Много 
десятилетий ходят слухи, что под 
каждой есть секретные подземе-
лья и ходы, связывающие с метро. 
Увы, найти их никому не удава-
лось.

Кстати, Зубалово от «Барвихи» 
совсем недалеко. И вообще, здесь 
все рядом: госдачи, правительст-
венные резиденции, поселки, где 
живут самые успешные и состоя-
тельные. 

Прогулки с Корваланом 
Как жили первые лица государ-

ства и знаменитости в эпоху, когда 
еще президентского корпуса не 
было и в планах?

«Да как и сейчас: замечатель-
но», — говорит ветеран санатория 
Александр Букарев и наизусть де-
кламирует Самуила Маршака:

«В тени Барвихинского леса
По тропкам бродят вкривь и 

вкось 
Афганистанская принцесса, 
Поль Робсон и рогатый лось...»
Хотя условия были, по нынеш-

ним меркам, неоднозначные. На-
пример, в двух корпусах в номе-
рах не было санузлов, все удобст-
ва — в конце коридора. Полностью 
санузлы и прочие атрибуты ком-
форта появились после масштаб-

ной реконструкции санатория в 
1965—68 годах.

А вот кондиционеры в санато-
рии были установлены еще до вой-
ны. В частности, в элитном 4-м 
корпусе система кондициониро-
вания заработала уже в 1935 году. 
Это во времена, когда слова «кон-
диционер» еще не было в обиходе. 
Охлаждали номера так: воздух 
шел через несколько комнат. В 
первой его очищали, во второй — 
увлажняли или осушали, в зависи-
мости от потребностей. Подогре-
вали воздух при помощи огромно-

го калорифера, а охлаждали ледя-
ной водой из местной скважины.

В 1968 году установили систе-
мы, произведенные в Домодедово. 
Тот «кондер» тоже едва помещал-
ся в техническом помещении. По-
зже перешли на более компактное 
шведское оборудование.

«Я в те годы отвечал за конди-
ционирование, — вспоминает 
Александр Иванович. — По долгу 
службы приходилось заходить в 
номера к пациентам. С великими 
можно было встретиться на тер-
ритории или в коридоре. Напри-
мер, идет тебе навстречу Леонид 
Ильич — обычное дело. Поздорова-
ешься, он пошел по своим делам, 
ты — по-своим». Рутина.

Генерального секретаря КПСС 
на прогулках сопровождали обыч-
но два охранника-«личника».

Некоторые небожители охра-
ной пренебрегали.

«Особенно не любил охрану 
глава правительства Алексей Ко-
сыгин, — уточняет Букарев. — Его 
телохранители ходили едва ли не в 
100 метрах сзади и спереди. Косы-
гин обычно доезжал на машине до 
железнодорожной станции, остав-
лял ее на переезде, и в санаторий 
шел пешком. Любил в одиночестве 
побродить. А вот у Бориса Никола-
евича Ельцина охраны всегда 
было много».

Правда, по словам ветерана 
(Букарев в санатории с 1966 года, 
на пике карьеры был и.о. директо-
ра) та «Барвиха» существенно от-

личалась от нынешней. Самый 
элитный и статусный санаторий 
страны окружал чисто символи-
ческий забор, одни штыри стоя-
ли, а охранники — бывшие солда-
ты, деды, у них даже дубинок не 
было. Но при этом, по словам 
местных, если со станции идешь 
не по шоссе, а по тропинке через 
лес, то мог появиться из кустов 
человек: «Ваши документики, по-
жалуйста! Вы что тут делаете?»

Сам Александр Иванович 
встретил в санатории немало эпо-
хальных личностей:

«Видел главу компартии США 
Генри Уинстона. Я в то время рабо-
тал слесарем и еще подрабатывал 
на лодочной станции спасателем. 
У нас был катер «Казанка», я на 
нем Уинстона и катал. В тюрьме в 
США он заболел и потерял зрение. 
К нам приехал совсем слепым. Лю-
бил сидеть на лавочке и здоровать-
ся со всеми, чьи шаги слышал. 
Всегда так протяжно: «Здра-а-вст-
ву-уйте!».

Запомнился и Луис Корвалан, 
он тоже после тюрьмы получил 
путевку в «Барвиху». Любил кор-
мить лебедей.

«Он невысокого роста, всегда 
ходил в пончо, — вспоминает Бука-
рев. — И глава болгарской компар-
тии Георгий Димитров сразу по-
сле знаменитого процесса — сюда. 
И скончался здесь же».

Тогда многие личности прибы-
вали в лучший советский санато-
рий, чтобы поправить здоровье 
после тюрем. Но не всем требова-
лось лечение. 

В 1971 году в «Барвихе» два ме-
сяца жил певец Дин Рид. Люди 
старшего поколения помнят его 
приезд в СССР: вот он на БАМе, 
поет под гитару на крыше вагона. 
В санаторий он попал благодаря 
хлопотам министра культуры Ека-
терины Фурцевой.

Методист лечебной физкульту-
ры Анатолий Шербаков предло-
жил: «Дин, какой комплекс физи-
отерапии будем осваивать?»

«Певец улыбнулся, встал на 

руки и так прошел весь спортзал, 
— усмехается Александр Букарев. — 
Потом мы узнали: Дин Рид спор-
тсмен, пловец, марафонец. Он у 
нас просто отдыхал».

Воз здоровья
«У нас большая территория и 

прекрасный реликтовый лес, — 
рассуждает замдиректора по мед-
части Игорь Маркеев. — Но надо 
быть честным: есть в России леса 
и погуще, и не менее красивые. Так 
что мы можем привлечь только 
медициной».

Здоровье, по Маркееву, это ка-
питал, который надо беречь и пре-
умножать.

«Ведь как у нас в стандартном 
санатории? — продолжает замди-
ректора. — 50 человек на одного 
врача. Приехал, на второй день с 
тобой встретился врач, выписал 
курсовку, назначил физиотера-
певтические процедуры. Иногда 
второй раз с врачом не встретишь-
ся. А наши штаты позволяют зани-
маться с каждым индивидуально, 
ежедневно навещать пациента, 
вносить коррективы».

«К нам едут не просто отды-
хать, сюда поступают люди после 
инфаркта миокарда, операций на 
сердце, аортокоронарного шунти-
рования, полостных операций, — 
подчеркивает Игорь Иванович. — 
Основной уклон санатория — это 
реабилитация и восстановитель-
ное лечение».

Хотя с обывательской точки 
зрения некоторые вещи здесь 
удивляют. Каждый ведь знает, 
что сердечники нуждаются в по-
кое, надо беречь сердце от нагру-
зок.

«Ничего подобного! — мой со-
беседник категоричен и убедите-
лен. — Сейчас о реабилитации мно-
го говорят. Представьте себе, раз-
умные физические тренировки с 
какой-то интенсивностью сущест-
венно и достоверно снижают ве-
роятность повторения эпизодов в 
будущем».

Но если у человека сердечная 
недостаточность, стенокардия, 
разве его нагружают физически?

«Обязательно! — рубит Игорь 
Иванович. — И он дольше прожи-
вет, причем более комфортно. Об 
этом не говорят, а говорить 
надо!».

Спрашиваю: а пиявки, криока-
мера, ксенон — это дань медицин-
ской моде?

«Бывает так: все современные 
методы не могут решить пробле-
му, — констатирует замдиректора. 
— Например, при воспаление вен. 

Так вот, я своими глазами видел: 
стандартное лечение оказалось 
неэффективно, а уже на следую-
щий день после того, как пациенту 
поставили пиявки, боль ушла. А 
через три дня, после очередного 
сеанса гирудотерапии, ушел и 
отек».

Интенсивный и эффективный 
способ, правда, как не забывают 
уточнить кремлевские медики, 
когда он в разумных руках. И вооб-
ще, гирудотерапия — древний спо-
соб, проверенный веками.

Напротив, ксенонотерапию 

предлагают пациентам сравни-
тельно недавно, и я это чисто рос-
сийское ноу-хау. Но ксенон — до-
статочно дорогой газ. Литр до не-
давнего времени стоил от 550 руб. 
Для сравнения: наш полный вдох 
— 0,5—0,8 литра. Но теперь появил-
ся замкнутый цикл, где два-три ли-
тра ксенона гуляют по кругу.

Ксенон позволяет повышать 
настроение, убирает негативные 
эмоции, депрессию.

А вот криокамера хоть и успеш-
но применяется в кремлевской 
медицине, но подходит далеко не 

всем. Три минуты при минус 110 
по Цельсию — сильнейший удар по 
организму, все железы начинают 
работать, происходит выброс гор-
монов. Но, к сожалению, это как 
окунуться в прорубь в крещен-
ские морозы. Не каждый вынесет.

Что интересно, репутация 
«Барвихи» совершенно не подвер-
жена политическим катаклизмам. 
Даже в разгар майдана коммерче-
ские пациенты ехали сюда с Укра-
ины. Здоровье — оно вне политики. 
Да и заменить «Барвиху» просто 
нечем.

Место для санатория выбирал Ленин, приказ о строительстве отдавал Сталин, а славу создавали врачи, чьи имена остались в тени великих пациентов. 

Борис Ельцин поправлял здоровье в санатории, жил здесь и работал: голосовал, снимал и назначал министров. В 1941-м у Жукова в «Барвихе» был штаб, после войны — апартаменты. Полезное с приятным: водные процедуры. Отделение физиотерапии в «Барвихе» работает с 1935 года — 80 лет.

Директор санатория Константин Молчанов: генерал, кандидат медицинских наук и заслуженный врач РФ.

Акцент

 Первые кондиционеры в сана-
тории были установлены еще 
до войны. Но занимал такой 
«кондер» несколько комнат 
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КОНСТАНТИН МОЛЧАНОВ, ДИРЕКТОР КЛИНИЧЕСКОГО САНАТОРИЯ 

«БАРВИХА»: Других клинических санаториев в стране 
нет, наш единственный. Лечим самых тяжелых па-
циентов после операций, травм, увечий, ранений. 
В каком-то смысле слово «санаторий» можно взять 
в кавычки, мы работаем и как загородная клиника. 
Недавно стали принимать онкологических паци-
ентов.

Одно из основных отделений — по нарушениям 
сна. В отделении проводится лечение храпа, апноэ 
сна и бессонницы. Наши специалисты нацелены на 
диагностику синдрома остановок дыхания во сне, 
когда спадаются верхние отделы гортани. Это про-
является как храп, который чреват вероятностью 
инфаркта и инсульта, то есть внезапной смерти во 
сне. Это направление развивается много лет, и со-
трудники «Барвихи» — пионеры в России.

Соотношение контингента и коммерческих паци-
ентов?
КОНСТАНТИН МОЛЧАНОВ: У нас уже нет прикрепленного 
контингента. Согласно новому указу есть перечень 
госслужащих, которые имеют право на льготное 
медицинско-санаторное обеспечение. Таковых 
в санатории 30%, остальные коммерческие. Путев-
ка дорогая, но она того стоит.

Немало наших пациентов оперировались 
в Швейцарии и в Германии, а реабилитацию прохо-
дит в «Барвихе». В Германии сутки в клинике стоят 
1 тысячу евро, а у нас самый дорогой номер — 
20 тыс. рублей.

И хотя одна процедура в отделении сна стоит 
6 тыс. рублей, но к нам стоит очередь.

Константин Иванович, я вот выписал объявление 
на сайте риелторского агентства, торгующего 
элитным жильем. Продается дом на 9 сотках земли 
в поселке «Сады Мейендорф», цена 13 млн долла-
ров. Расположен он — цитирую — на территории са-
натория «Барвиха», рядом с резиденцией прези-
дента. 
КОНСТАНТИН МОЛЧАНОВ: Мы с этими риелторами перио-
дически воюем. На нашей территории никакой 
элитной недвижимости на продажу нет. И быть не 
может. Упомянутый поселок стоит на бывших зем-
лях, которые когда-то принадлежали санаторию. 
Ведь после основания санатория его площадь дохо-
дила до 300 гектар. В протоколе Московского сове-
та рабочих, крестьянских и красноармейских де-
путатов от 5 августа 1930 года записано: закре-
пить за лечебно-санаторным управлением Кремля 

земельную площадь мерою около 300 га, находя-
щуюся в пользовании крестьян деревни Барвиха. 
Тем же постановлением санаторию передали быв-
шую усадьбу имения Мейендорф мерою в 1 га.

Кстати, и замок Мейендорф — не резиденция 
президента. Резиденций четыре: Московский 
Кремль, «Ново-Огарево», «Бочаров Ручей» и «Вал-
дай». «Мейендорф» — объект для отдыха высших 
должностных лиц и приема гостей. Риелторы это 
знают, но пишут так, чтобы лучше продавалось. 

Границы санатория четко определены, никаких 
земельных переделов нет и не предвидится, ничего 
не продается — нашей земли нам вполне достаточ-
но, чтобы выполнять возложенные на нас задачи.

На 40-летие «Барвихи» Сергей Михалков написал 
стихи. Там есть интересные строки.

Здесь все равны. Здесь все — больные. 
Здесь жизнь заманчиво легка. И распорядки 
здесь иные, чем в министерстве и в Цека.
А впрочем я скажу, не скрою, полжизни я бы 
прожил тут! И не один — с детьми! С женою!
Да жаль, путевки не дадут!..

Сегодня отмечаете 80-летие. И вот вижу: Никита 
Сергеевич Михалков, которому «путевки не да-
дут», поздравляет вас с юбилеем.
КОНСТАНТИН МОЛЧАНОВ: Он у нас лечился. Я ему говорю, 
пойдем, Никита Сергеевич, покажу — твой отец сти-
хотворение написал. Спрашиваю: а в детстве здесь 
были? Он: «Конечно, отца навещал». Хотя в те вре-
мена строго было, детей не принимали. И на жену 
и детей путевок действительно не давали. Но были 
исключения: у нас есть фото — маршал Жуков с ма-
ленькой дочерью на нашем барвихинском катке.

Санаторий проектировал знаменитый Борис Ио-
фан. «Барвиха» пережила несколько больших ре-
конструкций — от иофановского проекта много до 
наших дней дошло?
КОНСТАНТИН МОЛЧАНОВ: Знаете, как было дело? Ленин 
в 1920 году пишет: хватит тратить огромные день-
ги на лечение в Германии, давайте построим два-
три хороших санатория рядом с Москвой. В конце 
20-х Сталин принимает решение, и санаторий 
строят именно там, где советовал Ленин. Сталин 
поручает проектирование своему любимому архи-
тектору Борису Иофану. Проектировал, замечу, от-
лично. В прошлом году мы ремонтировали пище-
блок — заменили оборудование, но при этом ни од-
ной иофановской стены не перенесли. Нет необхо-
димости. Все продумано на века.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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НОВОСТИ

Российские 
волейболисты 
побеждают 
в Кубке ЕКВ

ПОДАЧА 
НА ФИНАЛ

Илья Зубко

ПЕРВЫЕ полуфиналы Кубка 
ЕКВ с участием российских клу-
бов завершились в пользу наших 
волейболистов. Мужское мо-
сковское «Динамо» и женское 
«Динамо», но уже из Краснода-
ра, уверенно выиграли домаш-
ние матчи второго по значимо-
сти турнира Европы.

Команда Юрия Маричева 
принимала в столице бельгий-
ский «Ассе-Ленник» из города 
Зеллик. И не испытали серьез-
ных проблем ни в одной из трех 
партий — 3:0 (25:16, 25:16, 
25:16). Самыми результативны-
ми у московских динамовцев 
стали Холт и Бирюков, набрав-
шие по 12 очков. Ответная встре-
ча в Зеллике пройдет 28 марта.

Ну а в Краснодаре женское 
«Динамо» в четырех сетах одоле-
ло азербайджанскую «Рабиту» — 
3:1 (25:20, 18:25, 25:23, 25:22). 
Если наши девушки попадут в 
финал, то их, скорее всего, ждет 
встреча с польским клубом 
«Атом Трефль», одолевшим 
в своем первом полуфинале «Га-
латасарай» из Турции 3:0.

Капелло 
вошел в топ-10 
самых богатых 
тренеров мира

ДОРОГОЙ 
ФАБИО 

Илья Соболев

ИЗВЕСТНОЕ французское из-
дание France Football опублико-
вало рейтинг самых богатых тре-
неров мира.

Его возглавил наставник 
«Челси» Жозе Моуринью, кото-
рый заработал за прошедший год 
18 млн евро. На втором месте 
расположился главный тренер 
мадридского «Реала» Карло Ан-
челотти (15,5 млн), а замыкает 
тройку богачей Хосеп Гвардио-
ла, возглавляющий мюнхенскую 
«Баварию» (15,2 млн).

В десятку попал и главный 
тренер сборной России Фабио 
Капелло, который пополнил 
свой счет на 9 млн евро. Совсем 
рядом с итальянцем — португаль-
ский рулевой «Зенита» Андре 
Виллаш-Боаш. Его доход соста-
вил 8,5 млн евро.

Кроме того, 15-ю строчку 
в рейтинге занимает экс-настав-
ник питерцев Лучано Спаллетти. 
Итальянец давно не тренирует 
«Зенит», но контракт с ним не 
расторгнут. За прошлый год он 
заработал 5,5 млн евро, столько 
же, сколько главный тренер 
«Барселоны» Луис Энрике.

Сноубордисты 
определяют
чемпионов
страны

ДОСКА ПОЧЕТА 

Иван Ильин

В ГОРОДЕ Миасс Челябинской 
области разыграны очередные 
комплекты медалей чемпионата 
России по сноуборду. В парал-
лельном слаломе лучшими стали 
чемпионы мира Екатерина Туде-
гешева и Андрей Соболев. 

Чуть ранее в параллельном 
гигантском слаломе первое ме-
сто досталось серебряному 
призеру Олимпиады в Ванкуве-
ре Екатерине Илюхиной и Конс-
тантину Шипилову. Андрей Со-
болев, ставший в этом сезоне 
чемпионом мира, ограничился 
«бронзой». Но уже на следую-
щей день в параллельном слало-
ме Соболев, представляющий 
Алтайский край, стал лучшим, 
опередив в финале Владислава 
Шкурихина из Кемеровской об-
ласти. Замкнул тройку призе-
ров все тот же Константин Ши-
пилов, выступающий за Мо-
скву. 

Ну а у девушек в параллель-
ном слаломе не было равных 
двукратной чемпионке мира 
Екатерине Тудегешевой из Мо-
сквы. Второе место досталось 
Полине Смоленцевой из Челя-
бинской области. Илюхина 
в этой дисциплине получила 
бронзовую медаль, а вот призер 
Олимпиады в Сочи Алена Завар-
зина стала лишь пятой.

КХЛ Армейские клубы 
сыграют в полуфинале

Западный 
фронт

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Москве состоится первый матч финала За-
падной конференции Кубка Гагарина ЦСКА — СКА. Днем 
позже на Востоке на лед выйдет пара «Ак Барс» — «Си-
бирь».

Вокруг армейского дерби ажиотаж неимоверный. На-
кануне за билетами в Ледовый дворец ЦСКА стояли трех-
часовые очереди. Да что там, даже не все аккредитован-
ные журналисты смогут попасть на хоккей: на пресс-
трибуне тоже ожидается аншлаг.

Странно, если было бы иначе. Во-первых, армейское-
дерби, во-вторых, встречаются чемпион и вице-чемпион 
России, то есть две лучшие команды страны. В «гладкой» 
части сезона сопер-
ники пересекались 
четырежды. Первые 
два матча получи-
лись особенно запо-
минающимися: сна-
чала СКА выиграл в 
Петербурге 4:3, а по-
том москвичи на 
своей площадке взя-
ли реванш — 5:4. В 
последующих двух встречах питерские армейцы неиз-
менно склоняли чашу весов в свою пользу, причем с оди-
наковым счетом — 3:1.

А вот в матчах на вылет армейские клубы до сих пор 
встречались лишь однажды. Дело было в 1/4 финала За-
падной конференции 2011/2012. Тогда СКА без особых 
проблем разобрался с одноклубниками из Москвы, кото-
рые на тот момент звезд с неба не хватали — 4:1. Вряд ли 
сценарий трехлетней давности повторится. Путь до по-
луфинала ЦСКА и СКА прошли примерно в одинаковом 
темпе. Москвичи в двух сериях проиграли лишь раз, у 
питерских армейцев на одно поражение больше. 

Готовиться к очной схватке командам приходится в 
почти скандальной атмосфере. В фокусе внимания ока-
зались капитаны коллективов. Сначала появилась ин-
формация о желании форварда СКА Ильи Ковальчука 
вернуться в НХЛ. Питерский клуб эту новость высмеял, 
но прошел день — и поползли слухи, мол, Ковальчука за-
менит капитан ЦСКА Александр Радулов. Теперь уже мо-
сквичам пришлось выступать с опровержением: кон-
тракт у Радулова действует до конца сезона 2015/2016.

Исход дерби во многом будет зависеть не только от со-
стояния лидеров команд, но и от действий их наставни-
ков. То, что и Дмитрий Квартальнов в ЦСКА и Вячеслав 
Быков в СКА умеют влиять на игру, оба специалиста уже 
доказали. В пользу последнего говорит опыт: все-таки за 
плечами у Вячеслава Аркадьевича победы и в Кубке Гага-
рина, и на чемпионатах мира.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 марта, четверг, «Россия 2»
19:30 ЦСКА — СКА — прямая трансляция

ФУТБОЛ Игроки сборной 
не хотят думать о потере 
очков в Подгорице

Они едут 
побеждать

Илья Зубко

СБОРНАЯ России продолжает готовиться к важнейше-
му матчу отборочного турнира Евро-2016 против ко-
манды Черногории. Вчера утром команда Фабио Капелло 
провела очередную тренировку на «Арене Химки». 

Главная новость — полузащитники Олег Шатов и 
Игорь Денисов вернулись в общую группу. Напомним, 
что первые две тренировки со сборной эти игроки про-
пустили из-за небольших повреждений и восстанавлива-
лись индивидуально. А вчера команда вышла на химкин-
ский газон уже в полном составе. Правда, ненадолго. От-
работав в общей группе первую часть занятия, Шатов 
и Денисов оставшееся время отделились от коллектива 
и наматывали круги вокруг поля.

По традиции, после окончания тренировки двое фут-
болистов вышли пообщаться с журналистами. На этот 
раз «спикерами» стали полузащитник Магомед Оздоев 
и вратарь Артем Ребров. 

— У меня сборная Черногории ассоциируется прежде 
всего с Вучиничем. Там есть еще один очень хороший 
футболист — Йоветич. Команда сложная, плотная, но 
не сильнее нас. Поэтому нужно набирать три очка, — зая-
вил Оздоев. — С такими командами на выезде всегда тя-
жело играть. Но перед нами стоит задача выйти на Евро, 
поэтому нужно побеждать.

На вопрос, станет ли потеря очков в Подгорице траге-
дией, Магомед ответил коротко: «Если честно, не хочу 
думать о поражении».

В том же духе высказался и Артем Ребров: «Турнир-
ное положение обязывает побеждать. Поэтому настрой 
только на три очка. Все понимают важность этого матча, 
да и болельщики заждались побед».

С Ребровым трудно не согласиться — в официальных 
матчах 2014 года сборная России выиграла всего один 
раз, да и то дома у Лихтенштейна. Так что продолжения 
этой серии увидеть очень не хочется. 

Кстати, эта тренировка стала для сборной последней 
на домашнем стадионе. Завтра команда вылетает в Под-
горицу, где уже вечером проведет занятие на стадионе 
«Градски». Сама игра состоится в пятницу 27 марта.

Проба льда
Но мы, все заинтересо-
ванные лица, собра-
лись и определили, с 

чего нужно начинать. В тот мо-
мент очень помогло, что дина-
мовская тренировочная база на-
ходится через дорогу с базой 
сборных команд России. Тренер-
ский штаб «Динамо» после выле-
та из серии плей-офф Кубка Гага-
рина взялся за работу со сбор-
ной, засучив рукава.  Это было 
нужно, поскольку национальная 
команда находилась не в том со-
стоянии, в каком мы хотели ее ви-
деть перед чемпионатом мира в 
Минске. Признаюсь, что даже 
президент федерации хоккея го-
сподин Третьяк спрашивал у нас: 
когда же мы начнем выигрывать? 
Ему отвечали: подождите, дайте 
заложить тот фундамент, кото-
рый всегда был у «Динамо». Мы 

четко знали, что делать. Огром-
ное спасибо хочу сказать прези-
денту клуба, куратору сборной 
Аркадию Ротенбергу, который 
через свое отношение к спорту 
начал нашей сборной прививать 
то, что называется любовь к Ро-
дине и патриотизм. Перед чемпи-
онатом мира команда съездила 
на могилу нашего величайшего 
хоккеиста Валерия Харламова. 
Также мы побывали на Ленин-
ских горах. Мы не клялись, как 
студенты из МГУ или декабристы 
в верности и преданности, но по-
смотрели друг другу в лицо и ска-
зали, что вот отсюда начинается 
наша Родина. И нам отступать не-
куда. Результат вы знаете — мы 
стали первыми. Мурашки бегут 
по коже, как вспомню, как нас 
встречала Москва! Люди стояли 
на улицах, аплодировали. Это 

были те самые минуты счастья, 
когда ты понимаешь, ради чего 
ты работаешь, живешь. 

Не сложно совмещать работу в 
клубе и сборной?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Для меня «Дина-
мо» и сборная России основные 
места работы. Это тяжело, и не 
только мне, в таком бешеном 
ритме трудятся и наша пресс-
служба, и сервисеры, и точиль-

щики коньков, и массажисты. Но 
дорогу осилит идущий. И нам это 
нравится.

Накануне Знарок объявил со-
став команды на Еврочеллендж и 
Евротур. По понятным причи-
нам там нет игроков, которые 
будут участвовать в полуфина-
лах Кубка Гагарина, и энхаэлов-
цев. На ваш взгляд, кто из выз-
ванных на сбор может помочь 
команде на ЧМ-2015 в Чехии?
А Н Д Р Е Й  САФ Р О Н О В :  Я думаю, что 
шанс поехать есть у всех, кого 
пригласил тренерский штаб. Все 
зависит от того, как хоккеисты 
покажут себя на тренировках, в 
контрольных матчах против 
швейцарцев, немцев, финнов и 
шведов. При этом, само  собой, 
есть и единицы игроков, которые 
смогут сыграть «с чистого ли-
ста», это Овечкин, Малкин, Боб-
ровский. Они делают погоду в ко-
манде, итоговый результат. 

Сегодня появилась информация, 
что наши заокеанские звезды 
Кузнецов, Дацюк и Малкин гото-
вы присоединиться к сборной на 
ЧМ. С учетом финансового кри-
зиса не возникнет проблем со 
страховками игроков, которые 
оплачиваются в валюте?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Думаю, что это не 
вопрос к генеральному менедже-
ру. Наша задача с главным трене-
ром выполнить стоящие перед 
командой медальные задачи. А 
страховки — это прямой вопрос 
федерации хоккея.

Андрей Николаевич, матчи 
Евротура против шведов наша 
сборная проведет в Мытищах. 
А когда же у команды наконец-то 
появится свой дом в Москве? Бо-
лельщики заждались...
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Наши друзья, пар-
тнеры постарались и приготови-
ли для любителей хоккея настоя-
щий подарок. В Москве на месте 
бывших цехов завода ЗИЛ в крат-
чайшие сроки была построена 
«Арена Легенд», которая с нового 
сезона станет домашней для «Ди-
намо». Там же свои матчи сможет 
проводить и сборная команда.   
Прежде всего это великолепней-
шая арена на 12 с лишним тысяч 
человек. Там есть вторая учебно-
тренировочная площадка, совре-
менные раздевалки, многофун-
кциональные помещения для про-
ведения занятий. Подобного у нас 
еще не было. 8 апреля, как сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин, там 
должна пройти игра между руко-
водством хоккейной команды 
«Динамо» и нашими легендами. 
Ну а потом начнем потихонечку 
переезжать. Надеюсь, что пред-
стоящий перед стартом нового се-
зона Кубок мэра мы будем прово-
дить уже в новом антураже. 

А со стороны других московских 
клубов не было желания там иг-
рать? 
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Думаю, что все-
таки у арены должен быть один 
хозяин. 

А что с арендной платой?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Наши партнеры 
пошли нам навстречу, и она, ска-
жем так, будет щадящая.

Продолжение беседы с Андреем 
Сафроновым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».
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Анна Козина 

В 
Шанхае стартовал чем-
пионат мира по фигур-
ному катанию. В пер-
вый день на лед вышли 
танцевальные дуэты и 

спортивные пары. Россияне по 
итогам коротких программ в 
тройку сильнейших попасть не 
смогли.

Свои претензии на «золото» в 
турнире танцоров высказали 
американцы Мэдисон Чок и Эван 
Бейтс (74,47 балла), обыгравшие 
канадцев Кэтлин Уивер — Андрю 
Поже (72,68) и итальянцев Анну 
Каппеллини — Луку Ланотте 
(72,39). Лучшими из россиян ста-
ли Елена Ильиных и Руслан Жи-
ганшин. Они пятые (69,46). Брон-
зовые призеры чемпионата Евро-
пы Александра Степанова — Иван 
Букин из-за обидного падения 
партнерши откатились на 14-е 
место. Еще одни дебютанты взро-
слых ЧМ Ксения Монько — Ки-
рилл Халявин занимают десятую 
строчку. 

В парах лидерство захватили 
победители финала Гран-при и 
чемпионата четырех континен-
тов канадцы Меган Дюамель и 
Эрик Редфорд (76,98 балла). Сле-
дом идут хозяева чемпионата ки-
тайцы Цинь Пан — Цзян Тун 
(72,59) и Веньчжин Суэй — Кун 
Хань (71,63). Наши Юко Кавагу-
ти и Александр Смирнов занима-
ют четвертое место (71,59). Евге-
ния Тарасова и Владимир Моро-
зов — шестые (67,71), Кристина 
Астахова и Алексей Рогонов — 
13-е (55,55 балла). 

В Москве за прокатами на 
чемпионате мира следил Максим 
Траньков — двукратный олим-
пийский чемпион Сочи в паре с 
Татьяной Волосожар. 

Максим, как вам промежуточ-
ные итоги?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Сенсаций ника-
ких нет. Тарасова — Морозов по-
стараются остаться в пятерке-ше-
стерке, потому что для них это хо-
роший результат. Астахова — Рого-
нов будут бороться за попадание в 
16 сильнейших, чтобы в следую-
щем году участвовать в серии 
Гран-при. Кавагути — Смирнов в 
произвольной программе ожида-
емо поспорят за медаль. Все отка-
тались достойно, за исключением 
нашей третьей пары (Кристина 
упала с выброса. — Прим. ред.). Но 
это их второй международный 
старт. Поэтому с них сложно что-
то требовать. 

На то, что сразу две китайские 
пары оказались в топ-3, повлиял 
фактор своего льда?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: У нас тоже была 
домашняя Олимпиада, и тоже 
было много разговоров, что в на-
шем виде спорта абсолютно нор-

мальное явление. Считать такой 
результат поражением нельзя. 
Там же отрывы несущественные. 
Главная задача, которая стояла 
перед Кавагути — Смирновым, — 
катать произвольную в сильней-
шей разминке. Она выполнена. 
Дальше все начнется сначала. Не-
сколько пар откатались одинако-
во хорошо. Но чаша весов нем-
ножко перевесила в пользу хозя-
ев при прочих равных. Это нор-
мально. Либо надо быть на голову 
выше. 

За год, что вы с Татьяной не вы-
ступали из-за вашей травмы, 
сильно изменилось парное ката-
ние?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Конечно. Север-
ная Америка всегда пыталась 
ввести свою систему, где техника 
весит больше, чем катание и хо-
реография. Сейчас у них все по-
лучилось. Но у российских фигу-
ристов в 2014-м был сильный год. 
Может, нам и надо взять паузу. 
Пусть другие ребята повыигры-
вают. А вообще все познается в 
сравнении. Вернемся — судьи и 
зрители скажут свое слово. Сей-
час канадский дуэт не с кем срав-
нивать. Последние два чемпиона-
та мира они были бронзовыми 
призерами. Но первых двух пар 
нет. Кому же еще быть новыми 
чемпионами в этой ситуации. 

Как вы считает, Ксения Столбова 
и Федор Климов правильно сде-
лали, что не поехали в Шанхай?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: По моему мне-
нию, да. У нас ни один олимпиец-
фигурист не выступал в нынеш-
нем сезоне. Сотникова, Волосож-
ар — Траньков, Боброва — Соло-
вьев — с травмами. Липницкая ни 
шатко ни валко начала и снялась 
со второй части. Ильиных — Каца-
лапов разошлись. Остались Стол-
бова — Климов. Из всей сборной 
они единственные выступали на 
уровне. Какие к ним могут быть 
претензии. А ребята действитель-
но устали. Сколько было меро-
приятий после Олимпиады, пред-
сезонная подготовка получилась 
скомканной. На чемпионате Ев-
ропы было видно, что они не так 
легко едут, как обычно. Тяжело 
все время находится в форме. Но 
они еще молодые, могут еще две 
Олимпиады кататься. Их смысла 
нет сравнивать с теми же канад-

цами, которым под 30 
лет. 

Максим, а как дела у 
вас с Таней? Плечо 
уже не беспокоит?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Мы 
тренируемся, де-
лаем все элемен-
ты.  Начали на 
этой неделе вы-
полнять про-
стые поддер-
жки на одной 
руке. Потихо-
нечку восста-
навливаемся, 

никуда не спешим. 
Все идет по плану. 
М ы  ус л о ж н и л и 
программы. У нас, 
кстати, уже две ин-
тересные компо-
зиции готовы. Ле-
том не надо будет 
тратить время на постановку. 
Для нас это преимущество. Дру-
гим придется вкатывать новые 
программы, а мы будем спокой-
но готовиться. Во всем есть свои 
плюсы и минусы. Будем рабо-
тать. Но пока что ни одна из 
пар не приблизилась к нашим 
прошлогодним рекордным 
баллам. 76 против 84 — есть 
запас. Так что смотрим пози-
тивно на то, что происходит.

Ваш тренер Нина Мозер расска-
зывала, что Столбова  —  Климов 
работают над четверным вы-
бросом. А вы рискнете?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Единствен-
ный четверной элемент, кото-
рый может появиться у нас, 
это четверная подкрутка. О 
выбросах в нашем с Таней 
случае речи абсолютно точ-
но не идет.

Андрей Сафронов не боится трудностей и работает на «два фронта» — сборную России и московское «Динамо».

Акцент

 Максим Траньков: Ни одна пара 
пока не приблизилась к нашим 
с Волосожар рекордным 
баллам 

Акцент

 Первый матч на новенькой 
«Арене Легенд» в Москве 
пройдет 8 апреля этого года

Следите за играми на сайте 
www.rg.ru/sujet/5255

В «регулярном 
чемпионате СКА 
выиграл у ЦСКА три 
матча из четырех

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1099020

Капитан ЦСКА Александр Радулов для московских армейцев 
больше чем полкоманды.
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Из первых уст Лучшие фигуристы планеты начали борьбу за медали

Куда катится мир
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«БРОНЗЫ»
чемпионатов мира 2009 и 2010 
годов уже есть в коллекции Юко 
Кавагути и Александра Смирнова.

У Юко Кавагути и Александра 
Смирнова есть все шансы побо-
роться за медаль в произвольной 
программе.
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